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Германия готовится отпраздновать 
25-летний юбилей своего объединения

Жизнь после 
Стены

Алексей Баусин«Нам не нужна объединенная Германия. Это 

повлечет за собой изменение послевоенных 

границ, а мы этого позволить не можем, потому 

что подобное развитие событий подорвет весь 

расклад сил в мире и поставит под угрозу нашу 

безопасность». Это в сентябре 1989 года заявля-

ет не какой-нибудь советский генерал, а один 

из самых твердых антикоммунистов в мире, 

премьер-министр Великобритании Маргарет 

Тэтчер. Ее собеседник – президент СССР Михаил 

Горбачев – отвечает весьма уклончиво, мол, Мо-

сква вмешиваться в процессы, что идут в стра-

нах социалистического лагеря, не намерена, 

они должны сами решить, как им действовать. 

До падения Берлинской стены оставалось всего 

несколько недель. До юридического оформле-

ния объединения Германии – год с небольшим. 

До развала СССР – почти два года. 3 октября 

2015 года немцы отметят 25-летие объединения 

своей страны.

Лидерство «мягкой силы»
Далеко не все политики способны, заглянув 

за горизонт событий, строить свою стратегию 

с учетом увиденного будущего. Покойный 

президент Франции Франсуа Миттеран, обе-

дая с Тэтчер в Елисейском дворце в январе 

1990 года, мрачно предрекал, что у объединен-

ной Германии будет в Европе больше влияния, 

чем у Гитлера.

Действительно, с тех пор границы в Евро-

пе в их традиционном виде или исчезли вовсе, 

или сильно изменились. Пилоты бундесвера 

патрулируют воздушное пространство вблизи 

российских границ. А на юге Евросоюза демон-

странты выходят на манифестации с плакатами, 

где бундесканцлеру Ангеле Меркель пририсо-

ваны гитлеровские усы. Не отстают и журнали-

сты – в Италии несколько лет назад два автори-

тетных газетчика опубликовали исследование 

с говорящим названием «Четвертый рейх: Как 

Германия подчинила себе Европу».

Впрочем, все исторические параллели 

традиционно хромают. Если объединенная 

Германия и стала супердержавой Старого 

Света, как того опасались ветераны европей-

ской политики, то она предпочитает опираться 

на свою экономическую мощь и так называе-

мую «мягкую силу», не в последнюю очередь 

памятуя о зловещих эпизодах новейшего 

времени, где Германия играла весьма непри-

глядную роль.

Эксперты уже потратили десятки лет 

на изучение этого феномена – когда региональ-

ная супердержава отказывается брать на себя 

роль лидера. Но у подобной сдержанности 

исторические корни – после окончания Второй 

мировой войны Германия была повержена 

и физически, и морально. Более того, это была 

страна, поделенная между самыми могуще-

ственными в истории и антагонистическими 

союзами – социалистическим и капиталисти-

ческим лагерями. Западную часть Германии 

Запад поспешил интегрировать в НАТО и за-

рождающиеся европейские интеграционные 

структуры, и с тех пор Германия жестко при-

держивалась принципов «евроатлантической 

солидарности».

Впрочем, справедливости ради надо от-

метить, что объединенная Германия позволила 

себе несколько раз нарушить этот принцип. 

Канцлер Герхард Шредер выступил против 

международной военной кампании по сверже-

нию режима Саддама Хусейна в 2003 году. По-

хожая история повторилась и в 2011 году, когда 

Совет Безопасности ООН обсуждал введение 

закрытой для полетов зоны над Ливией. США, 

Великобритания и Франция поддержали этот 

проект. Германия, впрочем, как Россия и Ки-

тай, воздержалась.

Своеобразие германской внешней по-

литики проявляется и в таком деликатном 

вопросе, как расширение СБ ООН. Берлин 

регулярно выступает с предложениями рас-
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ширить состав этого элитного клуба вместе 

с Бразилией и Индией, но тут же сдает назад, 

если на горизонте появляется перспектива 

конфликта с какой-либо из стран, обладаю-

щих сейчас правом вето в СБ.

Злые критики говорят, что внешнюю 

политику Берлина определяют деловые кру-

ги, заинтересованные во внешних рынках, 

ведь Германия занимает четвертое место 

в мире по объемам экспорта. «Объединение 

Германии было сложнейшим эксперимен-

том, сопряженным с большими издержка-

ми, и концу 90-х годов она превратилась, 

как обозвали ее британские журналисты, 

в «больного человека Европы», – говорит 

руководитель Центра германских исследова-

ний Института Европы РАН Владислав Белов. 

– И если бы не инициативы Герхарда Шре-

дера по существенному реформированию 

рынка труда, то Германия сейчас была бы 

проблемой для Европы».

Эти реформы помогли преодолеть 

негативные последствия объединения, 

говорит эксперт. Но не только либерализа-

ция отношений труда и капитала вывела 

Федеративную Республику на передовые 

экономические позиции. «В основе этого 

успеха – политика конкуренции, создание 

благоприятных условий для малого и средне-

го бизнеса», – отмечает Белов.

Впрочем, немецкий избиратель, судя 

по опросам общественного мнения, также 

выступает за «принцип невмешательства» 

в мировые кризисы. А немецкие политики 

склонны прислушиваться к «гласу народа».

«По вашему мнению, в каких случаях 

Германия может задействовать свои воору-

женные силы?» – спро-

сили в прошлом году 

журналисты еженедель-

ника «Шпигель» министра 

обороны Урсулу фон дер 

Ляйен (первую женщину 

на этом посту в Германии, 

кстати).

Германия, ответила 

госпожа министр, может 

задействовать свои вооруженные силы толь-

ко в составе каких-то альянсов. «И мы сильно 

верим в принцип networked security. Это 

значит, что дипломатия идет рука об руку 

с экономическим сотрудничеством и, если 

необходимо, с военным аспектом», – подчер-

кнула фон дер Ляйен.

Поход на Восток
В 60-е годы прошлого века канцлер Вилли 

Брандт и его советник Эгон Бар разработали 

концепцию так называемой «Восточной по-

литики». Они поставили перед собой цель – 

нормализовать отношения не только с ГДР, 

но и с Советским Союзом. Суть концепции – 

«изменения через сближение», то есть Запад 

должен поддерживать диалог с соцлагерем, 

Если объединенная Германия и стала супердержавой 
Старого Света, как того опасались ветераны евро-
пейской политики, то она предпочитает опираться 

на свою экономическую мощь и так называемую 

«мягкую силу»
Р
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Идеолог «Восточной 

политики» канцлер 

Вилли Брандт 

(второй справа) 

считал, что диалог 

с Советским Союзом 

гораздо эффективнее 

конфронтации 
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добиваясь его постепенной трансформации. 

Авторов концепции упрекали в идеализ-

ме, мол, советская система не может быть 

реформирована в принципе. Но, если судить 

по событиям четвертьвековой давности, этот 

подход сработал. Кто знает, на сколько еще 

лет затянулось бы объединение Германии, 

если бы немецкие политики не наладили за-

благовременно, за несколько десятилетий, 

канал связи с Кремлем.

Особые отношения Москва и Берлин 

поддерживали спустя годы после объедине-

ния Германии и распада СССР. Возможно, 

тому есть рациональные объяснения – немец-

кий бизнес крайне заинтересован в россий-

ском рынке, общий объем накопленных не-

мецких инвестиций в российскую экономику 

превышает 21 млрд долларов. В последние 

годы, впрочем, немецкие политики все чаще 

критиковали российские власти за наруше-

ния прав человека, зажим свободы слова 

и подавление оппозиции. Кризис на Украине 

еще более обострил намечающийся кон-

фликт. В итоге канцлер Ангела Меркель 

обвинила Владимира Путина в нарушении 

международного права и попрании европей-

ских ценностей.

Но опять же Германия, в отличие от сво-

их западных партнеров, не закрывает канал 

диалога с Москвой. Философию немецкого 

подхода обрисовала министр обороны Урсула 

фон дер Ляйен в уже поминавшемся интер-

вью журналу «Шпигель». «Россия сейчас для 

нас не партнер. Партнеры придерживаются 

достигнутых договоренностей. Однако правда 

и то, что мы не можем позволить России стать 

нашим противником».

В 2005 и 2010 годах канцлеры ФРГ присут-

ствовали на Парадах Победы в Москве. В этом 

году Ангела Меркель, как и большинство ее 

западных коллег, торжества 9 мая в россий-

ской столице проигнорировала. Но приехала 

на следующий день и возложила цветы к Моги-

ле Неизвестного Солдата у Кремлевской стены. 

На совместной пресс-конференции с Влади-

миром Путиным она заявила, что «аннексия» 

Крыма и война на Украине угрожают европей-

скому мирному устройству.

«Украина останется проблемным факто-

ром в наших отношениях. Германия не откажет-

ся от давления в контексте Европейского союза. 

Но одновременно Германия на уровне прави-

тельства ищет точки соприкосновения, позво-

ляющие сохранить фундамент нашего сотруд-

ничества и использовать те преимущества, что 

существуют в наших двусторонних отношениях. 

Это особенность Германии. Жесткая крити-

ка – и при этом желание сохранить потенциал 

сотрудничества. Это то, что отличает Германию 

от других стран», – говорит Владислав Белов.

Тень прошлого все еще нависает над 

объединенной Германией. Наверное, ни одна 

из ведущих стран мира не формирует свою 

внешнюю политику с оглядкой на трагедию 

более чем полувековой давности. Но спящий 

может проснуться. «Парадокс заключается 

в том, что спустя семьдесят лет после того как 

притязания Германии на доминирование в Ев-

ропе были подавлены, победители, в основном 

по экономическим причинам, теперь призы-

вают Германию вести Европу за собой» – так 

сформулировал суть «германского парадокса» 

патриарх мировой политики Генри Киссин-

джер в одном из своих недавних интервью. ■
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Ангела Меркель 

жестко критикует 

политику России 

в отношении Украи-

ны, но не избегает 

общения с Влади-

миром Путиным 

(на фото: церемония 

возложения цветов 

к Могиле неизвест-

ного солдата, 

10 мая 2015 года)
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Глава немецкого дипломатического представительства в Москве 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Рюдигер фон Фрич рассказал 
«Профилю», стала ли Германия действительно единой 
и когда Евросоюз снимет с России санкции

«Санкции – 
это инструмент, 
а не наказание»

Алексей Баусин – По данным статистики, жители бывшей ГДР 

зарабатывают меньше и пенсии у них меньше, 

чем у тех, кто живет на территории бывшей 

Западной Германии. Удалось ли Германии стать 

действительно единой за прошедшие 25 лет?

– Если сравнивать показатели по Германии 

в целом, то зарплаты в бывшей ГДР составля-

ют где-то 80 процентов от уровня западных 

земель. Так что различия есть, это верно. 

Но объясняются они в значительной степени 

и особенностями структуры экономики, в т. ч. 

отраслевой структуры. Кроме того, в восточной 

части Германии значительно выше доля малых 

предприятий, где уровень оплаты труда ниже, 

чем на крупных производствах. Стоит отме-

тить, что подобный разброс в заработной плате 

существует и на западе между различными 

федеральными землями.

Стала ли Германия единой? Это очень слож-

ный вопрос, и простого ответа на него нет. Но хо-

тел бы отметить: нас самих удивляет, насколько 

успешно мы справились с таким масштабным вы-

зовом. Конечно, трудно количественно оценить 

все усилия по объединению Германии, но за эти 

годы в развитие восточных земель было инвести-

ровано от 1,5 до 2 триллионов евро.

Позвольте расскажу анекдот. Недавно кто-то 

задал вопрос: «А как дело обстоит с занятостью 

у людей из Восточной Германии?» Ответ: «Это 

просто, у нас женщины становятся федераль-

ными канцлерами, а мужчины – федеральными 

президентами».

– История не знает сослагательного наклонения, 

но все же – были допущены какие-то ошибки 

при объединении Германии? Или же таких 

ошибок не было вообще? Ведь ваш опыт изучали 

в Южной Корее, где в перспективе не исключают 

воссоединения с коммунистическим Севером…

– Сегодня легко говорить о том, что что-то можно 

или нужно было делать иначе. Да, наши южно-

корейские друзья очень тщательно изучают наш 

опыт и, конечно, делают свои выводы.

Но мне хотелось бы особо отметить один 

момент, и это тот опыт, которым мы можем по-

делиться: действительно, подготовиться к подоб-

ной ситуации практически невозможно. Да, мы 

мечтали об объединении Германии, да, мы на это 

надеялись, но конкретный процесс все равно 

оказался непредсказуемым. Нам пришлось при-

нимать специфические решения с учетом всего 

многообразия внешнеполитических факторов, 

и прежде всего политической ситуации на тот 

момент в Советском Союзе. И мы никогда не за-

будем ту роль, которую в объединении Германии 

сыграл Советский Союз под руководством Михаи-

ла Горбачева.

– Учитывая значительную разницу в экономи-

ческих потенциалах между двумя Германиями 

на момент объединения, не получилось ли так, 

что это было не «объединение», а «слияние 

и поглощение»?

– Экономическая ситуация в бывшей ГДР оказа-

лась более драматичной, чем мы предполагали. 

Мы ведь исходили из того, что ГДР по уровню 
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своего экономического развития входит в пер-

вую десятку ведущих индустриальных стран 

мира на основании той статистики, что предо-

ставляли власти ГДР. Но оказалось, что это были 

«социалистические» показатели.

Но нельзя забывать и о человеческом 

измерении, о желаниях и устремлениях самих 

людей. В те годы я, молодой дипломат, работал 

в социалистической Польше. И у меня была 

возможность узнать, о чем мечтают поляки, по-

лагаю, что и жители ГДР 

хотели того же, а именно: 

жить в стране с рыночной 

экономикой, с демокра-

тическими структурами, 

которая привязана к за-

падным демократическим 

странам. Думаю, то, что произошло, отвечало 

чаяниям жителей обеих частей Германии.

– Немецкие социологи говорят о том, что за-
падные и восточные немцы по-прежнему не 
воспринимают друг друга как единую нацию. 
Почему «стена в головах» оказалась столь 
прочной?
– В течение сорока лет две части Германии разви-

вались совершенно по-разному, и когда они вос-

соединились, мы осознали, что наше восприятие 

мира разнится в гораздо большей степени, чем 

мы предполагали. Сегодня же, по прошествии 

четверти века, мы имеем дело скорее с рефлек-

сами прежнего раздельного существования, 

а в действительности различия сейчас не та-

кие уж огромные. Это четко понимаешь, глядя 

на молодое поколение. Проиллюстрирую этот 

тезис на примере моего младшего сына, который 

родился в 1992 году. У него есть друг-однолетка, 

который вырос недалеко от Дрездена. Он гово-

рит с акцентом, присущим этому региону. Но его 

родители в 1990 году переехали из Западной 

Германии в Восточную. И откуда этот мальчик – 

из Западной Германии или Восточной – уже 

совершенно не важно.

– Известно (об этом писал журнал «Шпигель» 
со ссылкой на архивные документы), что ми-
нистр иностранных дел Ганс-Дитрих Геншер, 
обсуждавший со своим коллегой Эдуардом 
Шеварднадзе будущее объединение Герма-
нии, намекал, что возможен и такой вариант – 
НАТО не будет расширяться на территорию 
ГДР, если подобная перспектива вызывает 
у Москвы слишком большое беспокойство. 
В итоге советское руководство сняло все 
свои возражения относительно объединения 
Германии, взамен получив крупный пакет фи-
нансовой помощи. Можно ли утверждать, что 
Германии удалось «купить» свое объединение 
у Советского Союза?

«Стала ли Германия единой? Вопрос, на который 

нет простого ответа. Но нас самих удивляет, насколько 
успешно мы справились с таким масштабным вызовом»
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– Если речь идет о международной безопасности, 

то торг здесь неуместен. На переговорах всегда 

обсуждается огромное количество различных 

сценариев, возможных путей урегулирования 

ситуации. Но принципиальное значение имеет 

тот документ, под которым политики ставят 

в итоге свою подпись. В нашем случае это До-

говор 2+4, который был подписан здесь, в Мо-

скве, в 1990 году. И в том же году в декабре была 

подписана Парижская хартия ОБСЕ, где подпи-

санты еще раз «торжественно и безоговорочно» 

подтвердили свою приверженность принципам 

Хельсинкского Заключительного акта, к кото-

рым относится и право каждого государства 

на свободный выбор своих союзников.

Надо учесть еще один момент: в 1990 году 

друг другу противостояли два вооруженных 

до зубов военных блока – НАТО и Организация 

стран Варшавского договора. В этих условиях 

мы просто не могли сказать своим партнерам 

по переговорам, что мы заберем из их военного 

союза одного из членов. А потом Организация 

стран Варшавского договора прекратила свое су-

ществование, и вопрос об обеспечении безопас-

ности встал уже совершенно по-другому…

– То есть членство объединенной Германии 

в НАТО было неизбежным…

– Пожалуй, «неизбежно» – это не самый подходя-

щий термин. Но договоренность о членстве объ-

единенной Германии в НАТО была достигнута 

в ходе консультаций в формате «2+4». Уже 3 июня 

1990 года на одной из пресс-конференций 

Михаил Горбачев подчеркнул: «Вопрос о принад-

лежности к тому или иному блоку – это вопрос, 

который немцы в соответствии с Хельсинкским 

Заключительным актом должны решить само-

стоятельно»

– Многие мемуаристы пишут, что одним из 

самых активных противников воссоединения 

была премьер-министр Великобритании Мар-

гарет Тэтчер, очень опасавшаяся возрождения 

«суперГермании», которая подомнет под себя 

Восточную Европу. На каких принципах строит-

ся внешняя политика объединенной Германии 

сейчас?

– Я не хотел бы комментировать политические 

позиции наших партнеров, которых они при-

держивались на тот момент. Но напомню, что 

и в самой Германии тогда шли бурные дискус-

сии, удастся ли объединенной стране правильно 

и разумно распорядиться своей мощью.

Учитывая нашу историю, Вторую мировую 

войну и холокост, конечно, надо с пониманием 

отнестись к этим дискуссиям. Но если нам и уда-

лось правильно распорядиться новыми возмож-

ностями, которые появились у нас после воссое-

динения, то благодаря тем принципам, которых 

мы придерживаемся.

Это в первую очередь приверженность 

европейской интеграции, что особенно важно, 

так как интеграция предполагает и самоогра-

ничение членов. Второе – трансатлантическое 

партнерство. Третье – примирение со всеми теми 

странами, которые особенно пострадали от поли-

тики Третьего рейха. Четвертое: мы выстраиваем 

добрые отношения с нашими крупными соседя-

ми, с которыми в прошлом отношения складыва-

лись не всегда безоблачно. Речь идет прежде всего 

о Франции и Польше. Еще один наш приоритет – 

хорошие отношения с Россией.

В нашей истории было много произвола 

и непредсказуемости, и для нас, немцев, особен-

но важно, чтобы сегодняшний международный 

порядок опирался на со-

вершенно четкие правила 

и договоренности, соблюде-

ние которых обязательно для 

всех. Я думаю, что это объ-

ясняет очень ясную, реши-

тельную и недвусмысленную 

реакцию Германии на тот 

кризис, жертвой которого стала Украина. Для нас 

события на юго-востоке Украины – это прежде 

всего фундаментальное нарушение тех правил 

и положений, о которых мы договорились.

– История с Украиной стала травматичной для 

наших отношений с Западом еще и потому, что 

западные партнеры вдруг осознали, что Россия 

может быть непредсказуемой?

– В прошлом году мы стали свидетелями того, что 

нам казалось абсолютно невозможным, – всплеска 

насилия в центре Европы. Но мы очень надеемся, 

что удастся вернуться к предсказуемости. По-

лагаю, что одна из причин конфликта – диаме-

трально противоположное восприятие Россией 

и Западом того, что именно произошло за послед-

ние 25 лет в Европе. И нужен диалог, чтобы лучше 

понять друг друга.

– Канцлер Ангела Меркель сильно критиковала 

тогда еще президента Украины Виктора Януко-

вича за его отказ подписать Соглашение об ассо-

циации с Евросоюзом. Значит ли это, что у Гер-

мании есть свои особые интересы на территории 

бывшего СССР, в частности на Украине?

«В долгосрочной перспективе у нас нет альтернативы 

хорошим отношениям между Россией и Германией, 

Россией и Европой. Но это не означает, что ради этого 
мы готовы отказаться от собственных ценностей»
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– Я еще раз перечитал выступление Ангелы 

Меркель в бундестаге после саммита в Вильнюсе 

в ноябре 2013 года. Она тогда сказала, что все 

страны сами выбирают, на кого ориентироваться, 

с кем заключать союзы. И у третьих стран здесь 

нет права вето. Уважение выбора других стран за-

фиксировано в Заключительном акте ОБСЕ. При 

этом, как подчеркнула канцлер, она неоднократ-

но беседовала с Владимиром Путиным и давала 

понять, что ни «Восточное партнерство», ни дву-

сторонние переговоры Евросоюза с партнерами 

не направлены против России.

Все понимают, что внешняя политика – это 

не какие-то процессы, развивающиеся в вакууме. 

Всегда нужно учитывать специфику конкретной 

ситуации, принимать во внимание, что у каждого 

игрока есть свои интересы.

Я вам приведу пример, чтобы показать, 

насколько мы привержены этому принципу. 

Армении тоже было предложено подписать 

Соглашение об ассоциации с ЕС. Но она решила 

с 1 января вступить в Евразийский союз. И мы 

это решение Армении, разумеется, приняли. 

Каждая свободная страна имеет право выбирать 

свой путь развития.

– Архитектор «Остполитики» Эгон Бар недавно 

призывал к разрядке отношений между Россией 

и Германией. Возможна ли такая разрядка в обо-

зримом будущем? Может ли Москва рассчиты-

вать, что, как и во времена холодной войны, Гер-

мания станет неким дипломатическим «мостом» 

между Востоком и Западом?

– Политика, проводимая сейчас федеральным 

правительством, нацелена именно на то, что-

бы избежать дальнейшей эскалации и напра-

вить все усилия на урегулирование конфликта, 

на разрядку. Мы не можем взять на себя роль 

«моста», поскольку она предполагает равноуда-

ленную позицию от обеих сторон, а Германия – 

часть западного сообщества, мы привержены 

европейской интеграции и трансатлантическо-

му партнерству. Но мы очень заинтересованы 

в добрых, основанных на принципах взаим-

ного согласия отношениях между Россией 

и Германией.

В долгосрочной перспективе у нас нет 

альтернативы хорошим отношениям между 

Россией и Германией, Россией и Европой. Но это 

не означает, что ради этого мы готовы отказать-

ся от собственных ценностей или отказаться 

от тех правил, которые мы договорились со-

блюдать.

– То есть Германия не будет лоббировать 

снятие санкций с России?

– Мы искренне считаем, что конфликт на юго-

востоке Украины военными средствами не-

возможно урегулировать, и в этой ситуации 

санкции – это и инструмент политики, и де-

монстрация нашей решимости. Санкции – это 

ясное и транспарентное средство политики, 

это инструмент, а не наказание. И совершенно 

очевидно, какие условия должны быть выполне-

ны для отмены санкций, – это реализация всех 

пунктов Минских соглашений. ■

Ангела Меркель, 

выступая в Бунде-

стаге после саммита 

«Восточного 

партнерства» 

в Вильнюсе в 2013 

году, сказала, что 

страны сами знают, 

на кого ориенти-

роваться и с кем 

заключать союзы. 

У третьих стран здесь 

нет права вето
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Сколько немцы уже заплатили и продолжают платить 
за единство Германии

Солидарность 
кошелька 

Глеб Иванов В мае этого года несколько немецких инсти-
тутов по заказу газеты Welt an Sonntag про-
вели анализ трат на выравнивание экономик 
Восточной и Западной Германий. Эксперты 
пришли к выводу, что немецкое единство обо-
шлось в 2 трлн евро.

Цифра сложилась из множества по-
казателей. Сначала ученые подсчитали все 
финансовые средства, направленные на вос-
ток Германии для стимулирования развития 
экономики, а также субсидии со стороны 
Европейского союза и социальное обеспече-
ние жителей новых земель правительством 
ФРГ. После этого из полученной суммы не-
мецкие экономисты вычли налоги, собранные 
на новых территориях за 25 лет существова-
ния единого государства, а также выплачивае-
мые за счет областей бывшей ГДР социальные 
выплаты.

Для современных немецких реалий сум-
ма 2 трлн достаточно скромна. Для сравнения, 
общие денежные накопления всех жителей 
ФРГ на конец 2014 года составили 5,15 трлн, 
превысив, таким образом, стоимость 

«покупки» ГДР более чем в два с половиной 
раза. Однако надо учитывать, что полного 
слияния и выравнивания экономических воз-
можностей запада и востока Германии до сих 
пор не произошло, и расходы будут расти, при-
чем конца им не видно.

Новые старые восточные немецкие 
федеральные земли до сих пор являются убы-
точными регионами, которые, по сути, живут 
на дотации богатого запада. Согласно данным 
Немецкого института исследования экономи-
ки (DIW), в период с 1990 по 2014 год земли, 
входившие в состав ГДР, потратили на полтора 
триллиона больше, чем заработали. «Уровень 
жизни статистического жителя востока стра-
ны в обозримом будущем будет составлять 
только две трети от уровня жизни на западе 
Германии», – отметил в исследовании анали-
тик Дрезденского института экономики IFO 
Йоахим Рагниц. По его мнению, Германия 
должна свыкнуться с тем, что заявленную цель 
– равные условия жизни на востоке и на запа-
де страны – в обозримом будущем реализовать 
не удастся.
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Немецкие эксперты подчеркивают со-

храняющееся существенное экономическое 

отставание бывшей ГДР от ФРГ. Так, произ-

водительность труда в земле Мекленбург–

Передняя Померания составляет всего 

около 80% от среднего по стране уровня, 

в Саксонии и того меньше – только 77%. 

В передовых Баден-Вюртемберге и Бава-

рии эти цифры равняются соответственно 

106 и 107%. Не радует экспертов и высокий 

уровень безработицы в присоединенных 

регионах – в Мекленбурге–Передней Поме-

рании – 12%, в Саксонии–Анхальте – 12,3%. 

В Баден–Вюртемберге и Баварии этот по-

казатель на уровне 4,1% и 3,4%. В докладе 

отмечается и демографическая проблема – 

с 1991 по 2014 год из бывшей ГДР на запад 

страны уехало 2,7 миллиона человек, а верну-

лось только 1,6 миллиона. Ежегодно на за-

пад продолжают уезжать порядка 50 тысяч 

восточных немцев.

При этом отмечается, что финансовые 

вливания в бывшую ГДР сохраняются на ста-

бильно высоком уровне. Рагниц указал, что 

за минувшие двадцать пять лет на восток Гер-

мании ежегодно перечислялось от 8 до 14 мил-

лиардов евро только в качестве инвестиций 

в местную экономику. Общая сумма прямого 

финансирования востока Германии достигает 

560 миллиардов евро.

Как с сожалением подчеркивают немец-

кие экономисты, проблемы новых федераль-

ных земель имеют структурную основу, свя-

занную с оттоком населения и со снижением 

рабочего потенциала населения. Директор 

Института экономических исследований 

Клаус Циммерманн в публикации Financial 

Times обратил внимание на то, что, хотя тер-

ритории бывшей ГДР занимают треть стра-

ны, на них живет менее четверти населения 

(16 из 82 млн). Во многих областях Восточной 

Германии живет всего 153 человека на ква-

дратный километр. По мнению эксперта, это 

ключевой показатель в проблеме отставания 

немецкого востока, т. к. именно высокая 

плотность населения и наличие крупных го-

родских центров являются движущей силой 

современной высокотехнологичной эконо-

мики. «Если посмотреть на экономические 

показатели тех западногерманских земель, 

плотность населения которых сопоставима 

с Восточной Германией, то можно обнару-

жить, что их экономические показатели 

сопоставимы с восточногерманскими», – пи-

шет Циммерманн. К примеру, в Шлезвиг–

Гольштейне, где плотность населения состав-

ляет 179 человек на квадратный километр, 

ВВП на душу населения составляет 26 тысяч 

евро, что сравнимо с Баден–Вюртембергом 

и Саксонией–Анхальте, где они равняются 

соответственно 21 и 23 тысячам. Аналитик де-

лает вывод, что негативная роль социалисти-

ческого наследия является второстепенным 

фактором по сравнению с низкой концентра-

цией населения.

Тем не менее многие проблемы немецко-

го востока связаны именно с прошлым. Спустя 

25 лет после падения социалистического 

режима многие восточные немцы сохраняют 

типичное для соцстран отношение к собствен-

ности, труду, роли государства в жизни чело-

века, считает заведующий сектором ИМЭМО 

РАН Сергей Ознобищев. «До сих пор часть 

населения востока не до конца перестроилась 

под реалии капитализма. Восточные немцы, 

особенно старшее поколение, привыкли, что 

многие вопросы за них решает государство. 

Вера в то, что государство всем что-то должно, 

там до сих пор сильна».

За четверть века в Восточную Германию было вложено порядка 

2 трлн евро. Однако разница между востоком и западом страны 

до сих пор сохраняется (на фото – современный вид 

на восточный Берлин)
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Различия есть не только в менталитете, 

но и в окружающей действительности. «Там 

все другое – жилищно-коммунальное хозяй-

ство, производство, обустроенность инфра-

структуры, – продолжает Ознобищев. – Еще 

одна проблема заключается в том, что многие 

восточные немцы не хотят жить у себя, 

уезжают на заработки на запад. Поэтому, 

несмотря на грамотную немецкую политику, 

не удается форсированными темпами вы-

вести бывшую ГДР на один уровень со всей 

Германией. Все потому, что человеку проще 

сесть на поезд и найти работу в западной ча-

сти страны, чем ждать, когда восстановится 

восточная».

При этом социальные пособия, на кото-

рые активно тратится государство, на востоке 

такие же высокие, как и на западе. Профес-

сор экономики Клаус Шредер из Свободного 

университета Берлина пришел к выводу, что 

наибольшие затраты, связанные с объеди-

нением Германии, относятся как раз к со-

циальным расходам, вроде выплаты пен-

сий – от 60 до 65% всех трат. Большая часть 

остальных средств была потрачена на мо-

дернизацию инфраструктуры бывшей ГДР, 

в частности, было построено около 1900 ки-

лометров автобанов и модернизировано 

железнодорожное сообщение. Кроме того, 

часть бюджета была потрачена на много-

численные экологические и экономические 

проекты. Для реализации столь масштабной 

программы модернизации востока страны 

был введен специальный налог – «взнос 

на солидарность». Сегодня он составляет 5,5% 

от подоходного налога для 

работающих или живущих 

на западе Германии. Это 

позволило собрать поряд-

ка 225 миллиардов евро.

Такие высокие рас-

ходы не могли не спро-

воцировать полемику 

в обществе. Большинство 

немцев согласны с тем, 

что в восточные регионы 

страны нужно активно 

вкладываться, но это 

происходит до тех пор, пока местные по-

литики не напоминают своим избирателям, 

что поддерживается бывшая ГДР в том числе 

и за счет их кошелька. «Тем не менее в обще-

германской полемике тема сворачивания 

дотаций на восток в общем и целом отсутству-

ет, а выравнивание уровня жизни в стране 

по-прежнему остается приоритетной задачей 

кабинета Ангелы Меркель», – говорит Сергей 

Ознобищев. По словам эксперта, Германии 

с ее экономическим потенциалом эта задача 

вполне по силам. Вопрос только в том, сколь-

ко еще уйдет на это времени. ■

Новые старые восточные немецкие федеральные 

земли до сих пор являются убыточными регионами, 

которые, по сути, живут на дотации  богатого запада. 

Германия должна свыкнуться с тем, что заявленную 
цель – равные условия жизни на востоке и на западе 
страны – в обозримом будущем реализовать 
не удастся, говорят эксперты

Западные немцы

(на фото слева – 

Мюнстерплатц с па-

мятником Бетховену 

в Бонне) до сих пор 

платят «взнос на со-

лидарность» в поль-

зу восточных земель 

(на фото справа – па-

мятник Карлу Марксу 

в Хемнице)
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Для немцев объединение страны не исторический факт, 
а событие, изменившее людские судьбы

Когда Восток 
сошелся с Западом

Юлия Хёпфнер На вопрос «Где ты был, когда пала Берлинская 

стена?» любой немец ответит, не задумываясь. 

Ведь самое главное в объединении Германии – 

это его огромная эмоциональная значимость 

для немцев, укорененная в большинстве лич-

ных и семейных биографий. Например, мой 

муж Гюнтер, всю жизнь проживший в ФРГ, 

в те дни «челночил» – ездил к только-только от-

крытой погранзаставе где-то неподалеку от Ро-

тенбурга, встречал там перепуганных и взвол-

нованных «осси», привозил их к себе, кормил, 

поил, расспрашивал, отвозил обратно, заби-

рал новых, и так несколько дней подряд. Он 

говорит, что тогда все делали именно что-то 

такое сумасшедшее, нерациональное. Все 

происходило как во сне, на волне эйфории. 

Когда «запахло» открытием границ, Гюнтер 

нашел номер Торгово-промышленной палаты 

в Эрфурте и через них наугад вышел на одну 

частную строительную контору в Тюрингии 

(в малых размерах частный бизнес в ГДР 

тогда допускался). Еще не успела разнестись 

весть об открытии границы в Фахе, недалеко 

от Айзенаха, а Гюнтер уже погрузил на прицеп 

новенький компрессор, отвез его в Тюрингию 

и подарил своему новому восточногерман-

скому другу. Наверное, это выглядело наи-

вно и глупо. Но в тот момент такие жесты 

солидарности всем казались нормальными 

и естественными. Не только он «отлавливал» 

«осси» на погранзаставе, но его «отлавлива-

ли» и затаскивали в гости совершенно чужие 

люди в Айзенахе, в Эрфурте. По его словам, 

в те недели в ноябре 1989-го через границу 

тянулся бесконечный караван «трабантов» 

(это дешевые гэдээровские автомобили вроде 

наших «запорожцев») в сторону Запада. Об-

ратно на Восток тоже шли пешком и ехали 

люди в надежде прочувствовать этот момент, 

дотронуться до ранее чужого и запретного, 

а теперь – своего. У всех было чувство, что вот 

то невозможное, о чем и мечтать было нельзя, 

вдруг стало реальностью.

Таких историй очень много. Немцы кол-

лективно гордятся тем, что переворот такого 

масштаба совершился по воле народа (а значит, 

каждого человека) и бескровно. Эта гордость 

понятна еще на фоне другого коллективного 

чувства: стыда и вины за годы национал-

социализма, две мировые войны и уничтожение 

европейских евреев. Только после объединения 

немцы снова почувствовали себя полноценной 

нацией. Кроме того, единая Германия – это 

экономическая сила, мотор Евросоюза, оплот 

демократии и в каком-то смысле моральная 

инстанция. Все это повод если и не для гордости 

(так как понятия «патриотизм» и «национальная 

гордость» для немцев навсегда негативно окра-

шены), то как минимум для довольства. Скеп-

тиков и критиков единства, конечно, все равно 

много, даже через 25 лет, но положительное 

отношение перевешивает.

Ностальгия по прошлому
Тем не менее, конечно, есть те, кто тоскует 

по ГДР. Это так называемые «остальгики» (от слов 

«остен» – восточные немцы и «ностальгия» – 

по прошлому, по ГДР). В основном это пенсионе-

ры или безработные в возрасте – те, кто остался 

за бортом всеобщего подъема. Уровень жизни 

(пенсий, медицинского обслуживания и т. д.) 

не сравнить с прежним, а социальный статус 

утерян. А может, и не утерян, просто жалко 

прошлого, юности, того, что раньше казалось 

важным и непреходящим, а в новой жизни от-

вергнуто, осмеяно или обесценено. Во многом 

они похожи на наших российских пенсионеров, 

скучающих по советским временам. Покупают 

продукты тех самых, родных производителей 

(например, шпреевальдские огурчики в банках – 

вкус детства!), смотрят по телевизору музыкаль-

ные шоу ГДР 70–80-х годов (их полно по всем 

каналам). В меню любого восточногерманского 

ресторана можно найти «soljanka». Чем она им 

так полюбилась? Вообще, все русское и Россия 

ими романтизируются. А в большинстве восточ-
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ногерманских школ продолжают преподавать 

русский язык. Но это уже не «остальгия» – это 

новый прагматизм.

Есть еще другая группа «остальгиков» – 

это левые интеллектуалы: социалисты и ком-

мунисты, которых не так уж и мало, кстати, 

и среди молодежи. Поклонники Маркса, крити-

ки капитализма. Мне кажется, как противовес 

буржуазному истеблишменту они необходимы. 

Но они – приверженцы радикальных мер, к ко-

торым трудно относиться с симпатией. Однако 

и они тоже – отголосок ГДР.

Наследие ГДР
При этом и сейчас даже 

внешне видна разница 

между Востоком и Западом. 

В больших городах это 

чувствуется меньше, в про-

винции – больше. В том же 

Айзенахе есть кварталы c 

довольно обшарпанными 

домами. До сих пор западные немцы платят 

налог солидарности в пользу новых федераль-

ных земель, хотя бытует мнение, что многие 

регионы на Западе за эти годы пришли в упадок 

и больше нуждаются в помощи, чем Восточная 

Германия. Например, Рурский регион – ранее 

один из самых богатых в Европе, центр сталели-

тейной индустрии. Сегодня там самый высо-

кий процент безработицы по всей Германии. 

Говорят, молодежь по-прежнему массовым 

образом покидает восточногерманскую провин-

цию, уезжает в города – в основном западные. 

Но и на Западе демографическая проблема сто-

ит остро. Например, в нашем округе Херсфельд–

Ротенбург город Бад Херсфельд – единственный 

населенный пункт, который отмечает прирост 

населения, хоть и небольшой. Другие города 

и деревни год от года теряют жителей. В общем, 

на мой взгляд, бедность, безработица и отток 

населения существуют отнюдь не только в Вос-

точной Германии.

А вот правый экстремизм – это, похоже, 

исконно восточногерманский феномен. Не-

даром наибольшее число поджогов общежитий 

беженцев, демонстрации ПЕГИДА («Патрио-

тические европейцы против исламизации 

Запада» – немецкое политическое движение, 

созданное в Дрездене) и т. п. происходят 

в новых федеральных землях. На эту тему 

есть интересное мнение: все это оттого, что 

ГДР была типичным закрытым государством, 

монокультурным и монотеистским. В обществе 

не сложилось традиции мирного сосущество-

вания различных культур и религий. Это тоже 

наследие ГДР, с которым бороться трудно, осо-

бенно в свете новых миграционных проблем.

История как судьба
Вообще, для немцев объединение страны – 

не просто исторический факт, у каждого с этим 

событием связано что-то личное и особенное, 

зачастую до сих пор влияющее на их жизнь. На-

Есть те, кто тоскует по ГДР, так называемые 
«остальгики». В основном это пенсионеры или 
безработные в возрасте – те, кто остался за бортом 
всеобщего подъема. Уровень жизни не сравнить 

с прежним, а социальный статус утерян

Четверть века назад 

у всех немцев было 

чувство, что то не-

возможное, о чем и 

мечтать было нельзя, 

вдруг стало реаль-

ностью (на фото – 

падение Берлинской 

стены 11.11.1989)
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пример, наши друзья Мануэла и Конрад окончи-

ли институт в ГДР, жили и работали в Лейпциге. 

В 1988 году они подали документы на выезд в За-

падную Германию (тогда понемногу выпускали, 

как в СССР – евреев), не догадываясь, естествен-

но, что через год ГДР не станет. Мануэла расска-

зывала, что их долго мучили, вызывали на до-

просы в госбезопасность и грозили отобрать 

у них четырехлетнего Филиппа и поместить его 

анонимно в детский дом. В сентябре 1989-го все 

это закончилось, они неожиданно получили 

разрешение на выезд и уехали. А в ноябре от-

крылись границы. Мануэла не любит говорить 

об этом, но, судя по всему, ее родители и братья, 

которые до сих пор живут в Восточной Герма-

нии, так и не простили им до конца этого шага, 

так и не поняли, как можно было рисковать 

всем, чтобы уехать из страны.

Другие истории я знаю понаслышке. На-

пример, когда открылись архивы госбезопасно-

сти, оказалось, что тысячи самых обыкновенных 

граждан были неофициальными сотрудниками 

спецслужб, доносили на друзей, коллег, соседей. 

Есть потрясающий фильм на эту тему – «Чужая 

жизнь», – получивший, кстати, «Оскара» как 

лучший иностранный фильм в 2007 году. Там 

главный герой, офицер штази, ведет слежку 

за неблагонадежной богемной парой, драматур-

гом и театральной актрисой. И чем глубже он 

погружается в эту чужую жизнь, прослушивает 

их квартиру, проверяет их связи и т. д., тем про-

тивнее он делается самому себе, тем ничтожнее 

и гаже ему кажется его собственная жизнь. 

В результате актриса, поддавшись на прово-

кации штази, что ее уволят из театра и не дадут 

больше ролей, дает завербовать себя и начи-

нает доносить на своего любовника. Он узнает 

об этом, и она, не выдержав позора, кончает 

жизнь самоубийством. А офицер, на глазах 

которого разыгрывается акт за актом эта драма, 

полностью теряет ориентацию и веру в систему, 

которой прослужил всю жизнь. История, судя 

по всему, очень реалистичная. Такого развет-

вленного аппарата слежки, как у штази, не было 

даже у КГБ. Поэтому я абсолютно уверена, что 

во многих семьях Восточной Германии это за-

крытая, но постоянно присутствующая тема.

После падения 

Берлинской стены 

нескончаемый 

караван «трабантов» 

тянулся с востока 

Германии на запад 
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Символ праздника
Однако, несмотря на все эти «подводные 

течения», объединение Германии и особен-

но его кульминация – падение Берлинской 

стены – для немцев, безусловно, праздник. 

Как ни странно, у меня с этим событием тоже 

связано свое небольшое, 

но четкое воспоминание. 

Преподавательница не-

мецкого языка у нас в МГУ, 

Алла Георгиевна Арин-

штейн, рассказала нам, 

студентам, вернувшись 

в те дни из поездки в ГДР, 

что нежданно-негаданно 

стала очевидцем падения 

Берлинской стены и от-

крытия границы. Она 

приехала совершенно наэлектризованная 

и потрясенная атмосферой в Берлине. Расска-

зывала, как незнакомые люди бросались друг 

другу в объятия, пили и праздновали на об-

ломках стены днем и ночью. И что ей очень за-

И сейчас, спустя 25 лет, даже внешне видна разни-
ца между Востоком и Западом. До сих пор западные 

немцы платят налог солидарности в пользу новых 

федеральных земель, хотя многие регионы 

на Западе за эти годы пришли в упадок и больше 

нуждаются в помощи, чем Восточная Германия

Когда открыли архивы ГДР, выяснилось, что тысячи обыкновенных 

немцев сотрудничали со спецслужбами и шпионили за коллегами, 

друзьями, соседями (на фото – картотека сотрудников штази)

помнилась кожура от бананов, которой были 

завалены тротуары в Западном Берлине (это 

верно, «осси» первым делом покупали и ели 

бананы – капиталистический фрукт, кото-

рого в ГДР было не достать). Тогда я слушала 

не слишком внимательно и сейчас, понятное 

дело, жалею об этом. Но до сих пор, когда речь 

заходит об объединении Германии, я первым 

делом представляю себе раздавленную бана-

новую кожуру на тротуаре. Лучшего символа 

падения ГДР не придумаешь. ■
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Что ценят немцы в объединенной Германии 
и по чему скучают в бывшей ГДР

Свобода капитализма 
против «плюшек» 
коммунизма 

Екатерина 

Буторина

Объединение Германии, произошедшее чет-

верть века назад, пошло на пользу ее граж-

данам. Так считают более половины немцев, 

согласно исследованию, проведенному специ-

ально к 25-летию падения Берлинской стены. 

И если молодежь однозначно радуется едине-

нию, то люди постарше не так оптимистичны. 

Немцы скучают по различным социальным 

«плюшкам» из коммунистического прошлого, 

отмечают преимущества тогдашней системы 

здравоохранения и школьного образования. Как 

ни странно, в ГДР было лучше и с равенством 

полов, считает большинство опрошенных.

Исследование под названием «25 лет со дня 

падения стены: Сравнение систем ФРГ/ГДР» 

проводил немецкий институт Infratest dimap, 

специализирующийся на изучении обществен-

ного мнения в области политики и выборов. 

В течение всего прошлого года социологи ан-

кетировали граждан по телефону и с помощью 

компьютеров, опросили в общей сложности 

1022 человека в возрасте от 14 лет и старше. 

А затем полученные результаты сравнили 

с аналогичным исследованием, проводившим-

ся путем интервьюирования face to face 20 лет 

назад, в 1995 году, спустя 5 лет после того, как 

Германия стала единой.

Объединение страны принесло больше по-

зитивных, чем негативных последствий, считает 

53% опрошенных. Больше негатива видят в этом 

24%, а 17% воздержались. При этом среди восточ-

ных немцев положительные изменения отме-

тили 78%, а среди западных – 48%. «Совершенно 

по-особенному выглядит на этом фоне моло-

дежь, которая от падения стены только выигра-

ла: из опрошенных молодых людей с востока 

Германии так считают почти все (96%), а из запад-

ных – две трети (66%)», – отмечают авторы иссле-

дования. Впрочем, оно и понятно, ведь молодежь 

в массе своей ГДР и не застала. Согласно другому 

исследованию, проведенному год назад Инсти-

тутом точных прогнозов Германии Forsa, 74% мо-

лодежи выросли в Западной Германии и только 

19% – в Восточной. А на вопрос, кто сильнее друг 

от друга отличается – восточные немцы от запад-

ных или северные от южных, большинство (49% 

восточной молодежи и 51% западной) сделали 

выбор в пользу второго варианта.

Как показало исследование института 

Infratest dimap, возрастная группа от 30 до 

44 лет объединением тоже в основном до-

вольна: 72% на востоке и 50% на западе. Люди 

постарше – возрастные группы от 45 до 59 лет 

и от 60 лет – более скептично настроены на за-

паде, но в целом и они видят много положи-

тельного – 39% и 42% соответственно (больше 

отрицательных моментов подметили 37% и 26% 

соответственно).

В современной ФРГ восточные немцы 

более всего ценят: свободу передвижения (94%), 

личную свободу (86%), экономическую мощь 

(83%), связанный с ней высокий жизненный 

стандарт (72%) и свободу выбора профессии 

(69%). С другой стороны, в ГДР куда лучше были: 

система здравоохранения (66%), социальное 

обеспечение (75%), равенство полов (69%), за-

щита от криминала (66%), а особенно система 

школьного образования (78%). Как показало 

исследование, с 1995 года по мере привыкания 

восточных немцев к новому общественному 

и государственному строю ситуация изменилась 

в лучшую сторону. Политическую систему Феде-

ративной Республики в 1995 году положительно 

оценивали 46%, а сейчас – уже 57%. Да и нынеш-

нее социальное обеспечение выросло в глазах 

восточных немцев – с 23% до 49% опрошенных. 
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Лучше стало в ФРГ и с защитой от криминала – 

в 1995 году этот параметр в качестве сильной 

стороны государства оценивали 5% граждан, 

теперь – 29%. А вот мнение насчет школьного 

образования с тех пор почти не изменилось.

Упомянутое в работе Infratest dimap при-

выкание к новой системе было свойственно 

не только для восточных, но и для западных 

немцев, которые при всем сходстве с новыми 

соседями не могли не обнаружить и отличия. 

«Поворотным пунктом для социологии стал 

тот момент, когда в начале 1990 года из ГДР 

поступили первые результаты соцопросов, – 

говорится в другом исследовании, которое 

в 2012 году провел Институт общественного 

мнения Allensbach (опрошено 1636 человек 

в возрасте от 16 лет). – Восточные и западные 

немцы отличались друг от друга во многих 

отношениях. Это касалось не только таких фор-

мальностей, как вкусовые пристрастия в одеж-

де, но также системы личностных ценностей». 

Но, отмечают социологи, вместо того чтобы 

поставить во главу угла «принципы свободно-

го общества», власти и СМИ сосредоточились 

на материальных благах, стремясь как можно 

быстрее уравнять в этом вопросе восточных 

и западных граждан. В частности, тогда, 

в 1990-м, бундесканцлер Гельмут Коль объявил, 

что намерен превратить восточные регио-

ны в «цветущие земли». К 1996 году доходы 

на востоке выросли примерно на 50%. «Но эти 

честолюбивые ожидания, 

связанные с «цветущими 

землями», когда социальное 

равенство считалось основ-

ным показателем эконо-

мического успеха, должны 

были со временем приве-

сти к разочарованиям», – от-

мечается в исследовании 

института Allensbach.

Когда первая эйфория после падения сте-

ны прошла, взаимоотношения западных и вос-

точных немцев ухудшились, и вместо того что-

бы сближаться и привыкать друг к другу, они, 

наоборот, отдалились. Тогда родилась новая 

метафора – «Стена в головах». Стало очевидно, 

что восточные и западные немцы, несмотря 

на схожесть, десятилетиями жили в разных 

системах. В 1994 году в ходе проведенного 

институтом опроса 49% граждан ФРГ ответили, 

что усматривают между восточными и запад-

ными немцами больше отличий, чем схоже-

стей. Преобладание схожих черт отметили 34%. 

Но при этом у немцев в новых землях при всех 

имеющихся ценностных и экономических раз-

личиях ни разу даже не возникла мысль о том, 

что этот процесс нужно повернуть вспять. 

Да и в старых землях люди придерживались 

того же мнения, несмотря на ту цену, которую 

им пришлось заплатить для повышения эко-

номического и социального статуса своих со-

седей. Согласно опросам института Allensbach, 

на востоке процент тех, кто видел в объедине-

нии больше причин для радости, чем для бес-

покойства, с 2001 по 2012 год редко опускался 

ниже 50%. Только летом 2004 года эта цифра 

составила 48%. В тот же период и на западе 

только 35% радовались объединению против 

39%, испытывавших беспокойство по этому 

поводу. Причиной стало принятие закона 

о снижении размера пособий по безработице. 

Но уже в 2005 году радость от совместного бы-

тия немцев снова возобладала – до 50% на запа-

де и 62% на востоке. С тех пор эти показатели 

иногда несколько опускались, но в основном 

росли. И в 2012 году 69% немцев (72% на западе 

и 57% на востоке) согласились с утверждением: 

«Теперь, спустя 20 лет после объединения, нет 

больше смысла вести разговоры о различиях 

между восточными и западными немцами. 

Конечно, проблемы существуют, но все хорошо 

именно так, как оно есть». ■

Объединение страны принесло больше позитив-

ных, чем негативных последствий, считают 53% 

участников опроса в Германии. При этом среди 
восточных немцев положительные изменения 
отметили 78%, а среди западных – 48% 

Почти 70% немцев 

сегодня уверены, что 

нет смысла говорить 

о различии между 

восточными и запад-

ными немцами (на 

фото: Александер-

плац – центральная 

площадь Берлина, 

столицы объединен-

ной Германии)
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Минфин покусился 
на святое
Никак не сходится у Минфина бюджет-2016. 

Даже по экономии на пенсиях и социальных 

расходах до сих пор нет решения правительства 

и президента, хотя в проекте бюджета эти меры 

уже учтены. Но доходов все равно не хватает. 

И Минфин продолжает настаивать на маленькой 

поправке в налогообложении нефтяной отрасли 

под странным названием «рублевый вычет». С ее 

помощью финансисты хотят получить в бюджет 

с нефтяников 0,6 трлн руб. налогов в 2016 году 

и еще 1 трлн руб. в последующие два года.

Дело в том, что при расчете НДПИ (налога 

на добычу полезных ископаемых) используют-

ся мировые цены на нефть и, соответственно, 

курс рубля. Налог тем меньше, чем меньше цена 

на нефть и чем больше рублей дают за доллар. 

Вот Минфин и предложил зафиксировать курс 

рубля на уровне среднегодового за 2014 год. 

Исходя из того, что нефтяники как экспортеры 

и так получают доход от девальвации рубля 

и второй доход от девальвации в виде снижения 

НДПИ пусть теперь принадлежит государству.

Но тут ситуация совсем не как с пен-

сионерами, где поговорили-поговорили, пар 

выпустили, а потом тихонько все приняли. 

Тут восстала вся земля русская против роста 

дани басурманской. Богатыри Алеша (Улюкаев, 

Минэкономразвития), Саша (Новак, Минтоп-

энерго) и Аркаша (Дворкович, вице-премьер) 

призвали не платить дополнительный оброк. 

Первый боярин Дмитрий (Медведев, председа-

тель правительства) заявил о недопустимости 

роста подати фискальной. Торговый люд, нефть 

из земли-матушки добывающий да басурманам 

продающий, челом ударил государю русскому 

Владимиру Единственный Свет в Окошке, что-

бы защитил он их от новой напасти…

Нефтяники написали письмо президенту 

РФ, в котором предсказали падение добычи 

нефти на 100 млн тонн в ближайшие три года, 

сокращение 1 млн рабочих мест и 1,3 млрд 

руб. бюджетных доходов. С 2018 года падение 

доходов от сокращения добычи нефти превы-

сит допдоходы бюджета от повышения НДПИ, 

конечный итог реформы будет нулевым, счита-

ют нефтяники. Письмо подписали, в частности, 

Игорь Сечин («Роснефть»), Вагит Алекперов 

(«Лукойл»), Александр Дюков («Газпромнефть»), 

Владимир Богданов («Сургутнефтегаз»).

Вопрос не только в том, что использова-

ние заниженного курса рубля приведет к росту 

НДПИ. Главное, похоже, что мало кто верит 

в обещаемую стабильность (и даже укрепление) 

рубля на ближайшие три года. Что, глядя на си-

туацию последних двух лет, справедливо. А при 

очередном витке девальвации рубля потери 

нефтяников на налогах резко вырастут, фикси-

рование курса при расчете НДПИ нефтяников 

категорически не устраивает. Президент пока 

хранит молчание. Посмотрим на итоги пере-

тягивания каната Минфином и нефтяниками – 

до 25 октября, даты внесения бюджета-2016 

в Думу, еще остается целый месяц.

Российский фондовый рынок воспринял 

всю историю с возможным повышением НДПИ 

довольно серьезно, и акции российских нефтя-

ников за прошлую неделю заметно упали.

Но на главную российскую святыню – за-

ниженный НДПИ по газу Минфин в бюджете 

будущего года покуситься так и не посмел. Еще 

недавно в мировом рейтинге «Газпром» входил 

в десятку самых прибыльных компаний мира. 

Конечно, не из-за своей сверхэффективности, 

а потому, что НДПИ на газ маленький и сверх-

прибыль от высоких цен на газ (связанных с вы-

сокими ценами на нефть) остается компании, 

а не изымается государством, как у нефтяников. 

В те времена Минфин не боялся принять про-

грамму некоторого увеличения НДПИ на газ. 

Но теперь цены на газ вслед за нефтью резко 

упали, «Газпром» потерял сверхприбыль и вы-

пал из этого рейтинга. Теперь даже финансовое 

ведомство само встало на защиту газовой моно-

полии. Силуанов в ответ на вопрос о возможно-

сти повышения НДПИ на газ сказал, что лучше 

идти по пути снижения внутренних цен на него. 

Понятно, что по этому пути никто не пойдет, 

так что это просто отговорка.

экономика тренды недели
Алексей Михайлов

Удастся ли нефтяной 

отрасли отбиться 

от повышения 

налогов в 2016 году, 

мы скоро узнаем
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Займы – людям
Законопроект о расширении возможностей для 

физлиц участвовать в покупке ОФЗ (облигаций 

федерального займа) подготовлен в правитель-

стве и скоро будет внесен в Госдуму. Сейчас 

люди могут покупать ОФЗ только через посред-

ников – брокеров (как и все другие акции и об-

лигации) или банки и управляющие компании 

(через схему доверительного управления). 

Теперь они смогут открывать в банках спецсче-

та и инвестировать в ОФЗ напрямую.

Минфин хочет сэкономить на обслужи-

вании госдолга и продавать свои облигации 

с как можно меньшим процентом – для этого 

надо увеличить спрос на них. Не желая повы-

шать процент по своим бумагам, Минфин в I 

квартале 2015 года недоразместил ОФЗ (занял 

только 103,5 млрд руб. из 150 млрд заплани-

рованных). Во II квартале дело пошло легче – 

НПФ получили замороженные еще в 2013 году 

средства пенсионных накоплений и инвести-

ровали их в ОФЗ.

И дальше Министерство финансов на-

мерено не упустить ни малейшей возможности 

сэкономить на процентах по своим облигаци-

ям. Поэтому оно выступает за восстановление 

обязательной накопительной пенсии, расширя-

ет круг участников торгов и упрощает про-

цедуры для них. Дошло дело и до населения. 

Физлица давно покупают ОФЗ – доходность 

по ним немного выше, чем в надежных банках, 

СПОНСОР РУБРИКИ

а с введением с этого года практики индиви-

дуальных инвестиционных счетов (ИИС) спрос 

людей только увеличился. По количеству за-

емщиков доля физлиц увеличилась с 3 до 10% 

за год (оценка ЦБР). Но по сумме средств это 

бесконечно малая величина. Минфин решил 

этим воспользоваться и убрал из цепочки про-

даж ОФЗ лишнего посредника.

Но будет ли новый инструмент пользо-

ваться спросом у людей? Ведь инвестирование 

через спецсчета в банках – это трудоемкая про-

цедура, отделенная от инвестирования других 

своих средств. У брокера ты сам торгуешь 

на рынке и можешь маневрировать своими 

средствами между разными инструментами 

хоть ежесекундно. В системах доверительного 

управления это куда менее оперативно, но тем 

не менее возможность маневра сохраняется, 

достаточно звонка или сообщения управляю-

щему. Но со специальными банковскими сче-

тами это все оказывается намного сложнее… 

Впрочем, если удастся упростить процедуру 

до схемы открытия срочного вклада в банке 

(в т. ч. с системой интернет- или мобильного 

банкинга), то услуга может стать востребован-

ной. Но это кажется сомнительным, а кроме 

того, банку выгоднее получать вклады, чем от-

давать средства клиентов бюджету. Да и стоит 

каждая облигация очень немало, этот вопрос 

легко решается только в доверительных фон-

дах за счет коллективного инвестирования. Так 

что особых преимуществ этот способ инвести-

рования не показывает. Но пусть будет.

Люди больше 

не увидят облигаций 

госзайма, даже если 

купят их: они бездо-
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И все-таки Украина 
не избежала 
дефолта
Несмотря на достигнутую с большинством 

кредиторов договоренность о списании на 20% 

и реструктуризации своего долга по евробон-

дам, Украина попала в ситуацию технического 

дефолта. 22 сентября страна разместила серию 

уведомлений для держателей своих облигаций 

о собрании в Лондоне 14 октября, на котором 

будет проведено 13 голосований (по 13 выпу-

скам евробондов) по одобрению достигнутых 

договоренностей с кредиторами. Все выплаты 

до собрания приостановлены, и получается, 

что по одной из серий украинских евробондов 

случится дефолт с 3 по 14 октября.

Международная ассоциация по свопам 

и деривативам (ISDA) уже постановила, что 

по украинскому долгу произошло кредитное 

событие «отказ от долгов/мораторий» с 19 сентя-

бря, когда пакет законов по реструктуризации 

долга подписал президент страны Петр Поро-

шенко. После 3 октября может быть признано 

событие «дефолт» по задержанным платежам 

и будут активированы выплаты по кредитно-

дефолтным свопам (CDS, страховка от дефолта).

В принципе в этом нет ничего страшного, 

просто неувязка по датам. Но у Украины есть две 

проблемы, которые, видимо, могут не решиться 

просто, – по двум из 13 выпусков евробондов.

В первом случае это группа анонимных 

инвесторов, включая хедж-фонд Aurelius 

Capital, который известен тем, что выиграл 

суды по аргентинскому дефолту («Про-

филь» писал об этой ситуации в «Трендах…» 

в № 33 от 14 сентября). Аналогичную тактику 

он, вероятно, хочет применить и сейчас: его ад-

вокаты объявили, что у них достаточно бумаг, 

чтобы заблокировать решение как раз по выпу-

ску с погашением 23 сентября, т. е. по дефолтно-

му случаю. А в дальнейшем фонд будет судиться 

и требовать полной выплаты по долгу. Украина 

может получить проблему на годы, а то и деся-

тилетия. Проблема небольшая – на $0,5 млрд, 

но она может (как и в случае с Аргентиной) при-

вести к большим неудобствам в будущем.

Второй случай – Россия. У нее 100% евро-

бондов специального выпуска, и ехать в Лон-

дон 14 октября она не собирается, 

сообщил РБК замминистра финансов 

Сергей Сторчак. Что автоматически 

означает, что решение по этому 

выпуску принято не будет. Украина 

считает эти российские евробонды 

просто одним из выпусков, а Рос-

сия заявляет, что это не коммерче-

ский, а суверенный долг и в случае 

отказа от его выплаты (20 декабря 

2015 года) в полном объеме, по пра-

вилам МВФ, Украина не сможет 

больше получать кредиты от этой 

организации. Окончательным арби-

тром в этом споре оказывается сам 

МВФ – признает он долг Украины 

России суверенным или коммерче-

ским. Но МВФ пока хранит молча-

ние. Россия не покупала по этому 

долгу CDS, подтвердил Сторчак. 

И в случае реструктуризации наш 

фонд национального благосостояния 

(за счет средств которого и были 

куплены украинские бумаги) недо-

считается $0,6 млрд. Такова судьба 

политического финансирования 

Украины Россией (деньги были 

предоставлены бежавшему впослед-

ствии с Украины экс-президенту 

страны Виктору Януковичу).

Именно в Лондоне 

14 октября окон-

чательно решится 

судьба украинских 

еврооблигаций
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Федрезерв 
США: искусство 
добиваться своего, 
ничего не делая
Глава ФРС США Джанет Йеллен выступила 
в Массачусетском университете и сообщила 
миру, что ожидает увеличения процентной 
ставки уже в конце текущего года и продол-
жения политики ужесточения после этого. 
Конечно, в случае, если ФРС сочтет целевые 
экономические показатели достигнутыми 

lmkФИЛЬ
экｬｫｬｪика

(2% инфляции и 5% безработицы). Вслед 
за этим не обязывающим заявлением доллар 
укрепился, заметно выросли и фондовые 
рынки. Потому что от главы ФРС ждали ско-
рее объяснений недавнего мягкого решения 
не повышать процентную ставку, чем заявле-
ния о ее возможном будущем повышении.

В самом деле, зачем повышать ставку 
процента, если на намеки и полунамеки 
главы ФРС рынки столь активно реагируют? 
Интересно, когда-нибудь будут наши рынки 
так же ловить намеки в словах руководите-
ля Центробанка России? А то сегодня рубль 
тупо ходит за динамикой мировых цен 
на нефть и больше никаких торговых идей 
не имеет… ■

Рынки внимательно 
прислушиваются 
к словам главы 
ФРС Джанет Йеллен 
и даже к тому, 
что именно она 
не сказала

Jo
hn

 A
ng

el
ill

o 
⁄ U

P
I  

⁄ L
A

N
D

O
V 

⁄ Т
А

СС

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 35  ■  28 ｯ｣ｫｰя‾ｮя 2015 ｡ｬ｢} 

ｭｮｬфиｩｺ ｻｨｬｫｬｪиｨа28-29

Правительство обсуждает вопрос о повышении пенсионного 
возраста до 65 лет, президент молчит, Дума вяло возражает, 
оппозиция безмолвствует

Руки политиков 
в наших карманах

Алексей 

Михайлов

Владимир Путин неоднократно высказывался за 

обсуждение вопроса о повышении пенсионного 

возраста когда-нибудь в далеком будущем, давая 

понять, что это будущее – за пределами текущего 

президентского срока (то есть 2018 года). Но в 

феврале 2015-го со слов бывшего министра фи-

нансов Алексея Кудрина мы узнали, что Путин 

предложил изучить эту проблему на экспертном 

уровне.

И вот осенью Минфин вышел в прави-

тельство с вопросом не о том, повышать пен-

сионный возраст или нет, а о том, как именно 

это делать, уже включив в бюджетные расчеты 

доходы от этой операции. Вопрос отправили 

на совещание к президенту, но, видимо, не полу-

чили однозначного ответа. 23 сентября министр 

финансов Антон Силуанов выступил в Думе с за-

явлением о необходимости «срочного решения» 

проблемы пенсионного возраста. Такое ощуще-

ние, что вопрос провокационный, его подвесили 

и отслеживают реакцию общественности.

Кому выгодно?
Когда во Франции летом 2010 года обсуж-

далось повышение пенсионного возраста 

(с 60 до 62 лет), во многих городах прошли 

многотысячные демонстрации, Париж дважды 

вставал, блокированный протестующими, в сен-

тябре (за неделю до голосования в парламенте) 

демонстрация против повышения собрала 2 млн 

человек, в октябре протестующие блокировали 

нефтеперерабатывающие заводы страны, а так-

же порт в Марселе. Похожая реакция была и при 

повышении пенсионного возраста в Греции под 

давлением ЕС в том же году. И в том, и в другом 

случае история кончилась свержением поли-

тических сил, проталкивающих это решение. 

Рейтинг тогдашнего президента Франции Нико-

ля Саркози рекордно снизился, и он проиграл 

президентские выборы. Новый глава страны 

Франсуа Олланд сделал пенсионный возраст 

одной из ключевых тем своей избирательной 

кампании и после победы частично отменил 

прежнее решение о пенсиях.

Кто реально заинтересован в повышении 

пенсионного возраста? Цинично говоря – ны-

нешние пенсионеры. Ведь экономия на пенсиях 

в условиях солидарной пенсионной системы 

оставляет у государства больше средств для 

выплат им. Но сегодняшние российские пенсио-И
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неры, воспитанные в другой стране, конечно, 

не мыслят так цинично. Минфин, который 

хочет сократить пенсионные выплаты. Ведь это 

колоссальный расход госсредств, сравнимый 

с 2/5 всего федерального бюджета. Даже малень-

кая победа тут даст большую экономию средств. 

И негосударственные пенсионные фонды, 

управляющие компании и т. д. – для них обязан-

ности по выплате пенсий застрахованным у них 

людям возникнут на несколько лет позже.

А кто против? Основными участниками 

общенациональных демонстраций протеста 

во Франции и Греции были не лица предпен-

сионного возраста, а молодежь и лица среднего 

возраста, которым до пенсии еще десятилетия. 

Не потому, что они думают о будущей пенсии, 

а потому, что они думают о сегодняшней работе: 

рост пенсионного возраста сокращает рабочие 

места (на них остаются пенсионеры) и возмож-

ности для карьерного роста (верхние ступеньки 

опять-таки занимают пенсионеры).

В общем, любому политику, выступивше-

му за повышение пенсионного возраста, надо 

крепко подумать, не всколыхнет ли это россий-

ское общество, как всколыхнуло французское. 

Так зачем же постоянно возвращаться к этому 

рискованному вопросу?

Демографическое давление
Эксперты, выражающие точку зрения НПФ, 

обычно кивают на демографическую ситуацию, 

не вдаваясь в ее серьезное обсуждение. Они 

говорят, что повышение пенсионного возраста 

неизбежно. Ссылаются на расчеты неких других 

экспертов, по которым скоро в России будет 

1 пенсионер на 1 работающего, а это невыноси-

мая демографическая нагрузка. Сколько правды 

в этих тезисах?

Да, конечно, демографическая нагрузка 

на работающих растет. Но тезис 1 пенсионер 

на 1 работника – недобросовестное передергива-

ние фактов, и жаль, что его употребляют некото-

рые политики и вполне авторитетные экономи-

сты. Вот как выглядит картина на самом деле.

Во-первых, сегодня, как мы видим на гра-

фике, 2 пенсионера приходятся на 5 работаю-

щих. Эта пропорция увеличится до 3 к 5 в конце 

40-х годов. Во-вторых, к трудоспособным Росстат 
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относит граждан с 16 и до 55 (женщины) или 

60 (мужчины) лет. Таким образом, статистика 

не учитывает важного фактора – работающих 

пенсионеров. Работающих лиц пенсионного 

возраста, согласно Росстату, у нас в 2013 году 

было 6,4 млн чел., или почти 9% работающих. 

Фактически больше – есть миллионы льготных 

пенсионеров, еще не достигших общего пенси-

онного возраста, есть частичная и неформальная 

занятость и т. д. Работает сегодня каждый пятый 

пенсионер. Если вычесть их из числа «иждивен-

цев», то в самом худшем случае к середине века 

будет 1 неработающий пенсионер на 2 работаю-

щих людей. В-третьих, фактор мигрантов. Они 

часто работают неофициально, не перечисляя 

взносов в Пенсионный фонд. Но они пополняют 

армию трудоспособных и создают российский 

ВВП, не претендуя на пенсию. Это еще десяток 

миллионов работающих, причем, как правило, 

за небольшую зарплату.

Посмотрим статистику ООН. Там немного 

другие возраста и цифры (к зависимым возрас-

там относятся люди старше 65 лет, уже навер-

няка не работающие), зато расчеты аж до конца 

века. По высокому прогнозу (с высокой рождае-

мостью, нижняя линия на графике) проблемы 

нет вообще: соотношение зависимых старших 

возрастов к числу работающих будет колебаться 

и к концу века окажется даже ниже, чем сегод-

ня. По среднему варианту проблема выглядит 

временной, по низкому – посерьезнее, но опять-

таки никакой катастрофы: ситуация остановится 

на соотношении 1 старик к 2 работающим (это 

чуть выше сегодняшней Японии с прогнозом 

48% на 2020 год). По низкому (самому неблаго-

приятному) варианту уровень 

зависимых старших возрас-

тов в России стабилизируется 

на 50%, в Европе – 75%, в Япо-

нии и некоторых других разви-

тых азиатских странах – свыше 

100% (те самые 1 к 1). Наша 

страна тут выглядит очень 

выигрышно.

Стоит принять во внима-

ние и общее число зависимых (включая детей) – 

хоть детям не надо платить пенсии, но ведь их 

все равно надо кормить, одевать и т. д. По общей 

демографической нагрузке на 1 работающего 

Россия находится на 12-м месте из более чем 

200 стран мира. И не по максимальной, а по ми-

нимальной нагрузке: 38,9% (возрасты до 15 лет 

плюс после 65, отнесенные к людям в возрасте 

15–64 года). В России сейчас время беспокоить-

ся не о демографических угрозах 20–30-летней 

перспективы, а об использовании своей почти 

идеальной позиции для максимально быстрого 

экономического роста. Как это делает, например, 

наш сосед Китай (демнагрузка – 36%), который 

уже три десятка лет показывает чудеса экономи-

ческого роста. Наша же экономика последние 

тридцать лет топчется на месте.

Именно в этом ключ к решению вопро-

са – в экономическом росте. При его наличии 

все вопросы решаются легко (рост демнагрузки 

и проблема пенсий в России компенсируются 

ростом ВВП всего лишь в 1–1,5% в год), но в усло-

виях стагнации или спада вопросы не решаются, 

а действительно начинают превращаться в боль-

шие проблемы. Так, может, стоит заняться обе-

спечением экономического роста и не придется 

Доля людей старших возрастов в России 
(на 100 работающих)

Источник: ООН.

Процент зависимых возрастов (65 лет 
и старше) к населению в возрасте 15–64 года 

Низкий вариант прогноза

Высокий вариант прогноза

1950           2015    2020        2100

60

50

40

30

20

10

0

Средний вариант прогноза

Любому политику, выступившему за повышение 
пенсионного возраста, надо крепко подумать, 
не всколыхнет ли это российское общество, как 
всколыхнуло французское.Так зачем же постоянно 

возвращаться к этому рискованному вопросу?

Число пенсионеров в России на 1 работающего (%)

Пенсионеры/1 работающего

Низкий вариант прогноза

Средний вариант прогноза
Высокий вариант прогноза

1926       2014    2015          2050

70

60

50

40

30

20

10
Источник: Росстат.

́́



www.profile.ru

ломать десятилетиями сложившиеся традиции 

российского народа, рассчитывающего на отдых 

в старости?

Сторонники повышения пенсионного 

возраста указывают на возросшую продолжи-

тельность жизни. Контраргумент прост: но ведь 

и производительность труда (ВВП/работающего) 

тоже возросла. Почему мы не можем себе позво-

лить содержать стариков? Они говорят – посмо-

трите на другие развитые страны, там пенсион-

ный возраст выше. Но ведь там и значительно 

выше продолжительность жизни. Средняя ожи-

даемая продолжительность жизни при рождении 

сейчас составляет в России 65,3 года (Росстат, 

предварительные данные за 2014 год). А пенси-

онный возраст планируется поднять до 65 лет. 

То есть средний мужчина проведет на пенсии 

4 месяца, работая на нее всю свою жизнь. Какая-

то нещадная эксплуатация получается…

Пенсионный возраст – тот случай, когда 

пример других не стоит слепо копировать. 

Каждая страна решает сама, на каком уровне она 

в состоянии поддерживать медицину и актив-

ный образ жизни своих людей и когда может 

позволить им уходить на заслуженный отдых. 

В странах разные финансовые и пенсионные 

системы, прямые сравнения тут неуместны.

Про демографические аргументы повы-

шения пенсионного возраста можно (и нужно) 

спорить, но из приведенных прогнозов как ми-

нимум очевидно, что демография не дает в этом 

вопросе никакой неизбежности повышения 

пенсионного возраста.

Финансовое давление
Если главный, демографический, аргумент 

не работает, то какие же реальные мотивы скры-

ваются за ним? Они просты – деньги. Человек, 

подошедший к пенсионному возрасту в России, 

не мечтает бросить работу навсегда. Слишком 

мала пенсия. Как правило, если позволяет здоро-

вье и работодатель, он хочет остаться работать 

(например, как наш президент), но еще и по-

лучать кроме зарплаты 10–12 тыс. руб. пенсии 

в месяц, что улучшит его уровень жизни. Уровень 

занятости людей постпенсионного возраста 

достаточно велик. Повышение пенсионного воз-

раста будет означать для этих людей не столько 

обязанность продолжать работу, сколько вычет 

из их доходов. А с другой стороны, НПФ смогут 

еще 5–10 лет управлять чужими деньгами до воз-

никновения ситуации массовых выплат по обяза-

тельным накопительным счетам. Минфин также 

хочет сэкономить свои трансферты Пенсионно-

му фонду РФ – ведь пенсионеров в стране с повы-

шением пенсионного возраста станет меньше. 
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Это значительный «стартовый эффект», который 

потом сойдет на нет. Но, по расчетам руководите-

ля Центра ОНФ «Народная экспертиза» Николая 

Николаева (на основе данных Росстата), ежегодно 

до пенсии не будут доживать на 233 тыс. человек 

больше. Им не придется платить пенсию уже ни-

когда (хотя накопительную пенсию придется вы-

платить их наследникам – причем одноразовым 

платежом). Страшноватые расчеты, не так ли?

Минфин хочет повысить пенсионный 

возраст до 65 лет. Он предложил два вари-

анта повышения пенсионного возраста уже 

со следующего года. Ведь его нельзя повысить 

рывком и объявить всем российским женщи-

нам, что им до пенсии стало на 10 лет дальше… 

Первый вариант предполагает повышение 

пенсионного возраста каждый год на полгода. 

Второй вариант – повышение сразу на год. Это 

теоретический максимум скорости повышения 

пенсионного возраста. Фактически он означает, 

что возраст повышается одноразово на 5 лет 

для мужчин и на 10 лет для женщин, хотя фор-

мально этот процесс растянут во времени. Мин-

фин ищет деньги на бюджет 2016 года, доходы 

которого провалились из-за падения мировых 

цен на нефть. Дыра в бюджете будущего года – 

4 трлн руб. Там, где Минфин наталкивается 

на сильные группы лоббирования, он вынуж-

ден отступить. Там, где группы лоббирования 

слабее, он старается как можно дальше «влезть 

на чужую территорию». У населения нет своих 

групп лоббирования в правительстве и Кремле. 

Фактически за него может заступиться только 

хранящий молчание президент – ведь это ему 

в конечном счете нести политическую ответ-

ственность перед избирателями в 2018 году. 

А вдруг все повернется, как во Франции или 

в Греции, будут проблемы с переизбранием? 

А министры – всего лишь технократы, работа 

у них такая, отвечают они не перед избирате-

лем, а перед президентом. Вполне очевидно, 

что, если бы президент хотел сказать «нет», 

он бы это уже сделал и все эти варианты по-

вышения пенсионного возраста в 2016 году 

не обсуждались бы. Но Путин держит паузу. Это 

означает с его стороны как минимум «возмож-

но» и уж точно – «посмотрю на вашу реакцию».

Вот обиженные несистемные оппозицио-

неры 20 сентября провели митинг в Марьино, 

собрали десяток тысяч человек. О проблеме пен-

сий и пенсионного возраста ни разу не вспомни-

ли. Нет у них этого в повестке дня. Зато депутаты 

Думы и Совета Федерации 

вызывают Силуанова «на ко-

вер», громко выступают про-

тив в прессе. Еще бы, через 

год выборы! Впрочем, их 

мнение Кремлю не слишком 

важно: придет время – тихо 

проголосуют «за». Вот и вся 

реакция общественности… 

Как вы думаете, при такой 

реакции какое может быть решение?

Не хочет наша экономическая элита резать 

воровство на госзакупках, чрезмерные оборон-

ные расходы, политически мотивированные 

траты (Украина, Крым, Сирия, Южная Осетия, 

Абхазия, Чечня и т.д.), излишние и не прино-

сящие прибыли инвестпроекты, льготы круп-

нейшему бизнесу, проводить приватизацию, 

занимать деньги... То есть заниматься обычной, 

нормальной работой. Как говорится, перестань 

следить за политиком, и ты найдешь его руки в 

своих карманах. ■

Средняя ожидаемая продолжительность жизни 

при рождении сейчас составляет в России 65,3 года. 

А пенсионный возраст планируется поднять 

до 65 лет.То есть средний мужчина проведет 
на пенсии 4 месяца, работая на нее всю свою жизнь
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Министр финансов РФ Антон Силуанов попытался 

объяснить депутатам Госдумы, почему в 2016 году 

так необходимо залезть в карман к пенсионерам
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}ｪ‾ｧ｢ｸ ｢ｧｫｬｪｭｦ‾ｧｬｨ{ ｢ｧ}｢{｢}ｭy･ｶｧｨ|ｨ 

ｮ｢ｧyｧｫｨ{ｨ|ｨ ｩ･yｧ｢ｪｨ{yｧ｢ｹ ｢ ｪyｫｲ｢ｪ‾-
ｧ｢ｸ ｩｪｨ|ｪyｦｦ ｩｪ｢{｢･‾|｢｣ ｪｨｫｫ｢｣ｫ､｢‾ 
zyｧ､｢ {ｵ{ｨ}ｹｬ ｫ{ｨ｢ｯ ｩｪ｢{｢･‾|｢ｪｨ{yｧｧｵｯ 
､･｢‾ｧｬｨ{ ｧy ｩｪ｢ｧｰ｢ｩ｢y･ｶｧｨ ｧｨ{ｵ｣ ｭｪｨ-
{‾ｧｶ ｪ‾y･｢｡yｰ｢｢ ｫ{ｨ｢ｯ ｩｨｬｪ‾zｧｨｫｬ‾｣.

Везде VIP
VIP-､･｢‾ｧｬｵ ‾ｫｬｶ ｭ ｦｧｨ|｢ｯ zyｧ､ｨ{, ｧｨ ｷｬｨ 
ｧ‾ ｡ｧyｱ｢ｬ, ｱｬｨ ｨｧ｢ {‾｡}‾ ｩｨ･ｭｱyｬ ｩｨ-
･y|yｸｳ‾‾ｫｹ ､ｨｦｩ･‾､ｫｧｨ‾ ｨzｫ･ｭ｠｢{yｧ｢‾. 
hｪ｢{｢･‾|｢ｪｨ{yｧｧｵ‾ ､･｢‾ｧｬｵ Y･ｶｮy-
zyｧ､y – ｨ}ｧ｢ ｢｡ ｧ‾ｦｧｨ|｢ｯ, ､ｬｨ ｢ｦ‾‾ｬ 
ｬy､ｭｸ {ｨ｡ｦｨ｠ｧｨｫｬｶ ｩｪy､ｬ｢ｱ‾ｫ､｢ { ･ｸzｨｦ 
‾|ｨ ｨｬ}‾･‾ｧ｢｢. hｪ｢ ｷｬｨｦ ｦｨ｠ｧｨ ｡yｩ｢-
ｫyｬｶｫｹ ｩｪ‾}{yｪ｢ｬ‾･ｶｧｨ ｧy ｭ}ｨzｧｨ‾ {ｪ‾ｦｹ. 
jｩ‾ｰ｢y･｢ｫｬｵ call-ｰ‾ｧｬｪy y{ｬｨｦyｬ｢ｱ‾ｫ､｢ 
ｨｩｨ｡ｧyｸｬ ｩｪ｢{｢･‾|｢ｪｨ{yｧｧｨ|ｨ ､･｢‾ｧｬy 
ｩｨ ｧｨｦ‾ｪｭ ｬ‾･‾ｮｨｧy. k‾･‾ｮｨｧｧyｹ ｫ･ｭ｠zy 
ｩｨ}}‾ｪ｠､｢ }･ｹ VIP-､･｢‾ｧｬｨ{ ｪyzｨｬy‾ｬ 
､ｪｭ|･ｨｫｭｬｨｱｧｨ. [ ｭｫ･ｨ{｢ｹｯ ､ｨｧ､ｭｪ‾ｧｰ｢｢, 
{ ｬｨｦ ｱ｢ｫ･‾ ｡y ｬｪ‾zｨ{yｬ‾･ｶｧｨ|ｨ ､･｢-
‾ｧｬy { ｩｪ‾ｦ｢ｭｦ-ｫ‾|ｦ‾ｧｬ‾, {y｠ｧ‾｣ｲｭｸ 
ｪｨ･ｶ ｢|ｪy‾ｬ ｬ‾ｯｧ｢ｱ‾ｫ､yｹ ｨｫｧyｳ‾ｧｧｨｫｬｶ 
､ｪ‾}｢ｬｧｨ｣ ｨｪ|yｧ｢｡yｰ｢｢. l ｬｨ|ｨ ｠‾ Y･ｶｮy-
zyｧ､y ｢ｧｬ‾ｪｧ‾ｬ-zyｧ､ «Y･ｶｮy-c･｢､» ｢ ｦｨ-

z｢･ｶｧｵ｣ zyｧ､ «Y･ｶｮy-eｨzy｣･» 
ｫｱ｢ｬyｸｬｫｹ ｧy ｪｵｧ､‾ ｨ}ｧ｢ｦ｢ 
｢｡ ｫyｦｵｯ ｭ}ｨzｧｵｯ ｢ ｦｧｨ|ｨ-
ｮｭｧ､ｰ｢ｨｧy･ｶｧｵｯ. Z‾｡ ｷｬｨ|ｨ 
ｭ zyｧ､y ｩｪｨｫｬｨ ｧ‾ zｵ･ｨ zｵ }ｨ-
ｫｬyｬｨｱｧｨ|ｨ ｱ｢ｫ･y VIP-､･｢‾ｧｬｨ{. 
cy､ ｩｪy{｢･ｨ, ｫ‾|ｨ}ｧｹ ｢ｦ ｧｭ｠ｧy 
ｦy､ｫ｢ｦy･ｶｧyｹ ｨｩ‾ｪyｬ｢{ｧｨｫｬｶ 
｢ ｫ{ｨzｨ}y }‾｣ｫｬ{｢｣ { ｪyzｨｬ‾, 
ｱｬｨ zyｧ､ ｨz‾ｫｩ‾ｱ｢{y‾ｬ ｱ‾ｪ‾｡ 
ｭ}y･‾ｧｧｵ‾ ､yｧy･ｵ }ｨｫｬｭｩy 
(lcД) ｢ ｩｪ｢{｢･‾|｢｢. [ ｱyｫｬ-
ｧｨｫｬ｢, ｦｨ｠ｧｨ ｫ}‾･yｬｶ ｩ‾ｪ‾{ｨ} 
ｧy 5 ｦ｢･･｢ｨｧｨ{ ｪｭz･‾｣, ｩｪｨｫｬｨ 
ｩｨ｡{ｨｧ｢{ ｫ{ｨ‾ｦｭ ｦ‾ｧ‾}｠‾ｪｭ. 
Зy ｩ‾ｪ‾{ｨ}ｵ { {y･ｸｬ‾ ｱ‾ｪ‾｡ 
«Y･ｶｮy-c･｢､», { ｬｨｦ ｱ｢ｫ･‾ 
｡y |ｪyｧ｢ｰｭ, ｫ VIP-､･｢‾ｧｬｨ{ 
ｧ‾ {｡｢ｦy‾ｬｫｹ ｧ｢､y､ｨ｣ ､ｨｦ｢ｫ-
ｫ｢｢, ｡y ｪｭz･‾{ｵ‾ – {ｫ‾|ｨ 0,3% 
ｨｬ ｫｭｦｦｵ. d｢ｦ｢ｬ ｧy ｩ‾ｪ‾{ｨ} 
{ ｫｭｬ､｢ ｫｨｫｬy{･ｹ‾ｬ 600 ｬｵｫｹｱ 
ｪｭz･‾｣, ｧｨ ‾ｫｬｶ {ｨ｡ｦｨ｠ｧｨｫｬｶ 

ｫｧｹｬｶ ｢ ｷｬ｢ ｨ|ｪyｧ｢ｱ‾ｧ｢ｹ.

Больше, чем банк
Зyｩｪｨｫｵ ､･｢‾ｧｬｨ{ ｩｪ‾ｦ｢y･ｶｧｨ|ｨ ｫ‾|-
ｦ‾ｧｬy ｧyｯｨ}ｹｬｫｹ ｫ‾|ｨ}ｧｹ ｢ { }｢ｧyｦ｢ｱｧｨ 
ｪy｡{｢{yｸｳ‾｣ｫｹ ｫｮ‾ｪ‾ ｩｨｦｨｳ｢ zyｧ､y 
{ ｩ･yｧ｢ｪｨ{yｧ｢｢ ･｢ｱｧｵｯ ｮ｢ｧyｧｫｨ{ ､･｢‾ｧ-
ｬｨ{. cｪ‾}｢ｬｧｵ‾ ｨｪ|yｧ｢｡yｰ｢｢ ｨｫｨ｡ｧyｸｬ 
ｷｬ｢ ｧｨ{ｵ‾ ｩｨｬｪ‾zｧｨｫｬ｢ ､･｢‾ｧｬｨ{ ｢ y}yｩ-
ｬ｢ｪｭｸｬ ｩｨ} ｧ｢ｯ ｫｬｪｭ､ｬｭｪｭ ｩｪｨ}y｠ ｩｪ‾-
ｦ｢y･ｶｧｵｯ ｩｪｨ}ｭ､ｬｨ{. Эｬｨ ｩｨ}ｬ{‾ｪ｠}yｸｬ 
｢ ｪ‾｡ｭ･ｶｬyｬｵ ｦyｪ､‾ｬ｢ｧ|ｨ{ｵｯ ｢ｫｫ･‾}ｨ{y-
ｧ｢｣ ｪｵｧ､y. [ }yｧｧｵ｣ ｦｨｦ‾ｧｬ, ｩｨ ｦｧ‾ｧ｢ｸ 
yｧy･｢ｬ｢､ｨ{, ｩｨ}ｨzｧｵ｣ «ｩｨｪｬｮ‾･ｶｧｵ｣ 
ｩｨ}ｯｨ}» { ｩｪ‾ｦ｢ｭｦ-ｫ‾|ｦ‾ｧｬ‾ y､ｬ｢{ｧｨ 
｢ｫｩｨ･ｶ｡ｭｸｬ { iｨｫｫ｢｢ {ｫ‾|ｨ ｬｪ｢ ｢|ｪｨ､y – 
Y･ｶｮy-zyｧ､, j｢ｬ｢zyｧ､ ｢ iy｣ｮｮy｣｡‾ｧzyｧ､. 
g}ｧ｢ｦ ｢｡ ｫyｦｵｯ ｲ｢ｪｨ､｢ｯ ｧyzｨｪｨ{ 
｢ｧｫｬｪｭｦ‾ｧｬｨ{ }･ｹ ｧy､ｨｩ･‾ｧ｢｣ ｢ ｢ｧ{‾ｫｬ｢-
ｰ｢｣ ｨz･y}y‾ｬ Y･ｶｮy-zyｧ､. c ｬy､ｨ{ｵｦ ｨｬ-
ｧｨｫｹｬｫｹ: ｩy‾{ｵ‾ ｢ｧ{‾ｫｬ｢ｰ｢ｨｧｧｵ‾ ｮｨｧ}ｵ, 
gej, ｧy､ｨｩ｢ｬ‾･ｶｧｨ‾ ｫｬｪyｯｨ{yｧ｢‾ ｠｢｡ｧ｢, 
Y･ｶｮy-З}ｨｪｨ{ｶ‾, ､ｨｦｩ･‾､ｫｧｵ‾ ｩｪｨ}ｭ､ｬｵ, 
zｪｨ､‾ｪｫ､｢‾ ｭｫ･ｭ|｢, ｢ｧ{‾ｫｬ｢ｰ｢ｨｧｧｵ｣ ｫｱ‾ｬ, 
}ｨ{‾ｪ｢ｬ‾･ｶｧｨ‾ ｭｩｪy{･‾ｧ｢‾, }‾ｩｨ｡｢ｬｵ. 

Привилегированные клиенты могут рассчитывать 
на лучшее, невзирая на кризис

Банк по «Максимуму»

Василий Аленин
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a ｫｬｨ｢ｬ ｨｬｦ‾ｬ｢ｬｶ, ｱｬｨ ､･｢‾ｧｬｵ ｦｨ|ｭｬ 
ｩｨ･ｶ｡ｨ{yｬｶｫｹ ｬ‾､ｭｳ｢ｦ｢ ｫｱ‾ｬyｦ｢ ｧ‾ ｬｨ･ｶ-
､ｨ { ｪｭz･ｹｯ, ｧｨ ｢ { }ｪｭ|｢ｯ {y･ｸｬyｯ.

hｨｦ｢ｦｨ ｷｬｨ|ｨ, Y･ｶｮy-zyｧ､ ‾}｢ｧ-
ｫｬ{‾ｧｧｵ｣, ､ｬｨ ｩｪ‾}･y|y‾ｬ ･ｶ|ｨｬｵ ｩｪ｢ 
､ｨｧ{‾ｪｬyｰ｢｢ ｧy ･ｸzｵ‾ ｫｭｦｦｵ (ｨｧy 
ｨｫｭｳ‾ｫｬ{･ｹ‾ｬｫｹ ｱ‾ｪ‾｡ ｩ‾ｪｫｨｧy･ｶｧｨ|ｨ 
ｦ‾ｧ‾}｠‾ｪy ｩｨ ､ｭｪｫｭ {y･ｸｬｧｨ|ｨ zｪｨ､‾ｪy 
«Y･ｶｮy-Фｨｪ‾､ｫ»). К･｢‾ｧｬ ｦｨ｠‾ｬ ｩｨ-
･ｭｱ｢ｬｶ }y｠‾ zｨ･‾‾ {ｵ|ｨ}ｧｵ｣ ､ｭｪｫ, ‾ｫ･｢ 
ｩｪｨ{‾}‾ｬ ｨｩ‾ｪyｰ｢ｸ ｫyｦ ｱ‾ｪ‾｡ ｫ｢ｫｬ‾ｦｭ 
｢ｧｬ‾ｪｧ‾ｬ-ｬｪ‾｣}｢ｧ|y «Y･ｶｮy-]｢ｪ‾､ｬ».

Карты путешественника
hy､‾ｬ ｭｫ･ｭ| «ey､ｫ｢ｦｭｦ» ｨｬ Y･ｶｮy-
zyｧ､y {､･ｸｱy‾ｬ { ｫ‾zｹ ‾ｳ‾ ｢ ｧ‾-
ｫ､ｨ･ｶ､ｨ ｩｪ‾ｦ｢y･ｶｧｵｯ ､yｪｬ. eｨ｠ｧｨ 
ｩｪ｢{ｹ｡yｬｶ ｢ｯ ､ ｫｱ‾ｬyｦ { ｪy｡ｧｵｯ 
{y･ｸｬyｯ, y ｦｨ｠ｧｨ ｩｪｨｫｬｨ ｫ}‾･yｬｶ 
､yｪｬｵ ｱ･‾ｧyｦ ｫ‾ｦｶ｢ z‾｡ {ｫｹ､ｨ｣ }ｨ-
ｩｨ･ｧ｢ｬ‾･ｶｧｨ｣ ｩ･yｬｵ.

[･y}‾･ｶｰｵ ､yｪｬ Visa Platinum Black, 
Visa Signature, World MasterCard Black 
Edition ｦｨ|ｭｬ ｩｨ･ｶ｡ｨ{yｬｶｫｹ ｫ､｢}､yｦ｢ 
｢ ｫｩ‾ｰｩｪ‾}･ｨ｠‾ｧ｢ｹｦ｢ ｨｬ ｦy|y｡｢ｧｨ{ 
｢ ｪ‾ｫｬｨｪyｧｨ{ ｩｨ ｩｪｨ|ｪyｦｦyｦ «e｢ｪ 
hｪ｢{｢･‾|｢｣ Visa» ｢ «Z‾ｫｰ‾ｧｧｵ‾ ¥ｨｪｨ-
}y» ｨｬ MasterCard, ｩｨ ｩｪｨ|ｪyｦｦ‾ ｫyｦｨ-
|ｨ Y･ｶｮy-zyｧ､y. Y ‾ｫ･｢ ､yｪｬｭ ｩｨｬ‾ｪｹ･｢ 
｢･｢ ｭ､ｪy･｢ ｡y |ｪyｧ｢ｰ‾｣ – ､･｢‾ｧｬｭ ｩ‾ｪ‾-

{ｵｩｭｫｬｹｬ ‾‾ ｡y 72 ｱyｫy ｢･｢ ｠‾ ｩｪ‾}ｨ-
ｫｬy{ｹｬ y{yｧｫ }ｨ $5000. kｨ ‾ｫｬｶ z‾｡ 
}‾ｧ‾| {}y･｢ ｨｬ }ｨｦy ｨｧ ｧ‾ ｨｫｬyｧ‾ｬｫｹ.

[ ｫ{ｨｸ ｨｱ‾ｪ‾}ｶ, }ｪｭ|｢‾ ｬｪ｢ 
､yｪｬｵ – ､ｨzｪ‾ｧ}ｵ ｫ «Yｷｪｨｮ･ｨｬｨｦ», 
ｫ S7 ｢ ｫｨzｫｬ{‾ｧｧｵ｣ zｪ‾ｧ} zyｧ､y Alfa-
Miles ｩｨ｡{ｨ･ｹｸｬ VIP-､･｢‾ｧｬyｦ ｷ､ｨｧｨ-
ｦ｢ｬｶ ｧy y{｢yz｢･‾ｬyｯ. ky､, ｨｧ｢ ｩｨ･ｭｱyｸｬ 
1,75 Y･ｶｮy-ｦ｢･ｶ ｡y ､y｠}ｵ‾ 30 ｪｭz･‾｣ 
ｨｩ･yｬｵ ｩｨ }‾z‾ｬｨ{ｨ｣ ｢･｢ ､ｪ‾}｢ｬｧｨ｣ 
､yｪｬ‾ Alfa-Miles – ｷｬｨ ｫyｦｨ‾ {ｵ|ｨ}ｧｨ‾ 
ｩｪ‾}･ｨ｠‾ｧ｢‾ ｫｪ‾}｢ yｧy･ｨ|｢ｱｧｵｯ ｩｪ｢-
{｢･‾|｢｣ ｭ ｪｨｫｫ｢｣ｫ､｢ｯ zyｧ､ｨ{. hｪ｢ ｷｬｨｦ 
ｧy､ｨｩ･‾ｧｧｵｦ｢ Y･ｶｮy-ｦ｢･ｹｦ｢ ｦｨ｠ｧｨ 
ｨｩ･yｬ｢ｬｶ ｧ‾ ｬｨ･ｶ､ｨ ｩ‾ｪ‾･‾ｬｵ, ｧｨ ｢ z｢-
･‾ｬｵ i_] ｩｨ iｨｫｫ｢｢, ｨｬ‾･｢ ｢ yｪ‾ｧ}ｭ y{-
ｬｨｦｨz｢･‾｣ { yｷｪｨｩｨｪｬyｯ ｩｨ {ｫ‾ｦｭ ｦ｢ｪｭ, 
yｷｪｨｷ､ｫｩｪ‾ｫｫｵ { yｷｪｨｩｨｪｬｵ eｨｫ､{ｵ.

hｨ }‾z‾ｬｨ{ｨ｣ ､yｪｬ‾ 
Alfa-Miles Signature ｡y |ｪy-
ｧ｢ｰ‾｣ ｦｨ｠ｧｨ z‾ｫｩ･yｬｧｨ 
ｫｧ｢ｦyｬｶ ｧy･｢ｱｧｵ‾ (ｩｨ ､yｪｬyｦ 
Black – 4 ｪy｡y { |ｨ}), ｱｬｨ 
ｱyｫｬｨ zｵ{y‾ｬ ｧｭ｠ｧｨ {ｨ {ｪ‾-
ｦｹ ｩｭｬ‾ｲ‾ｫｬ{｢｣. [ｫ‾ ､yｪｬｵ 
ｦ|ｧｨ{‾ｧｧｨ ｩｪ｢{ｹ｡ｵ{yｸｬｫｹ 
､ ｫｱ‾ｬyｦ { }ｨ･･yｪyｯ, ‾{ｪｨ, 
ｮｭｧｬyｯ ｫｬ‾ｪ･｢ｧ|ｨ{, ｲ{‾｣-
ｰyｪｫ､｢ｯ ｮｪyｧ､yｯ ｢･｢ ｸyｧｹｯ 
{ ｡y{｢ｫ｢ｦｨｫｬ｢ ｨｬ ｩｨ‾｡}､｢.

VIP-､･｢‾ｧｬｵ Y･ｶｮy-
zyｧ､y ｬy､｠‾ ｦｨ|ｭｬ {ｨｫｩｨ･ｶ｡ｨ-
{yｬｶｫｹ ｬｪyｧｫｮ‾ｪｨｦ { yｷｪｨ-
ｩｨｪｬｵ/ｧy ｠‾･‾｡ｧｨ}ｨｪｨ｠ｧｵ‾ 
{ｨ､｡y･ｵ { ､ｪｭｩｧｵｯ |ｨｪｨ}yｯ 
iｨｫｫ｢｢ ｢ jf¥ ｧy y{ｬｨｦｨz｢-

･ｹｯ z｢｡ｧ‾ｫ-､･yｫｫy. Y ､yｪｬy Priority Pass 
ｨｬ､ｪｵ{y‾ｬ }ｨｫｬｭｩ ､ VIP-｡y･yｦ yｷｪｨｩｨｪ-
ｬｨ{ ｩｨ {ｫ‾ｦｭ ｦ｢ｪｭ.

j }‾z‾ｬｨ{ｵｦ｢ ､yｪｬyｦ｢, {､･ｸｱ‾ｧ-
ｧｵｦ｢ { ｩy､‾ｬ «ey､ｫ｢ｦｭｦ», ｧ‾ ｦ‾ｧ‾‾ 
{ｵ|ｨ}ｧｨ ｢ ｫｨ{‾ｪｲyｬｶ ｩｨ､ｭｩ､｢. fyｩｪ｢ｦ‾ｪ, 
ｩｪ‾}ｭｫｦｨｬｪ‾ｧ {ｨ｡{ｪyｬ ｩｨｬｪyｱ‾ｧｧｵｯ 
ｫｪ‾}ｫｬ{ – Cashback: 10% ｧy Y`j ｢ 5% – 
{ ｪ‾ｫｬｨｪyｧyｯ. MasterCard ｨｬ}‾･ｶｧｨ ｩｪ‾-
}ｨｫｬy{･ｹ‾ｬ ｫ､｢}､｢ { ｦy|y｡｢ｧyｯ Printemps, 
El Corte Engles, laRinscente.

a, ､ｨｧ‾ｱｧｨ ｠‾, ｧ‾{ｨ｡ｦｨ｠ｧｨ 
ｩｪ‾}ｫｬy{｢ｬｶ VIP-ｩｭｬ‾ｲ‾ｫｬ{｢‾ z‾｡ 
ｫｩ‾ｰ｢y･ｶｧｨ｣ ｩｪｨ|ｪyｦｦｵ ｫｬｪyｯｨ{yｧ｢ｹ, 
､ｨｬｨｪyｹ ｪyｫｩｪｨｫｬｪyｧｹ‾ｬｫｹ ､y､ ｧy ｫyｦｨ-
|ｨ ､･｢‾ｧｬy, ｬy､ ｢ ｧy ｱ･‾ｧｨ{ ‾|ｨ ｫ‾ｦｶ｢. 
gｧy ｩｨ､ｪｵ{y‾ｬ ｷ､ｫｬｪ‾ｧｧｵ‾ ｦ‾}｢ｰ｢ｧ-
ｫ､｢‾ ｪyｫｯｨ}ｵ ｡y |ｪyｧ｢ｰ‾｣ ｧy ｫｭｦｦｭ 

ｨｬ $150 000 ｧy ｱ‾･ｨ{‾､y ｢ {､･ｸｱy‾ｬ 
ｪ｢ｫ､｢, ｫｨｩｪｹ｠‾ｧｧｵ‾ ｫ ｧ‾ｩｪｨｮ‾ｫｫ｢ｨ-
ｧy･ｶｧｵｦ ｡yｧｹｬ｢‾ｦ ｪy｡･｢ｱｧｵｦ｢ {｢}yｦ｢ 
ｫｩｨｪｬy, ｢ｦｭｳ‾ｫｬ{ｨｦ, ｨｬｦ‾ｧｨ｣ ｩｨ‾｡}､｢ 
｢ ｡y}‾ｪ｠､ｨ｣ ｪ‾｣ｫy/zy|y｠y.

hｨｦ｢ｦｨ ｷｬｨ|ｨ, ｩｪ｢{｢･‾|｢ｪｨ{yｧｧｵｦ 
､･｢‾ｧｬyｦ ｩｪ‾}ｨｫｬy{･ｹｸｬｫｹ ｫｩ‾ｰ｢y･ｶｧｵ‾ 
ｭｫ･ｨ{｢ｹ ｢ ｩｪ｢{｢･‾|｢｢ ｭ ｦｧｨ|ｨｱ｢ｫ･‾ｧｧｵｯ 
ｩyｪｬｧ‾ｪｨ{ Y･ｶｮy-zyｧ､y. [ ｱyｫｬｧｨｫｬ｢, 
ｫ､｢}､｢ }ｨ 20% ｧy yｪ‾ｧ}ｭ y{ｬｨｦｨz｢･‾｣, 
ｬｪyｧｫｮ‾ｪｵ ｢ ｨ｡}ｨｪｨ{｢ｬ‾･ｶｧｵ‾ ｬｭｪｵ.

ky､｢ｦ ｨzｪy｡ｨｦ, ｩｪ‾ｦ｢y･ｶｧｵ｣ ｩy､‾ｬ 
ｨｬ Yg «Y･ｶｮy-zyｧ､» ｩｨｦｨ｠‾ｬ ､･｢‾ｧｬｭ 
｡yｪyzｨｬyｬｶ ｢ ｫｷ､ｨｧｨｦ｢ｬｶ ｫｭｦｦｭ, ､ｨｬｨ-
ｪyｹ ｦｧｨ|ｨ､ｪyｬｧｨ ｩｪ‾{ｵｲy‾ｬ ｫｬｨ｢ｦｨｫｬｶ 
ｫyｦｨ|ｨ ｨzｫ･ｭ｠｢{yｧ｢ｹ «ey､ｫ｢ｦｭｦy» 
(3 ｬｵｫｹｱ｢ ｪｭz･‾｣ { ｦ‾ｫｹｰ). [ｩｪｨｱ‾ｦ, 
ｩｨ･ｶ｡ｨ{yｬｶｫｹ ｭｫ･ｭ|ｨ｣ ｦｨ｠ｧｨ ｢ z‾ｫｩ･yｬ-
ｧｨ. ]ｨｫｬyｬｨｱｧｨ, ｱｬｨzｵ ｫｪ‾}ｧ｢‾ ｨｫｬyｬ､｢ 
ｫｪ‾}ｫｬ{ {ｨ {ｫ‾ｯ ｩｪｨ}ｭ､ｬyｯ Y･ｶｮy-zyｧ､y 
｢ Y･ｶｮy-Кyｩ｢ｬy･ zｵ･｢ zｨ･ｶｲ‾ 3 ｦ･ｧ ｪｭz. 
｢･｢ ｠‾ ｫｭｦｦy ｦ｢ｧ｢ｦy･ｶｧｵｯ ｨｫｬyｬ､ｨ{ 
ｧy {ｫ‾ｯ ｬ‾､ｭｳ｢ｯ ｢ ｧy､ｨｩ｢ｬ‾･ｶｧｵｯ ｫｱ‾ｬyｯ 
«eｨ｣ ｫ‾｣ｮ» ｩｪ‾{ｵｲy･y 1 ｦ･ｧ ｪｭz･‾｣ 
ｩｨ ｢ｬｨ|yｦ ､y･‾ｧ}yｪｧｨ|ｨ ｦ‾ｫｹｰy. ■

Новые запросы клиентов премиального сегмента 
находятся сегодня в динамично развивающейся 
сфере помощи банка в планировании личных 
финансов клиентов. Банки осознают новые 

потребности клиентов и адаптируют под них 

структуру продаж премиальных продуктов

Альфа-милями можно оплатить 

авиаперелеты, билеты РЖД, 

а также отели и аренду автомоби-

лей в аэропортах по всему мируS
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iｨｫｫ｢｣ｫ､yｹ ｫｬｨ･｢ｰy ｩ･yｧ｢ｪｭ‾ｬ 
ｭ{‾･｢ｱ｢ｬｶ ｫ{ｨｸ }ｨ･ｸ { ｦ｢ｪｨ-
{ｨ｣ ｬｭｪ｢ｧ}ｭｫｬｪ｢｢ ｢ ｫｨｫｬy{｢ｬｶ 
､ｨｧ､ｭｪ‾ｧｰ｢ｸ {‾}ｭｳ｢ｦ ｢|ｪｨ､yｦ 

{ ｷｬｨｦ z｢｡ｧ‾ｫ‾. Иｦｩｭ･ｶｫ ｪy｡-
{｢ｬ｢ｸ ｨｬｪyｫ･｢ }ｨ･｠ｧy }yｬｶ ｨｪ-
|yｧ｢｡yｰ｢ｹ { eｨｫ､{‾ ｦｧｨ|ｨｱ｢ｫ-
･‾ｧｧｵｯ ｮ‾ｫｬ｢{y･‾｣, ｩｪy｡}ｧ｢､ｨ{, 
ｧyｪｨ}ｧｵｯ |ｭ･ｹｧ｢｣ ｢ ｹｪｦyｪｨ､ – 

､y､ ｩｨ､y｡ｵ{y‾ｬ ｡yｪｭz‾｠ｧｵ｣ 
ｨｩｵｬ, ｢ｦ‾ｧｧｨ ｨｧ｢ ｬｪy}｢ｰ｢ｨｧｧｨ 
ｹ{･ｹｸｬｫｹ }ｪy｣{‾ｪyｦ｢ ｷ､ｨｧｨｦ｢-
､｢ }･ｹ ｬｭｪ｢ｫｬ｢ｱ‾ｫ､｢ｯ |ｨｪｨ}ｨ{ 
ｩｨ {ｫ‾ｦｭ ｦ｢ｪｭ. hｪ｢ｬｨ､ ｬｭｪ｢-
ｫｬｨ{ }yｫｬ ｧｨ{ｵ‾ {ｨ｡ｦｨ｠ｧｨｫｬ｢ 
}･ｹ ｩｨ･ｭｱ‾ｧ｢ｹ ｩｪ｢zｵ･｢ ｦy･ｨｦｭ 
｢ ｫｪ‾}ｧ‾ｦｭ z｢｡ｧ‾ｫｭ, ｩｪ｢{‾}‾ｬ 
､ ｫｨ｡}yｧ｢ｸ ｧｨ{ｵｯ ｪyzｨｱ｢ｯ ｦ‾ｫｬ, ｪｨｫｬｭ 
ｧy･ｨ|ｨ{ｵｯ ｨｬｱ｢ｫ･‾ｧ｢｣ ｢, ｫｨｨｬ{‾ｬｫｬ{‾ｧｧｨ, 
ｩｨｩｨ･ｧ‾ｧ｢ｸ ｫｬｨ･｢ｱｧｨ|ｨ zｸ}｠‾ｬy. hｪ｢ 
ｷｬｨｦ ｩｪy､ｬ｢､y ｪ‾|ｭ･ｹｪｧｨ|ｨ ｩｪｨ{‾}‾ｧ｢ｹ 
ｬy､｢ｯ ｦ‾ｪｨｩｪ｢ｹｬ｢｣ ｢｡ｦ‾ｧ｢ｬ ｢ ｠｢｡ｧｶ ｫy-
ｦ｢ｯ ｦｨｫ､{｢ｱ‾｣, ､ｨｬｨｪｵ‾ ｧy､ｨｧ‾ｰ }ｨ･｠ｧｵ 
ｩｨｱｭ{ｫｬ{ｨ{yｬｶ ｫ‾zｹ ｧ‾ ｨz｢ｬyｬ‾･ｹｦ｢ ｭｫ･ｨ{-
ｧｵｯ e｢ｬ｢ｧｨ ｢･｢ Z｢ｪｸ･‾{ｨ, y ｠｢ｬ‾･ｹｦ｢ 
zｨ･ｶｲｨ|ｨ, ｧｨ ｩｪ｢ ｷｬｨｦ }ｪｭ｠‾･ｸzｧｨ|ｨ, 
､ｨｦｮｨｪｬｧｨ|ｨ ｢ ｢ｧｬ‾ｪ‾ｫｧｨ|ｨ |ｨｪｨ}y.

Серьезные конкуренты
И iｨｫｫ｢ｹ { ｰ‾･ｨｦ, ｢ eｨｫ､{y { ｱyｫｬ-
ｧｨｫｬ｢ ｩｨ､y ｧ‾ ｨｬｧｨｫｹｬｫｹ ､ ｩ‾ｪ‾}ｨ-
{｢､yｦ ｦ｢ｪｨ{ｨ｣ ｬｭｪ｢ｧ}ｭｫｬｪ｢｢. d｢-
}‾ｪｨｦ ｧy }yｧｧｵ｣ ｦｨｦ‾ｧｬ ｹ{･ｹｸｬｫｹ 
jШY, ‾｠‾|ｨ}ｧｨ ｡yｪyzyｬｵ{yｸｳ｢‾ 
ｧy ｬｭｪ｢ｫｬyｯ $110 ｦ･ｪ}. [ ｰ‾･ｨｦ ｠‾ 
}ｨｯｨ}ｵ ｨｬ ｬｭｪ｢｡ｦy ｫｨｫｬy{･ｹｸｬ 7% 

ｨｬ ｦ｢ｪｨ{ｨ|ｨ ､yｩ｢ｬy･y, y {､･y} ｨｬｪyｫ-
･｢ { ｦ｢ｪｨ{ｭｸ ｷ､ｨｧｨｦ｢､ｭ {ｵｲ‾ 10%! 

[ ｫｮ‾ｪ‾ ｬｭｪ｢｡ｦy ｪyzｨｬy‾ｬ ､y｠}ｵ｣ 
}{‾ｧy}ｰyｬｵ｣ ｱ‾･ｨ{‾､ ｧy ｩ･yｧ‾ｬ‾, 
y ｱ｢ｫ･ｨ ｩｭｬ‾ｲ‾ｫｬ{ｭｸｳ｢ｯ, ｩｨ ｩｪｨ|ｧｨ-
｡yｦ yｧy･｢ｬ｢､ｨ{, ､ 2020 |ｨ}ｭ }ｨｫｬ｢|ｧ‾ｬ 
1,6 ｦ･ｪ} ｱ‾･ｨ{‾､. j ､y｠}ｵｦ |ｨ}ｨｦ 

ｨｬ､ｭｫ｢ｬｶ ､ｭｫｨｱ‾､ ｨｬ ｷｬｨ|ｨ ･y､ｨｦｨ|ｨ 
ｩ｢ｪｨ|y ｫｬyｧｨ{｢ｬｫｹ {ｫ‾ ｫ･ｨ｠ｧ‾‾, ｨｫｨ-
z‾ｧｧｨ ｬ‾ｦ, ､ｬｨ ｩｨ ｫｬyｪ｢ｧ､‾ ｡y{･‾､y‾ｬ 
|ｨｫｬ‾｣ ･｢ｲｶ ｢｡z｢ｬｵｦ｢ ｬｭｪ｢ｫｬ｢ｱ‾ｫ､｢-
ｦ｢ ｦyｪｲｪｭｬyｦ｢ ｢ ｨzｳ‾｢｡{‾ｫｬｧｵｦ｢ 
ｩyｦｹｬｧ｢､yｦ｢.

Иｦ‾ｧｧｨ ｩｨｷｬｨｦｭ { ｩｨｫ･‾}ｧ｢‾ 
|ｨ}ｵ ｨｫｨz‾ｧｧｨ ｩｨｩｭ･ｹｪｧｵｦ｢ { ｦ｢ｪ‾ 
ｫｬy･｢ ｪy｡･｢ｱｧｵ‾ ｮ‾ｫｬ｢{y･｢ ｢ ｹｪｦyｪ､｢. 
hｪ｢ｱ‾ｦ |ｪｨｦ､｢‾ ｦ‾ｪｨｩｪ｢ｹｬ｢ｹ {ｪｨ}‾ 
ｦｸｧｯ‾ｧｫ､ｨ|ｨ g､ｬｨz‾ｪｮ‾ｫｬy ｢･｢ ｮｪyｧ-
ｰｭ｡ｫ､ｨ|ｨ «Zｨ｠ｨ･‾ ｧｭ{ｨ» ･｢ｲｶ ｧy｢zｨ･‾‾ 
｢｡{‾ｫｬｧｵ‾ ｢ ｪyｫ､ｪｭｱ‾ｧｧｵ‾ ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶ-
ｧｵ‾ zｪ‾ｧ}ｵ. «[ hyｪ｢｠‾ ｫ ｧyｫ‾･‾ｧ｢‾ｦ 

2,3 ｦ｢･･｢ｨｧy ｱ‾･ｨ{‾､ { |ｨ} ｩｪｨｯｨ}｢ｬ 
zｨ･‾‾ 400 ｬｨｪ|ｨ{ｵｯ ｹｪｦyｪｨ､ ｢ ｮ‾ｫｬ｢{y-
･‾｣, y { d‾｣ｩｰ｢|‾ ｫ ｧyｫ‾･‾ｧ｢‾ｦ 530 ｬｵ-
ｫｹｱ – }{‾ｧy}ｰyｬｶ», – ｧyｩｨｦ｢ｧy‾ｬ }｢ｪ‾､-
ｬｨｪ ｫｬｨ･｢ｱｧｨ|ｨ }‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬy ｬｨｪ|ｨ{･｢ 
｢ ｭｫ･ｭ| Y･‾､ｫ‾｣ f‾ｦ‾ｪｸ､. ]｢ｪ‾､ｬｨｪ 
}‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬy jeИ ｢ ｪ‾､･yｦｵ eｨｫ､{ｵ 
И{yｧ Шｭz｢ｧ ｩｪ｢{ｨ}｢ｬ }ｪｭ|ｨ｣ ｩｪ｢ｦ‾ｪ: 
«[ｨ {ｪ‾ｦｹ ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｨ|ｨ ､ｪ｢｡｢ｫy 
|ｨｪｨ} d｢ｨｧ {ｨ mｪyｧｰ｢｢ ｩｪ‾{ｪyｬ｢･ｫｹ 
{ ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶｧｭｸ ｢ |yｫｬｪｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｭｸ 

ｫｬｨ･｢ｰｭ ｦ｢ｪy. [ ｷｬｨｬ |ｨｪｨ} ｫ ｧyｫ‾･‾-
ｧ｢‾ｦ 480 ｬｵｫｹｱ ‾｠‾|ｨ}ｧｨ ｩｪ｢‾｡｠yｸｬ 
}ｨ ｱ‾ｬｵｪ‾ｯ ｦ｢･･｢ｨｧｨ{ ｬｭｪ｢ｫｬｨ{». 

gｫｨzｨ｣ ｩｨｩｭ･ｹｪｧｨｫｬｶｸ ｩｨ･ｶ｡ｭｸｬｫｹ 
ｪｨ｠}‾ｫｬ{‾ｧｫ､｢‾ zy｡yｪｵ. [ ¥‾ｪｦyｧ｢｢, 
ｧyｩｪ｢ｦ‾ｪ, ｷｬｨ ｦ‾ｪｨｩｪ｢ｹｬ｢‾ ｩｨｫ‾ｳy‾ｬ 
ｩｪ｢ｦ‾ｪｧｨ 3 ｦ･ｧ ｱ‾･ｨ{‾､, y {ｵｪｭｱ､y 
ｨ}ｧｨ｣ ｩy･yｬ､｢, ｬｨｪ|ｭｸｳ‾｣ |･｢ｧｬ{‾｣ｧｨｦ, 

ｫｨｫ｢ｫ､yｦ｢ ｢ ｩｪｹｧ｢､yｦ｢, ｡y ｱ‾ｬｵｪ‾ ｩｪ‾}-
ｪｨ｠}‾ｫｬ{‾ｧｫ､｢‾ ｧ‾}‾･｢ ｦｨ｠‾ｬ ｫｨｫｬy{-
･ｹｬｶ }‾ｫｹｬ､｢ ｬｵｫｹｱ ‾{ｪｨ. gｱ‾ｧｶ }ｨｯｨ}-
ｧｵｦ｢ ｫｬy･｢ ｮ‾ｫｬ｢{y･｢ ｦｨｧｨｩｪｨ}ｭ､ｬｨ{: 
ｫｵｪｧｵ‾ ｹｪｦyｪ､｢ { ¥ｨ･･yｧ}｢｢, {｢ｧｧｵ‾ 

｢ ｩ｢{ｧｵ‾ ｮ‾ｫｬ｢{y･｢, «kｨｦy-
ｬ｢ｧｨ» { Иｫｩyｧ｢｢, ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶ 
ｦｨｪ‾ｩｪｨ}ｭ､ｬｨ{ { Zｨｫｬｨｧ‾, 
ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶ z‾･ｨ|ｨ ｬｪｸｮ‾･ｹ 
{ Иｬy･｢｢, yｪzｭ｡ｧｵ｣ ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶ 
{ Y{ｫｬｪy･｢｢, ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶ ､yｲ-

ｬyｧｨ{ { nｨｪ{yｬ｢｢, ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶ 
ｫｨｫｧｨ{ｵｯ |ｪ｢zｨ{ { xｩｨｧ｢｢, 
ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶ ､･‾ｧｨ{ｨ|ｨ ｫ｢ｪｨｩy 
{ cyｧy}‾. Y ｱｬｨ ｠‾ eｨｫ､{y?

Гуляние с расчетом
[ eｨｫ､{‾ ｫ ｧyｫ‾･‾ｧ｢‾ｦ 

12 ｦ･ｧ { |ｨ} ｩｪｨ{ｨ}｢ｬｫｹ 
{ｫ‾|ｨ ｫ‾ｦｶ ､ｪｭｩｧｵｯ ｦ‾ｪｨ-
ｩｪ｢ｹｬ｢｣. hｨ ｫｪy{ｧ‾ｧ｢ｸ 

ｫ ｦ｢ｪｨ{ｵｦ ｬｪ‾ｧ}ｨｦ ｪy｡-
{｢ｬ｢ｹ ｮｭ}ｮ‾ｫｬ｢{y･‾｣ ｷｬｨ ｧ‾ｦｧｨ|ｨ. 
hｪ｢ ｷｬｨｦ { ｩｪｨｲ･ｨｦ |ｨ}ｭ, ｩｨ }yｧｧｵｦ 

ｫｬｨ･｢ｱｧｨ|ｨ ｩｪy{｢ｬ‾･ｶｫｬ{y, eｨｫ､{y ｩｪ｢-
{･‾､･y ｪ‾､ｨｪ}ｧｨ‾ ､ｨ･｢ｱ‾ｫｬ{ｨ ｬｭｪ｢-
ｫｬｨ{ – 16,5 ｦ･ｧ, y { ｰ‾･ｨｦ { ｩｨｫ･‾}ｧ｢‾ 
|ｨ}ｵ ｢ｯ ｩｨｬｨ､ ｭ{‾･｢ｱ｢･ｫｹ ｧy ｬｪ‾ｬｶ. 
]･ｹ }y･ｶｧ‾｣ｲ‾|ｨ ｪｨｫｬy ｬｭｪｩｨｬｨ､y ｧ‾-
ｨzｯｨ}｢ｦｨ ｭ･ｭｱｲ‾ｧ｢‾ ｢ｧｮｪyｫｬｪｭ､ｬｭｪｵ 
｢ {ｧ‾ｲｧ‾|ｨ ｨz･｢､y |ｨｪｨ}y, ｭ{‾･｢ｱ‾ｧ｢‾ 
ｩｪｨｯｨ}｢ｦｨｫｬ｢ ･ｸ}‾｣ ｩｨ ｰ‾ｧｬｪy･ｶｧｵｦ 

ｭ･｢ｰyｦ ｢ ｩ･ｨｳy}ｹｦ }･ｹ ｫｬ｢ｦｭ･｢ｪｨ{y-
ｧ｢ｹ ｪ‾ｫｬｨｪyｧｧｨ|ｨ, ､ｧ｢｠ｧｨ|ｨ, ｫｭ{‾ｧ｢ｪ-
ｧｨ|ｨ ｢ ｫ‾ｪ{｢ｫｧｨ|ｨ z｢｡ｧ‾ｫy. [ eｨｫ､{‾ 
ｭ｠‾ ｡yｩｭｳ‾ｧy ｩｪｨ|ｪyｦｦy ､ｨｦｩ･‾､ｫｧｨ|ｨ 
z･y|ｨｭｫｬｪｨ｣ｫｬ{y ｩｪｨｫｩ‾､ｬｨ{ ｢ ｭ･｢ｰ, 
ｪ‾y･｢｡ｭ‾ｬｫｹ ｩ･yｧ ｪy｡{｢ｬ｢ｹ ｩyｪ､ｨ{ｵｯ 
ｬ‾ｪｪ｢ｬｨｪ｢｣, ｩｪｨ{‾}‾ｧy ｭｧ｢ｮ｢､yｰ｢ｹ 
}｢｡y｣ｧy {ｵ{‾ｫｨ､, ｪ‾､･yｦｵ ｢ ｬｨｪ|ｨ{ｵｯ 
ｬｨｱ‾､, ｧy｡{yｧ｢ｹ ｭ･｢ｰ ｢ ｫｬyｧｰ｢｣ ｦ‾ｬｪｨ 
ｩｨｫｬ‾ｩ‾ｧｧｨ ｭ､y｡ｵ{yｸｬｫｹ ｫ }ｭz･｢ｪｨ{y-
ｧ｢‾ｦ ｧy yｧ|･｢｣ｫ､ｨｦ ｹ｡ｵ､‾ ｢ ｬ. ｩ.

«[ｨ-ｩ‾ｪ{ｵｯ, ｩｪy｡}ｧ｢､｢ ｫｨ｡}yｸｬ 
ｪyzｨｱ｢‾ ｦ‾ｫｬy – }{ｨｪｧ｢､｢, ｷ･‾､ｬｪ｢､｢, 
ｩｪｨ}y{ｰｵ, ｨｯｪyｧｧ｢､｢, – ｩｨｹｫｧｹ‾ｬ ｡y-
ｦ‾ｫｬ｢ｬ‾･ｶ |ｪy}ｨｧyｱy･ｶｧ｢､y ｩｨ {ｨｩｪｨｫyｦ 

ｷ､ｨｧｨｦ｢ｱ‾ｫ､ｨ｣ ｩｨ･｢ｬ｢､｢ fyｬy･ｶｹ j‾ｪ-
|ｭｧ｢ｧy,  – {ｨ-{ｬｨｪｵｯ, }yｸｬ {ｨ｡ｦｨ｠ｧｨｫｬｶ 
ｪｨｫｫ｢｣ｫ､｢ｦ ｦy･ｵｦ ｩｪ‾}ｩｪ｢ｹｬ｢ｹｦ ｧy｣ｬ｢ 
ｫｬyz｢･ｶｧｭｸ ｩ･ｨｳy}､ｭ ｫzｵｬy, {-ｬｪ‾ｬｶ｢ｯ, 
ｫｨ｡}yｸｬ ｩｨ･ｨ｠｢ｬ‾･ｶｧｵ｣ ｢ｦ｢}｠ ｫｬｨ-
･｢ｰｵ ､y､ ｰ‾ｧｬｪy ｦ｢ｪｨ{ｨ|ｨ ｬｭｪ｢｡ｦy. 
[-ｱ‾ｬ{‾ｪｬｵｯ, ｩｪy｡}ｧ｢､｢ |‾ｧ‾ｪ｢ｪｭｸｬ 

Москва претендует на звание одного из туристических центров мира

Придумай себе 
праздник
Ольга Смирнова
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ｦｨｳｧ‾｣ｲ｢‾ ･ｸ}ｫ､｢‾ ｩｨｬｨ､｢, ､ｨｬｨｪｵ‾ 
｡y}‾｣ｫｬ{ｭｸｬ }ｪｭ|｢‾ ｷ･‾ｦ‾ｧｬｵ |ｨｪｨ}ｫ､ｨ｣ 
｢ｧｮｪyｫｬｪｭ､ｬｭｪｵ – ｦy|y｡｢ｧｵ, ｪ‾ｫｬｨｪyｧｵ. 
Вｫ‾ ｷｬｨ ｦｨｧ‾ｬ｢｡｢ｪｭ‾ｬｫｹ ｢ ｩｨｫｬｭｩy‾ｬ 
{ |ｨｪｨ}ｫ､ｨ｣ zｸ}｠‾ｬ { {｢}‾ ｧy･ｨ|ｨ{».

hｨ ｩｪｨ|ｧｨ｡yｦ ｫｬｨ･｢ｱｧｨ|ｨ }‾ｩyｪｬy-
ｦ‾ｧｬy ｬｨｪ|ｨ{･｢, ‾ｫ･｢ ､y｠}ｨ‾ ｦ‾ｪｨｩｪ｢ｹ-
ｬ｢‾ ｩｨｫ‾ｬ｢ｬ 6 ｦ･ｧ ｱ‾･ｨ{‾､, ｬｨ ｧy･ｨ|ｨ{ｵ‾ 
ｨｬｱ｢ｫ･‾ｧ｢ｹ ｦｨ|ｭｬ ｫｨｫｬy{｢ｬｶ ｩｨｱｬ｢ 
120 ｦ･ｧ ｪｭz･‾｣.

jｪ‾}｢ ､ｪｭｩｧ‾｣ｲ｢ｯ ｫｬｨ･｢ｱｧｵｯ 
ｩｪy｡}ｧ｢､ｨ{ ｦｨ｠ｧｨ ｨｬｦ‾ｬ｢ｬｶ «hｭｬ‾ｲ‾-
ｫｬ{｢‾ { iｨ｠}‾ｫｬ{ｨ» (36 ｩ･ｨｳy}ｨ､, 8,5 ｦ･ｧ 
ｩｨｫ‾ｬ｢ｬ‾･‾｣), «eｨｫ､ｨ{ｫ､ｨ‾ ･‾ｬｨ» (22 ｩ･ｨ-
ｳy}､｢, ｫ{ｵｲ‾ 6 ｦ･ｧ ｩｨｫ‾ｬ｢ｬ‾･‾｣) ｢ Д‾ｧｶ 
|ｨｪｨ}y (ｫ{ｵｲ‾ 8 ｦ･ｧ ｩｨｫ‾ｬ｢ｬ‾･‾｣).

hｨ ｩｨ}ｫｱ‾ｬyｦ ｫｬｨ･｢ｱｧｵｯ {･yｫｬ‾｣, 
{ ｩｨｫ･‾}ｧ｢｣ Д‾ｧｶ |ｨｪｨ}y eｨｫ､{y ｡yｪyzｨ-
ｬy･y 600 ｦ･ｧ ｪｭz. В zｭ}ｭｳ‾ｦ ｷｬy ｰ｢ｮｪy 
{ｨ｡ｪyｫｬ‾ｬ. «eｵ ｨ｠｢}y‾ｦ, ｱｬｨ ｬｨ･ｶ､ｨ {ｵ-
ｪｭｱ､y ｫｬｨ･｢ｱｧｵｯ ｩｪ‾}ｩｪ｢ｹｬ｢｣ ｨzｳ‾ｩ｢ｬy 
ｦｨ｠‾ｬ ｫｨｫｬy{｢ｬｶ }ｨ 1 ｦ･ｪ} ｪｭz･‾｣», – |ｨ-
{ｨｪ｢ｬ А･‾､ｫ‾｣ f‾ｦ‾ｪｸ､.

Д‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬ ｬｨｪ|ｨ{･｢ ｩｪｨ{‾･ 
ｦyｪ､‾ｬ｢ｧ|ｨ{ｵ‾ ｢ｫｫ･‾}ｨ{yｧ｢ｹ ｧy ｩｪ‾}-
ｦ‾ｬ ｬｨ|ｨ, ｱｬｨ ｧy｢zｨ･‾‾ {ｨｫｬｪ‾zｨ{yｧｨ 
{ｨ {ｪ‾ｦｹ ｩｪy｡}ｧ｢､ｨ{. «fy ｩｪ‾}ｵ}ｭｳ｢ｯ 
ｹｪｦyｪ､yｯ ｫｩｪｨｫ ｧy ｪ‾ｫｬｨｪyｧｵ ｢ ｫｭ{‾-
ｧ｢ｪｵ zｵ･ { ｫｨｨｬｧｨｲ‾ｧ｢｢ ｩｪ｢ｦ‾ｪｧｨ 
50 ｧy 50, – ｨzｴｹｫｧ｢･ f‾ｦ‾ｪｸ､. – А ｫ‾｣-
ｱyｫ ｪ‾ｫｬｨｪyｧｵ – 70%, y ｫｭ{‾ｧ｢ｪｵ – 
30%. eｵ ､ ｮ‾ｫｬ｢{y･ｹｦ ｩｨ}ｯｨ}｢ｦ ､y､ 
､ ｨzｵ､ｧｨ{‾ｧｧｨｦｭ z｢｡ｧ‾ｫ-ｩｪｨ‾､ｬｭ: 
ｩｨｧ｢ｦy‾ｦ, ｱｬｨ ｱ‾ｦ zｨ･ｶｲ‾ ｦyｫｬ‾ｪ-
､･yｫｫｨ{ ｢ yｧ｢ｦyｬｨｪｨ{, ｬ‾ｦ zｨ･ｶｲ‾ 
｡yｧｹｬｵ }‾ｬ｢, ｬ‾ｦ zｨ･ｶｲ‾ {ｪ‾ｦ‾ｧ｢ 
ｧy ｮ‾ｫｬ｢{y･ｶｧｨ｣ ｩ･ｨｳy}､‾ ｩｪｨ{ｨ}｢ｬ 
ｫ‾ｦｶｹ. jｨｨｬ{‾ｬｫｬ{‾ｧｧｨ, ｩｪ｢ｨzｪ‾ｬy‾ｬ 
zｨ･ｶｲ‾ ｬｨ{yｪｨ{». Эｬｨ ｩｨ}ｬ{‾ｪ｠}y‾ｬ 
｢ ｨｩｪｨｫ, ｩｪｨ{‾}‾ｧｧｵ｣ { ｩｪ‾}}{‾ｪ｢｢ 
Дｧｹ |ｨｪｨ}y }‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬｨｦ ､ｭ･ｶｬｭｪｵ 
ｧy ｢ｧｬ‾ｪｧ‾ｬ-ｪ‾ｫｭｪｫ‾ «А､ｬ｢{ｧｵ｣ |ｪy｠-
}yｧ｢ｧ», { ､ｨｬｨｪｨｦ ｩｪ｢ｧｹ･ｨ ｭｱyｫｬ｢‾ 
200 ｬｵｫｹｱ ｦｨｫ､{｢ｱ‾｣. «eｵ ｢ｧｬ‾ｪ‾ｫｨ{y-

･｢ｫｶ, ｱｬｨ zｵ ｯｨｬ‾･｢ ｦｨｫ､{｢ｱ｢ ｧy Д‾ｧｶ 
|ｨｪｨ}y, – ｪyｫｫ､y｡y･ |･y{y ｫｬｨ･｢ｱｧｨ|ｨ 
}‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬy ､ｭ･ｶｬｭｪｵ А･‾､ｫyｧ}ｪ 
К｢zｨ{ｫ､｢｣. – И 28% {ｵｫ､y｡y･｢ｫｶ, ｱｬｨ 
ｯｨｬ‾･｢ zｵ zｨ･ｶｲ‾ ｷ､ｫ､ｭｪｫ｢ｨｧｧｵｯ 
|ｨｪｨ}ｫ､｢ｯ ｦyｪｲｪｭｬｨ{. fy Д‾ｧｶ |ｨｪｨ}y 
ｦｵ ｩｪ‾}･ｨ｠｢･｢ 200 ｬy､｢ｯ ｦyｪｲｪｭｬｨ{. 
А 25% {ｵｫ､y｡y･｢ｫｶ ｡y }‾ｬｫ､｢｣ Д‾ｧｶ 
|ｨｪｨ}y, ｱｬｨzｵ zｵ･ｨ ｦy､ｫ｢ｦy･ｶｧｨ‾ 
､ｨ･｢ｱ‾ｫｬ{ｨ }‾ｬｫ､｢ｯ ｩｪｨ|ｪyｦｦ. eｵ 
ｷｬｨ ｩｪ‾}ｭｫｦｨｬｪ‾･｢. Ц{‾ｬｧｨ｣ zｭ･ｶ{yｪ, 
ｧyｩｪ｢ｦ‾ｪ, ｩｨ･ｧｨｫｬｶｸ ｩｨｫ{ｹｬ｢･｢ ｦy-
･‾ｧｶ､｢ｦ |ｨｪｨ｠yｧyｦ, ｢ { ｩｪｨ|ｪyｦｦ‾ ｨｧ 
ｧy｡ｵ{y･ｫｹ Д‾ｬｫ､｢｣ zｭ･ｶ{yｪ».

С взаимной выгодой
Вy｠ｧｨ, ｱｬｨ zｸ}｠‾ｬｧｵ‾ ｡yｬｪyｬｵ ｧy ｭ{‾-
ｫ‾･｢ｬ‾･ｶｧｵ‾ ｦ‾ｪｨｩｪ｢ｹｬ｢ｹ { eｨｫ､{‾ 
ｫｬy･｢ ｫｧ｢｠yｬｶｫｹ, ｨｬｦ‾ｱyｸｬ ｱ｢ｧｨ{ｧ｢､｢. 
«К ｫｨ｠y･‾ｧ｢ｸ, ｩｨ､y ｢ｦｩｨｪｬｨ｡yｦ‾ｳ‾-
ｧ｢‾ ｪy｡{｢{y‾ｬｫｹ ｧ‾}ｨｫｬyｬｨｱｧｨ zｵｫｬｪｨ. 

И ｡ｧyｱ｢ｬ‾･ｶｧyｹ ｱyｫｬｶ ｫｰ‾ｧ｢ｱ‾ｫ､ｨ|ｨ, ｫ{‾-
ｬｨ｡{ｭ､ｨ{ｨ|ｨ ｨzｨｪｭ}ｨ{yｧ｢ｹ – ｢ｦｩｨｪｬｧｵ‾ 
ｬ‾ｯｧｨ･ｨ|｢｢, ､ｨｬｨｪｵ‾ ｬｨｪ|ｭｸｬｫｹ { {y･ｸｬ‾,  
– ｫ､y｡y･ «hｪｨｮ｢･ｸ» ｡yｦｪｭ､ｨ{ｨ}｢ｬ‾･ｹ 
}‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬy ､ｭ･ｶｬｭｪｵ eｨｫ､{ｵ В･y}｢ｦ｢ｪ 
Ф｢･｢ｩｩｨ{. – fｨ { ｪｭz･‾{ｨｦ ｷ､{｢{y･‾ｧｬ‾ 
ｦｵ ｧ‾ ｭ{‾･｢ｱ｢･｢ ｪyｫｯｨ}ｵ ｧy ｩｪy｡}ｧｨ{y-
ｧ｢ｹ |ｨｪｨ}ｫ､｢ｯ ｢ ｨ､ｪｭ｠ｧｵｯ ｦ‾ｪｨｩｪ｢ｹｬ｢｣ 
ｧy Д‾ｧｶ |ｨｪｨ}y (ｨ､ｨ･ｨ 200 ｦ･ｧ ｪｭz.)».

hｨ ｫ･ｨ{yｦ fyｬy･ｶ｢ j‾ｪ|ｭｧ｢ｧｨ｣, 
«ｩｪy｡}ｧ｢､｢ – ｨ､ｭｩy‾ｦyｹ ｢ｫｬｨｪ｢ｹ», 
y ｨｫｧｨ{ｧｨ｣ {､･y} – ｷｬｨ ｢ｧ{‾ｫｬ｢ｰ｢｢ ｩｪ‾}-
ｩｪ｢ｧ｢ｦyｬ‾･‾｣. fy ｧｵｧ‾ｲｧ｢｣ }‾ｧｶ ｪｨ｠-
}‾ｧ｢ｹ eｨｫ､{ｵ |ｪｭｩｩｭ Aerosmith ｩｪ｢{‾｡･｢ 
｢ｦ‾ｧｧｨ ｫｩｨｧｫｨｪｵ, |ｨ{ｨｪｹｬ ｱ｢ｧｨ{ｧ｢､｢.

fy ｨｬ‾ｱ‾ｫｬ{‾ｧｧｵｯ ｡{‾｡} ｫｬｨ･｢ｰy 
ｬy､｠‾ { ｷｬｨｦ |ｨ}ｭ ｧ‾ ｬｪyｬ｢･yｫｶ. hｪｨ{‾ｫｬ｢ 
Д‾ｧｶ |ｨｪｨ}y ｪ‾ｲ｢･｢ { ｮｨｪｦyｬ‾ ｧyｪｨ}ｧｵｯ 
|ｭ･ｹｧ｢｣: ｦｨｫ､{｢ｱ｢ ｩｨ｡}ｪy{･ｹｸｬ ｦｨｫ､{｢-
ｱ‾｣. «iyzｨｬｧ｢､｢ ｦｨｫ､ｨ{ｫ､｢ｯ ｬ‾yｬｪｨ{, 
､･ｭzｨ{, ｲ､ｨ･ ｢ｫ､ｭｫｫｬ{, ｨzｳ‾ｫｬ{‾ｧｧｨ-
z･y|ｨｬ{ｨｪ｢ｬ‾･ｶｧｵｯ ｮｨｧ}ｨ{, ｱyｫｬｧｵｯ 
ｩｪ‾}ｩｪ｢ｹｬ｢｣ ｫ}‾･y･｢ ｦｨｫ､{｢ｱyｦ ｢ ｫyｦ｢ｦ 
ｫ‾z‾ ｩｨ}yｪｨ､ – ｨｪ|yｧ｢｡ｨ{y･｢ ｪy｡ｧｵ‾ 
､ｨｧｰ‾ｪｬｧｵ‾ ｩｪｨ|ｪyｦｦｵ, {ｵｫｬｭｩ･‾ｧ｢ｹ, 
ｦyｫｬ‾ｪ-､･yｫｫｵ,  – ｪyｫｫ､y｡ｵ{y‾ｬ К｢zｨ{ｫ､｢｣.  
– jｨ ｫｬｨｪｨｧｵ }‾ｩyｪｬyｦ‾ｧｬy, {･yｫｬ｢ eｨ-
ｫ､{ｵ ｪyzｨｬy ｧｨｫ｢ｬ ｫ､ｨｪ‾‾ ｨｪ|yｧ｢｡yｰ｢ｨｧ-
ｧｵ｣ ｯyｪy､ｬ‾ｪ. eｵ ｩｨｦｨ|y･｢ ｫｰ‾ｧ｢ｱ‾ｫ､｢ｦ 
ｨzｨｪｭ}ｨ{yｧ｢‾ｦ: ｡{ｭ､, ｫ{‾ｬ, z‾｡ｨｩyｫｧｨｫｬｶ. 
И ｬy､｢ｦ ｨzｪy｡ｨｦ ｧy ｭ･｢ｰｭ {ｵｲ‾･ |ｨｪｨ}, 
ｧ‾ ･ｸ}｢, ｧyｧｹｬｵ‾ ｡y }･｢ｧｧｵ｣ ｪｭz･ｶ». ■

Праздников в столице становится 

с каждым годом все больше. День 

города-2015 (фото слева) принес 

Москве 600 млн руб. прибыли

Российская столица планирует увеличить 

свою долю в мировой туриндустрии и составить 

конкуренцию ведущим игрокам в этом бизнесе. 

Импульс развитию отрасли должна дать органи-
зация в Москве многочисленных фестивалей, 
праздников, народных гуляний и ярмарок
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Украина 
против Сирии
Барак Обама все же решил встретиться с Влади-
миром Путиным во время 70-й сессии Генераль-
ной ассамблеи ООН в Нью-Йорке. Москва еще с 
середины августа заявляла, что к встрече готова, 
если из Вашингтона поступят соответствующие 
предложения. В Белом доме, по словам его пред-
ставителей, «учли многочисленные просьбы, 
которые получали от россиян».

Последние полноценные переговоры меж-
ду Путиным и Обамой состоялись аж в 2013 году 
на саммите G20 в североирландском Лох-Эрне.  
До середины сентября США давали понять, что 
личной встречи не будет, однако наращивание 
российского военного присутствия в Сирии для 
поддержки Башара Асада привело к тому, что 
Белый дом посчитал целесообразной беседу двух 
президентов. Впрочем, стороны расходятся во 
мнении, что должно стать их главной темой. 

Пресс-секретарь Белого дома Джош Эрнест 
заявил, что центральное место в повестке будет 
отведено именно Украине и Обама «сфоку-
сируется на необходимости для Москвы при-
держиваться минских договоренностей». По 
словам главного советника по вопросам России 

политика тренды недели

Денис Ермаков, 

Глеб Иванов
в Совете национальной безопасности Селесте 
Уолландер, Обама хочет обсудить в том числе 
предстоящие выборы в местные органы власти 
на востоке Украины.

Но Москва хотела бы  обсудить с США 
Сирию. «Естественно, первоочередная тема – это 
Сирия. Что касается Украины – ну там уже как 
время останется», – отметил пресс-секретарь 
Путина Дмитрий Песков. «Предстоящая встреча 
даст возможность понять планы Путина, связан-
ные с военным присутствием России в Сирии. 
Москве сейчас самое время объяснить, как она 
собирается играть конструктивную роль в уре-
гулировании сирийского конфликта», – заявила 
Уолландер.

Стороны имеют разные мнения о роли Да-
маска в борьбе с ИГИЛ. Путин хотел бы создать 
широкий фронт с участием армии Асада, под-
черкивая, что не представляет иного способа ре-
шения сирийского кризиса, кроме укрепления 
госструктур и оказания им помощи в борьбе 
с терроризмом. Запад же не видит Асада в по-
литическом будущем Сирии и обвиняет Москву, 
что она использует фактор ИГИЛ для поддержки 
сирийского президента. Впрочем, госсекре-
тарь США Джон Керри уже смягчил позицию, 
заявив, что Асад должен сложить полномочия, 
но не обязательно немедленно – сроки его ухода 
следует определить путем переговоров. В любом 
случае Путину и Обаме нужно договориться 
о действии своих войск «на земле» уже сейчас. 
На прошлой неделе министры обороны России 
и США Сергей Шойгу и Эштон Картер возобно-
вили контакты, 50 минут обсуждая сирийскую 
проблему по телефону.

Прорывая блокаду
Сирийская карта рассматривается Москвой как 
главный геополитический козырь для выхода 
из международной изоляции, в которой она 
оказалась после событий в Крыму и на Украине. 
Сейчас на это брошены все силы. Для подсвет-
ки темы использовалось и открытие в Москве 
«крупнейшей в Европе» Соборной мечети. 
Владимир Путин пригласил на церемонию пале-
стинского лидера Махмуда Аббаса и президента 
Турции Реджепа Эрдогана. «У нас восточное пра-
вославие, у нас восточное христианство – право-
славие, и некоторые теоретики христианства го-
ворят, что оно во многом даже ближе к исламу, 
чем, скажем, к католикам», – заявил президент 
РФ. Всячески помогал президенту в тот день 
и председатель Совета муфтиев России Равиль 
Гайнутдин. «Более 10 лет назад наш националь-П
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В последний раз 

Путин виделся 

с Обамой в ноябре 

2014 года на фору-

ме АТЭС в Пекине 

(на фото) и саммите 

G20 в австралийском 

Брисбене, который 

российский прези-

дент покинул раньше 

остальных
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ный лидер Владимир Владимирович Путин 

первым из руководителей нашего государства 

за всю его историю назвал Россию и мусуль-

манской страной, – заявил он. – Этого не дела-

ли ни цари, ни императоры, ни генеральные 

секретари ЦК КПСС. Он также подчеркнул, что 

ислам всегда был одной из основ российской 

государственности. По его мнению, мы явля-

емся в том числе правопреемниками не только 

СССР и Российской империи, «но и Волжской 

Булгарии, Золотой орды, а также кавказских 

государственных образований, создававшихся 

еще сподвижниками пророка Мухаммеда».

Путин в своей речи обрушился на боевиков 

из ИГИЛ, которые, «компрометируя ислам, сеют 

ненависть, убивают людей», тем самым прове-

дя сирийскую параллель. Оптимизма Кремлю 

придает то, что США не могут игнорировать РФ 

в качестве игрока в этом регионе и не рассматри-

вать ее как союзника в борьбе с ИГИЛ. Впрочем, 

большой вопрос, удастся ли российскому пре-

зиденту без решения проблем Донбасса и Крыма 

(или неких уступок на востоке Украины) окон-

чательно переломить международную повестку 

дня и выйти из положения изгоя на Западе, 

не говоря уже о смягчении санкций.

Без суда 
и следствия
Депутаты парламента Псковской области ис-

ключили из своих рядов единственного предста-

вителя партии «Яблоко», депутата Льва Шлос-

берга. Поводом послужил запрос прокурора. По 

его мнению, Шлосберг нарушил федеральный 

закон: будучи депутатом,  он не  имел права 

представлять в суде интересы некоммерческой 

организации «Возрождение».

Депутат Госдумы Дмитрий Гудков, прие-

хавший поддержать Шлосберга, заявил о поли-

тических, а не правовых мотивах лишения его 

мандата. Шлосберг получил известность после 

расследования гибели псковских десантников 

на Украине. В августе прошлого года он, как 

главный редактор газеты «Псковская губерния», 

опубликовал материал о захоронении двух 

десантников, скончавшихся при невыясненных 

обстоятельствах. Вскоре на Шлосберга было 

совершено нападение, в результате чего он был 

госпитализирован в бессознательном состоя-

нии. Поправившись, депутат направил главе 

военной прокуратуры Сергею Фридинскому 

письмо со списком из 12 погибших российских 

десантников, требуя установить имена и обстоя-

тельства гибели всех погибших за последние 

месяцы российских военных и ответить, кто 

А
ле

кс
ан

д
р 

За
ха

ро
в/

ТА
СС

Се
рг

ей
  С

ав
ос

ть
ян

ов
/Т

А
СС

Открытие самой 

большой в Европе 

Московской собор-

ной мечети должно 

символизировать 

усиление позиций 

России в исламском 

мире

Лев Шлосберг 

считает, что его 

изгнание из псков-

ской облдумы 

является делом рук 

губернатора Андрея 

Турчака
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несет ответственность за их смерть. Руководи-

тель «Яблока» Сергей Митрохин, комментируя 

решение псковского парламента, заявил, что 

«речь идет о создании прецедента расправы над 

любым оппозиционным депутатом».

Сам Шлосберг заметил, что участие 

в судебном процессе по делу НКО, внесенной 

в реестр «иностранных агентов», не может быть 

основанием для лишения его депутатского 

мандата. Он имел право быть законным пред-

ставителем «Возрождения», поскольку является 

его учредителем, а также получил доверенность 

от его директора.

Решение об исключении он назвал поли-

тическим, считая, что таким образом с ним ре-

шили расправиться губернатор области Андрей 

Турчак и его команда. Ранее газета «Псковская гу-

берния» стала единственной в области, которая 

подробно описала скандал в связи с подозрением 

о причастности Турчака к нападению на журна-

листа «Коммерсанта» Олега Кашина.

«Моральный 
империализм»
Страны ЕС на внеочередном саммите 24 сентя-

бря договорились о выделении дополнительно 

1 млрд евро в качестве помощи беженцам. 

По словам главы Евросовета Дональда Туска, 

деньги будут направлены в Ливан, Иорданию 

и Турцию на обеспечение расположенных там 

лагерей беженцев. Однако участники саммита 

не договорились по вопросу распределения 

квот на расселение беженцев на своей террито-

рии. Совет ЕС по юстиции и внутренним делам 

ранее одобрил план расселения из Италии 

и Греции по Евросоюзу 120 тысяч беженцев, од-

нако четыре страны (Чехия, Венгрия, Румыния 

и Словакия) выступили против.

Венгерский премьер Виктор Орбан сказал, 

что его страна намерена бороться с потоками 

нелегалов, поскольку при нынешних темпах 

миграции «мусульмане окажутся в Европе боль-

шинством». Он заявил, что далеко не все эти 

люди бегут от войны: «Они приезжают не пото-

му, что боятся за свою жизнь. Они едут за не-

мецким уровнем жизни, за шведским». Орбан 

предложил беженцам возвращаться в лагеря 

на территории Турции, Ливана и Иордании. 

По приказу правительства венгерская армия 

начала возводить забор на границе с Хорватией, 

чтобы остановить поток мигрантов.

Эти действия вызвали заочную словесную 

перепалку между Орбаном и министром эко-

номики ФРГ Зигмаром Габриэлем. «В то время 

как Германия открывает для беженцев школы 

и строит дома, другие страны прокладывают 

колючую проволоку вдоль своих границ и за-

крывают двери для нуждающихся», – отметил 

Габриэль. Министр подчеркнул, что «европей-

ское сообщество базируется на гуманистиче-

ских ценностях – сочувствии и солидарности, 

и те, кто не разделяет наши ценности, не полу-

чат наших денег».

В ответ Орбан обозвал позицию герман-

ского правительства по вопросу 

беженцев «моральным империализ-

мом». «Не сомневаюсь, у Германии 

есть право определять собственные 

моральные обязательства. Им решать, 

пускать в страну каждого конкретно-

го мигранта или нет. Но это решение 

обязательно лишь для Германии. Мы, 

венгры, не мыслим так, как немцы. 

Венгрия имеет право контролировать 

массовую миграцию. Венгерский на-

род не хочет притока нелегалов, мы 

просим уважать это желание венгер-

ского народа», – негодовал Орбан.

ЕС планирует штрафовать 

страны союза, отказавшиеся принять 

мигрантов, на две тысячные процента 

от их ВВП. Вынужденные переселен-

цы должны распределяться по осталь-

ным странам ЕС пропорционально на-

селению, экономике, уровню жизни 

в этих государствах. ■Ye
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Виктор Орбан уверен, 

что миграционная 

политика Венгрии 

не должна зависеть 

от мнения Германии
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Губернатора Вячеслава Гайзера объединили в преступное 
сообщество с коллегами и бизнесом вопреки безупречной репутации 
и высоким рейтингам

В состоянии 
глубокой Коми

Александр 

Баринов, 

Екатерина 

Буторина

Разоблачение преступного сообщества в лице 

почти всего руководства Республики Коми 

во главе с губернатором Вячеславом Гайзером 

стало главной интригой не только уже про-

шедшей недели, но и, вне всякого сомнения, 

ближайшего будущего. Несмотря на потоки 

информации от следствия с подробностями 

махинаций, вменяемых чиновникам, причины 

произошедшего, мотивы действий властей 

и перспективы дальнейшего развития ситуа-

ции остаются полной загадкой. Более того, 

разъяснения следствия по ходу дела прямо 

противоречат официальной версии и логике 

провластной информационной политики.

Губернатор и сообщество
Арест Гайзера и его предполагаемых сообщни-

ков сразу же был признан самой масштабной 

«зачисткой» в регионах в современной россий-

ской истории. Губернаторов, так же как и их 

заместителей и мэров крупных городов, и рань-

ше регулярно со скандалом отправляли в от-

ставку, отдавали под суд, отправляли в СИЗО, 

вызывали на допросы и разоблачали в СМИ. 

Но никогда еще такие процедуры не проводи-

лись столь неожиданно и тотально.

Фактически за одни выходные 

19–20 сентября целый российский регион 

оказался обезглавлен. Помимо самого Гай-

зера были задержаны почти два десятка 

человек – вице-губернатор Алексей Чернов, 

председатель Госсовета Коми Игорь Ковзель, 

заместитель главы правительства республи-

ки Константин Ромаданов, бывший сена-

тор от Коми Евгений Самойлов, начальник 

управления информации администрации 

главы Коми Павел Марущак, глава Фонда 

поддержки инвестиционных проектов Коми 

Игорь Кудинов, а также целый ряд бизнес-

менов и юристов, которых Следственный 

комитет (СК) в своем сообщении обозначил 

как «финансисты-технологи».

В числе руководителей этого организо-

ванного преступного сообщества (ОПС) причем 

были названы не только Вячеслав Гайзер и его 

заместитель Чернов, но и бизнесмен Александр 

Зарубин, задержать которого СК и ФСБ не уда-

лось: по последним данным, он находится яко-

бы в Великобритании и в скором времени его 

собираются объявить в розыск. И именно Зару-

бину по мере появления подробностей рассле-

дования во всей этой истории была отведена 

особая роль, как человеку, наиболее влиятель-

ному в политических и бизнес-кругах. В 1990-е 

годы он работал на руководящих постах 

в Пенсионном фонде России, «Тюменской не-

фтяной компании», затем занимал должность 

заместителя полпреда президента в Приволж-

ском федеральном округе, а с 2003 года имя 

Зарубина стало ассоциироваться с компанией 

«Ренова». Сначала он трудился в одноименной 

инвестиционной компании, а после ее реструк-

туризации занял кресло заместителя предсе-

дателя правления группы компаний «Ренова». 

Ушел он оттуда еще в 2009 году, тем не менее 

в свете последних событий «Ренове» пришлось 

специально заявить, что Александр Зарубин 

к ним давно не имеет никакого отношения.

Собственно, именно из-за этого появилась 

одна из альтернативных версий, согласно ко-

торой на самом деле главной целью разворачи-

вающегося расследования являются не губерна-

тор Коми и его соратники, а именно Александр 

Зарубин и его партнеры или бенефициары. 

Впрочем, и без этого само следствие дало массу 

поводов усомниться в том, что Вячеслав Гайзер 

пал жертвой бескомпромиссного и трудного 

расследования на ниве борьбы с коррупцией.
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По секрету всему Коми
Официально, как сообщил СК, главе Коми 

и другим фигурантам дела вменяется мо-

шенничество и организация преступного 

сообщества (ст. 159 и 210 УК РФ). По данным 

следствия, действовало это сообщество еще 

с 2006 года и занималось махинациями по от-

чуждению государственных долей в различ-

ных предприятиях в пользу подконтрольных 

Гайзеру и его сообщникам частных компаний, 

включая и офшорные. Также было заявлено, 

что расследование в отношении ОПС было на-

чато еще в 2011 году.

Уже на этой стадии 

объяснения происходя-

щего у многих наблюда-

телей возникли вопросы 

по поводу предприятий, 

которые якобы похитили 

губернатор Коми с по-

дельниками. В частности, 

были названы Сыктыв-

карский лесопильно-

деревоперерабатывающий комбинат (ОАО 

«СЛДК»), сыктывкарские гостиницы «Югор» 

и «Авалон», Сыктывкарский ЛВЗ, птицефабрика 

«Зеленецкая», Сыктывкарский хлебокомбинат 

и Сыктывкарский молочный завод. Даже не вда-

ваясь в детали, как именно все эти предприятия 

были приватизированы, очевидно, что масштаб 

их исключительно региональный, а то и местеч-

ковый, который никак не соответствует заяв-

ленному масштабу разоблачений.

К тому же, как следует из данных самого 

следствия, махинации с этими предприятия-

ми отнюдь не были секретом. Например, еще 

в 2011 году представители Сбербанка сообща-

ли в республиканские ФСБ и МВД о попытках 

неправомерного увода средств ОАО «СЛДК», 

Возникают вопросы по поводу предприятий, которые 

якобы похитили губернатор Коми с подельниками. 
Очевидно, что масштаб объектов исключительно 
региональный, а то и местечковый, что никак не 
соответствует заявленному масштабу разоблачений

который стал уклоняться от возврата кредита 

в 500 млн рублей. Но тогда признаков кримина-

ла правоохранители не нашли и в возбуждении 

уголовного дела отказали.

Кроме того, не согласуются и оценки 

результатов арестов и обысков. Сначала СК, под-

черкивая масштабы успеха, сообщил, что «по ме-

стам жительства и работы фигурантов уголовно-

го дела изъято более 60 кг ювелирных изделий, 

150 часов стоимостью от 30 тыс. долларов США 

до 1 млн долларов США». Тут же по ТВ следствие 

продемонстрировало эту самую коллекцию ча-

сов, обнаруженную у Вячеслава Гайзера. Но че-

рез пару дней оказалось, что деньги участники 

преступного сообщества использовали иначе. 

«Они не тратили добытые преступным путем 

По версии следствия, 

губернатор Коми 

Вячеслав Гайзер 

(слева) воровал 

заводы – такие 

как, например, 

Сыктывкарский 

лесопильно-дерево-

обрабатывающий 

комбинат (вверху)
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средства на покупку часов или обналичивание 

денег, – сказал представитель СК Владимир Мар-

кин в телеинтервью. – Все деньги в основном 

у них уходили туда, за рубеж».

Все это в целом выглядит почти сме-

хотворно на фоне разоблачений, звучавших 

ранее в адрес многих других попавших в опалу 

губернаторов, но отделавшихся в итоге лишь 

простым лишением должности «в связи с утра-

той доверия президента РФ». Уместно вспом-

нить историю бывшего мэра Москвы Юрия 

Лужкова, лишившегося своего поста, кстати, 

ровно 5 лет назад, 28 сентября 2010 года. Соот-

ветствующее решение президента последовало 

после серии разоблачительных и издеватель-

ских телефильмов, показанных по НТВ, под на-

званиями «Дело в кепке» и «Беспредел. Москва, 

которую мы потеряли». Кроме того, журнал 

«Форбс» открыто оценивал личное состояние 

супруги Лужкова в 900 млн долларов, а Сергей 

Нарышкин, занимавший пост главы адми-

нистрации президента, объяснил отставку 

московского мэра предельно откровенно: «Это, 

во-первых, крайне неэффективное управление 

городом и, во-вторых, запредельный уровень 

коррупции, допущенной Лужковым и его 

окружением». Но ни о каком мошенничестве, 

не говоря уже о преступном сообществе, тогда 

никто заикаться не стал.

Кто вы, мистер Гайзер?
Не менее противоречиво выглядят действия 

«силовиков» в отношении Вячеслава Гайзера 

и в политической плоскости. Вплоть до момен-

та своего задержания 19 сентября он продол-

жал считаться почти образцовым представи-

телем «партии власти». На пост губернатора 

Вячеслав Гайзер выдвигался от «Единой Рос-

сии» дважды – в 2010 году 

по прежней схеме, по пред-

ставлению президента РФ, 

и в сентябре 2014-го уже 

на всенародных выборах, 

победив с результатом поч-

ти 79%. Причем в январе 

2014 года в связи с истече-

нием срока полномочий он 

был утвержден президен-

том Путиным врио главы 

республики. Более того, 

Вячеслав Гайзер дважды – в ноябре 2013-го 

и январе 2014 года – имел личные беседы с Вла-

димиром Путиным, и никаких даже самых 

дежурных нареканий в его адрес не звучало. 

А уже на выборах в Госсовет Коми в сентябре 

этого года Вячеслав Гайзер возглавил тройку 

кандидатов «Единой России», которая в итоге 

набрала 58% голосов.

Однако и после ареста Гайзера (кстати, 

к исходу минувшей недели решение об от-

решении его от должности так и не было еще 

принято) ни от кого не последовало никаких 

История с разоблачением руководства Коми задала 

загадку другим губернаторам, особенно тем, 

кто не имеет «крепких тылов». Вероятно, теперь 
ни рейтинги, ни встречи с Путиным и Медведевым, 
ни высокие проценты «партии власти» на выборах не 
могут служить гарантией от непредсказуемого ареста

Об обысках и арестах 

у членов преступного 

сообщества из Коми 

следствие сообщало 

почти в прямом эфире  

(фото слева – обыск 

в кабинете губерна-

тора, справа – арест 

вице-губернатора 

Алексея Чернова)
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разъяснений, на каком же положении он жил 

и руководил одним из субъектов РФ все время, 

начиная с 2011 года, когда, как теперь выяс-

нилось, возглавляемое им ОПС попало в раз-

работку. Соответственно, сторонним наблюда-

телям и простым избирателям остается пока 

лишь гадать, кто же и кого последние четыре 

года водил за нос – то ли следствие «партию 

власти» и президента, то ли «партия власти» 

вместе со следствием – избирателей, то ли 

Гайзер их всех, или наоборот.

Еще более трудную загадку история с ра-

зоблачением руководства Коми задала боль-

шинству других российских губернаторов, 

а особенно тем, кто, как и Гайзер, не имеет 

«крепких тылов» в виде друзей молодости или 

бывших коллег, занимающих ныне высокие 

посты в Москве. За последние полтора десят-

ка лет региональные элиты были приучены 

жить по четким правилам, согласно которым 

степень успешности или неуспешности того 

или иного руководителя определялась про-

стыми и понятными вещами – доступностью 

или, условно, «рукопожатностью» с первыми 

лицами «партии власти» и государства. Успеш-

ных губернаторов неизменно ставят другим 

в пример, посещают их регионы, проводят 

там важные публичные мероприятия и при-

нимают в Кремле. Если кто попал в опалу, тех 

начинают разоблачать в СМИ и почти демон-

стративно сторониться.

С Вячеславом Гайзером, совершенно не-

ожиданно угодившим в лидеры преступного 

сообщества, все оказалось иначе – до послед-

него момента никаких симптомов прибли-

жающейся грозы не наблюдалось ни в Мо-

скве, ни в самой Коми. Именно поэтому 

Самые известные разоблачения и отставки 
российских губернаторов

Санкт-Петербург. В октябре 1997 года уже бывший на тот 

момент мэр Анатолий Собчак был привлечен Генпрокурату-

рой свидетелем по делу о коррупции. В сентябре 1998 года 

против него было возбуждено уголовное дело о взятке 

и злоупотреблениях. В ноябре 1999 года дело прекращено 

за отсутствием состава преступления.

Тверская область. В сентябре 2003 года прокуратура 

предъявила обвинение в превышении полномочий губер-

натору Владимиру Платову. В ноябре 2005 года суд приго-

ворил его и вице-губернатора Александра Котляра к пяти 

и четырем годам лишения свободы соответственно.

Корякский АО. 9 марта 2005 года указом президента был 

отправлен в отставку губернатор округа Владимир Логи-

нов. Он стал первым главой региона, уволенным за «утрату 

доверия президента РФ». Причина – срыв завоза топлива, 

что привело к замерзанию жилых домов.

Ненецкий АО. В июле 2006 года «в связи с утратой до-

верия» был отправлен в отставку глава округа Алексей 

Баринов, арестованный ранее по обвинению в мошенниче-

стве, совершенном до избрания в губернаторы. В 2007 году 

был оправдан по большинству обвинений и приговорен 

к условному сроку.

Орловская область. В феврале 2009 года президент до-

срочно с формулировкой «по собственному желанию» 

отправил в отставку губернатора Егора Строева. Отставка 

произошла на фоне многочисленных коррупционных скан-

далов в его ближайшем окружении, двум экс-заместителям 

Строева были предъявлены обвинения в мошенничестве 

и злоупотреблениях.

Тульская область. В июле 2011 года президент уволил 

«по собственному желанию» действующего губернатора 

Вячеслава Дудку. Ранее по подозрению во взяточничестве 

был задержан директор департамента имущественных 

и земельных отношений области Виктор Волков, который 

на допросе заявил, что полученные деньги предназнача-

лись  Дудке. В августе против Дудки возбудили уголовное 

дело, в июле 2013 года он был приговорен к 9,5 года стро-

гого режима.

Новосибирская область. В марте 2014 года президент 

«в связи с утратой доверия» уволил губернатора Василия 

Юрченко. Вскоре у него были проведены обыски, затем 

против Юрченко завели уголовное дело о халатности 

из-за махинаций с земельными участками.

Сахалинская область. В марте 2015 года по обвинению 

в получении взятки в $5,6 млн был арестован губернатор 

Александр Хорошавин. В мае обвинения во взяточниче-

стве также были предъявлены бывшему вице-премьеру 

области Сергею Карепкину и бывшему министру сельского 

хозяйства, торговли и продовольствия области Николаю 

Борисову.
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большинство политологов сошлись в одном – 

очевидно, речь идет о смене правил игры 

или, если угодно, взаимоотношений феде-

рального центра и регионов. Судя по опыту 

Коми, вероятно, теперь ни высокие позиции 

в рейтингах успешных губернаторов (Гай-

зер, кстати, до последнего входил в пятерку 

самых успешных руководителей регионов 

в рейтинге околокремлевского Фонда разви-

тия гражданского общества), ни регулярные 

встречи с главами государства и правитель-

ства, ни высокие проценты «партии власти» 

на выборах не могут служить гарантией 

от совершенно непредсказуемого ареста 

и позорной славы на всю страну.

Сигналы из другой 
галактики
«Необычность данной ситуации именно 

в том, что не было никакой предваритель-

ной подготовки, – говорит политолог, доцент 

департамента политических наук ВШЭ, кан-

дидат политических наук Александр Кынев. – 

Обычно при разоблачении губернаторов 

ситуации развивались последовательно – сна-

чала один заместитель пойдет на «посадку», 

потом второй. Так было, например, с быв-

шим губернатором Челябинской области 

Юревичем. Здесь все готовилось, очевидно, 

в обстановке конспирации». И даже если 

сопоставлять историю Гайзера с недавним 

разоблачением уже бывшего губернатора Са-

халинской области Александра Хорошавина, 

по мнению Кынева, прямой аналогии также 

нет – в том случае арест был все же точеч-

ным, а здесь «зачистили» сразу всю верхушку 

региона, чего не было никогда.

Правда, о чем именно это может свиде-

тельствовать, эксперты толком объяснить пока 

не могут. По мнению руководителя департа-

мента региональных исследований Центра 

политических технологий Ростислава Туров-

ского, в случае с Гайзером власти попытались 

решить сразу несколько задач: «Это и повыше-

ние эффективности региональной власти. Это 

и определенное воздействие на губернаторский 

корпус, чтобы они понимали, что подобные 

проблемы могут возникнуть у многих, чтобы 

они вели себя по-другому, аккуратнее и не до-

пускали столь грубых нарушений. Это и воздей-

ствие на общественное мнение, которое явно 

не удовлетворено действиями в сфере борьбы 

с коррупцией, о которых много говорится, 

но не так много делается».

Однако все равно остается непонятно, 

в чем же именно Гайзер проявил, например, 

«неаккуратность» – судя по всему, наоборот, 

он был предельно осторожен, благодаря чему 

и выбился в ряды, как считалось до сих пор, 

«лучших» глав регионов. И, помимо прочего, его 

история наглядно продемонстрировала, чего 

на самом деле стоят подобные рейтинги наибо-

лее «аккуратных» и якобы добросовестных глав 

регионов.

Политолог, преподаватель ВШЭ Николай 

Петров, в свою очередь, тоже полагает, что 

разоблачением ОПС Гайзера власти пытаются 

дать региональным элитам некий сигнал: 

«Губернаторы, которые были фактически не-

прикасаемыми, перестают быть таковыми и 

условно переводятся в разряд мэров, которые 

последние 3–4 года просто пачками садятся 

в тюрьму». Но и при таком видении ситуации 

все равно непонятно, для чего это нужно фе-

О том, что во вверен-

ном ему регионе все 

хорошо и стабильно, 

Вячеслав Гайзер 

последний раз 

доложил Владимиру 

Путину в январе 

2014 года
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Помогите Степе! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация 

по тел. (495) 225 1316 

или на сайте 

www. sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Степы Филлипова 

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора.  

Трехлетний Степа Филлипов из села Каменское, что в Липецкой 

области, не разговаривает. Дело в том, что мальчуган не слышит 

с рождения. В годовалом возрасте Степе сделали кохлеарную 

имплантацию – установили сложный слуховой протез. Мальчик 

нуждается в постоянном наблюдении врача-сурдолога, невролога 

и других специалистов. Однако слухоречевая реабилитация – плат-

ная медицинская услуга. Один ее курс стоит 165 000 руб.

К сожалению, таких денег у Филлиповых нет. Союз благотворитель-

ных организаций России просит всех, кто хочет и может помочь 

Степе Филлипову, перечислить средства на его лечение.

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Степы Филлипова

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

деральному центру. До сих пор губернаторы 

оставались верными проводниками «партии 

власти» в регионах, и трудно представить, что 

необходимости в этом более нет.

…значит, кому-то это надо
Полная неопределенность с логикой и целе-

полаганием действий властей в отношении 

ОПС Вячеслава Гайзера, естественно, тут же 

породила массу версий относительно подо-

плеки этой истории. Известный оппозицио-

нер, председатель партии «Демократический 

выбор» Владимир Милов, например, увидел 

в событиях в Коми признаки корпоративной 

войны между нефтяными гигантами – «Газ-

промом», «Роснефтью» и, возможно «Лукой-

лом». Все они так или иначе имеют интересы 

в этой республике, а первой «серией» этого 

противостояния, по мнению политика, стало 

разоблачение минувшей весной сахалинского 

губернатора Хорошавина. Последние аресты 

глав регионов Милов расценил как своего 

рода «дворцовые перевороты», инспирирован-

ные одними монополистами для смещения 

ставленников других.

Александр Кынев, однако, логики в этой 

версии не видит. «Если бы была только одна 

сугубо экономическая причина, то мы бы 

не увидели такого размаха, такого пиара, какой 

сейчас разворачивается вокруг истории с Гай-

зером, – уверен он. – Совершенно очевидно, 

в данном случае попытались создать макси-

мально громкое коррупционное дело. А если бы 

решали сугубо конкретную практическую 

проблему, наверное, не привлекали бы такого 

внимания – масса губернаторов у нас уходила 

по-тихому. В таких делах никогда не бывает 

одной подоплеки, это всегда комплекс причин. 

Как в жизни: любая техногенная катастрофа 

не бывает следствием одной причины. Должно 

быть некое стечение обстоятельств, которое 

истощает определенный запас прочности. В дан-

ном случае, с одной стороны, конечно, у силови-

ков накопилась информация о нарушениях, что 

неизбежно. А с другой – должны присутствовать 

и конфликты. Мы же понимаем, что нарушения 

совершают многие чиновники, но не все попа-

дают под раздачу».

То, что делу главы Коми целенаправленно 

придается мощный общественный резонанс, 

отметил и Ростислав Туровский. У него свое 

объяснение произошедшего: «Что касается по-

доплеки этого дела, то здесь все относительно 

несложно. Это, конечно, федеральное реше-

ние, и оно вписывается в контекст антикор-

рупционной кампании, которая пусть не регу-

лярно, но все-таки проводится федеральными 

властями. В этом смысле дело Гайзера вовсе 

не беспрецедентно – оно очевидным обра-

зом последовало за аналогичным решением 

по Хорошавину, которое принималось в начале 

этого года. Поэтому, скорее, здесь уже можно 

говорить о цепочке жестких решений в отно-

шении губернаторов».

Николай Петров, в свою очередь, полагает, 

что пока просто недостаточно информации, 

чтобы делать определенные выводы. «Очевид-

ной экономической подоплеки в деле Гайзера 

нет,  – отметил он. – Когда назначат туда новых 

людей, может быть, что-то станет понятнее». ■
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Политический рейтинг экс-премьера Украины Юлии Тимошенко снова 
растет.  Она критикует Петра Порошенко за сохранение клановости 
в политике и затягивание реформ. И призывает Запад не доверять 
российскому президенту

«Путин нарежет 
нас, как салями»

Кристиан Нееф – Юлия Владимировна, около полутора лет на-

зад вы еще сидели в тюрьме в Харькове. При 

тогдашнем президенте Викторе Януковиче вас 

приговорили к семи годам заключения. Вы 

верили, что вас могут освободить досрочно?

– Я была уверена в том, что Янукович ни при 

каких условиях меня не отпустит. Для меня это 

было время очень большой личной боли, но, 

с другой стороны, это своего рода признание 

моего веса в политике. Янукович понимал, что 

со мной он не сможет договориться, не сможет 

меня чем-либо подкупить или сломать. Поэто-

му он для себя выбрал единственный путь: 

уничтожить меня, бросив в тюрьму. Я даже 

не верила, что моя жизнь в тюрьме будет такой 

долгой. Но потом история сыграла с Янукови-

чем дурную шутку.

– То, что случилось на Украине потом, – вы 

могли мечтать о таком повороте?

– Очень глубоко в сердце у меня была вера, 

что моя страна не станет вечно терпеть такого 

надругательства над собой и несправедливо-

сти. Но выхода я не видела. В руках у режима 

Януковича была абсолютная сила: армия, поли-

ция, спецслужбы, парламент. И то, что произо-

шло потом, было чудом, третьей украинской 

революцией.

– Третьей?

– Первая произошла в 1991 году, когда Украи-

на получила независимость. И она открыла 

для нас все пути. Но после этого сложилась 

преступная система политических кланов, 

которые взяли страну в заложники. Вторая 

революция, «оранжевая», – в 2004 году. Это 

был высочайший подъем духа. Однако мно-

гие недооценили наследие старой системы. 

Президент Виктор Ющенко, пришедший 

к власти в результате «оранжевой» револю-

ции, полагал, что сможет возглавить эту си-

стему. Я, как премьер-министр, считала, что 

нужно полностью уничтожить все старые 

структуры. Этим был обусловлен тогдашний 

конфликт между нами. В результате нача-

лась контрреволюция: президент назначил 

премьером не кого-нибудь, а Януковича, 

и вся «старая гвардия» шаг за шагом вернула 

власть в свои руки.

– Ющенко утверждал, что вы не допустили 

приватизации госпредприятий и восполь-

зовались должностью премьера, чтобы 

списать старые долги вашей бывшей ком-

пании перед государством. А когда вскоре 

после освобождения из тюрьмы 22 февраля 

2014 года вы появились на Майдане и, сидя 

в инвалидной коляске, произносили свою 

знаменитую речь, люди свистели. Вы утрати-

ли чувство реальности?

– Два с половиной года я была полностью 

изолирована от мира и не могла ответить 

ни на одно обвинение в мой адрес…

– При Януковиче вас осудили за «злоупотре-

бление служебным положением», он утверж-

дал, что вы заключили невыгодные для 

Украины газовые контракты с Россией.

– Меня столько дискредитировали, что люди 

начали сомневаться во мне. Кроме того, 

появились новые политические лидеры, не-

которые из которых не хотели моего возвра-

щения. Выпады в мой адрес на Майдане были 

инсценированы, их цель – окончательно 

поставить крест на моей карьере политика.

– Вы действительно так считаете? На пре-

зидентских выборах в мае 2014 года вы по-

лучили всего 12% голосов, Порошенко – 54%. 

А ведь при Януковиче он был министром. 

Разве для вас это не катастрофа?
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– Я сделала то, что смогла. Но я вышла из тюрь-

мы совершенно разбитым физически чело-

веком, я не могла ни ходить, ни работать 

подолгу. А в стране война. И, очевидно, люди 

посчитали, что Украине в такой ситуации 

нужен сильный президент. Остальное довер-

шила пропаганда: самым популярным каналом 

тогда был «Пятый», принадлежавший Петру 

Порошенко.

– Для вас это был горький момент?

– Я знала настроения в обществе, но я никогда 

не сдаюсь. За десять дней до моего задержания 

в 2011 году я знала, что меня арестуют, я мог-

ла уехать за границу. Но я этого не сделала, 

а Янукович все бросил и бежал – в этом разни-

ца. Он просто трус. Борьбу нельзя прекращать 

ни на минуту. Сегодня моя партия – это самая 

опытная сила в украинской политике.

– Почти одновременно с выборами на востоке 

Украины началась война, поддерживаемая 

Россией. На сегодняшний день там погиб-

ло свыше 8000 человек, сейчас установлен 

режим прекращения огня. Владимира Путина 

действительно интересует Украина?

– Россия пытается снова создать двухполяр-

ный мир, и Украина для Москвы – только 

средство: под этим флагом должны собраться 

все желающие бороться против западных 

ценностей. Тем самым российский прези-

дент проверяет на прочность все междуна-

родные институты: ООН, 

ОБСЕ, НАТО, международное 

право. Нынешний мировой 

порядок не выдержал этой 

атаки. Реагировать на та-

кую агрессию нужно более 

рационально, потому что она 

касается не только Украины. 

Когда мы говорим о санкциях или о постав-

ках оружия Украине, речь идет не о шагах 

навстречу Украине, а о сохранении мира 

во всем мире.

– По-вашему, мир недооценил намерения 

Путина?

– После подписания Минских договоренностей 

я публично сказала, что есть причины, почему 

Путин пошел на установление режима пре-

кращения огня: он хотел смягчения санкций, 

хотел не допустить поставок оружия Украине, 

нейтрализовать нашу военную оборону и про-

сто выиграть время. Путин борется за новую, 

лидерскую роль в мире и навязывает собствен-

ную повестку дня всему миру.

– Похоже, Запад в связи с Украиной готов де-

лать только самое необходимое, у него сейчас 

другие заботы.

– Все 24 года нашей независимости нас 

фактически разоружали: Украина сократи-

ла численность войск, количество танков 

и артиллерийских установок. Наша армия 

уничтожена. Прежде всего мы отказались 

от собственного ядерного оружия. Взамен 

еще в 1994 году США, Великобритания и Рос-

сия гарантировали нашу безопасность. Но, 

как мы сегодня видим, эти гарантии не стои-

ли и ломаного гроша.

– Что должен был сделать Запад?

– Единственной гарантией тогда должно было 

стать принятие Украины в НАТО. Но теперь 

время упущено. Сегодня Россия каждый день 

бросает в лицо Западу перчатку: провоцирует, 

пересекая воздушное пространство ЕС, направ-

ляет подлодки к берегам других государств. Мы 

ценим все, что было сделано Германией, кан-

цлером Ангелой Меркель, Европейским союзом 

и Америкой для урегулирования кризиса. Мин-

ские соглашения были необходимы. Однако их 

недостаточно, Россия регулярно и осознанно их 

нарушает. Нам нужно параллельно выстраивать 

еще несколько стратегических линий, таких, 

как переговоры, в которых, помимо России 

и Украины, также примут участие США, ЕС и, 

возможно, такие государства, как Великобрита-

ния, Франция или Польша. И почему бы не пре-

доставить Украине статус особого партнера 

НАТО? Нельзя просто бросить 45-миллионный 

народ на растерзание.

«Россия пытается снова создать двухполярный 

мир. Украина для Москвы – только средство: 
под этим флагом должны собраться все желающие 
бороться против западных ценностей»

Лидер партии «Батькивщина», экс-премьер Украины 

(в 2005-м и в 2007–2010 годах) Юлия Тимошенко 

дважды баллотировалась на пост президента Украины. 

В 2010 году она уступила Виктору Януковичу, 

в 2014-м – Петру Порошенко
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– А как же санкции?

– Санкции необходимо сохранять вне зависимо-

сти от временных успехов на фронте или от пре-

кращения огня. Они могут быть отменены 

лишь тогда, когда Крым и Донбасс снова станут 

частью Украины.

– Ангела Меркель и Франсуа Олланд наде-

ются, что на украинском саммите 2 октября 

в Париже Владимир Путин пойдет на уступки.

– Добровольно Путин не отступит ни на шаг. Он 

никогда не признает, что в чем-то ошибся. За-

пад должен продолжать оказывать давление. 

Отдать ему еще одну часть Украины и надеять-

ся, что после этого все успокоится, было бы 

еще одной большой стратегической ошибкой…

– Похоже, ни Украина, ни Россия не заинте-

ресованы в продолжении этой войны. Вопрос 

в одном: что теперь будет с территориями, кон-

тролируемыми повстанцами? Едва ли можно 

ждать диалога между Киевом и сепаратистами.

– Никаких сепаратистов там нет. Это организо-

ванные и профинансированные Россией банд-

формирования, которые прикрывают истин-

ную сущность этой войны. С ними невозможно 

урегулировать нынешний кризис.

– Голосование по закону об особом статусе 

восточных территорий привело к расколу 

правящей коалиции и кровавым беспорядкам. 

Почему ваша партия присоединилась к тем, 

кто проголосовал против?

– Речь идет об изменении Конституции, кото-

рое нам презентовали как путь к миру. Однако 

российский президент, российский министр 

иностранных дел и их марионетки в так на-

зываемых «народных республиках» заявляют, 

что этих изменений им недостаточно. Тогда 

получается, что нам предлагают принять закон, 

который легализует оккупацию, но который все 

равно не устраивает российского президента. 

Это означает, что он продолжит нарезать нас 

на кусочки, как салями. Кроме того, этот закон 

дал бы возможность провести выборы на окку-

пированных территориях, в результате которых 

к власти пришли бы люди, которые контроли-

руются Кремлем.

– Особый статус восточных территорий – это 

одно из условий Минских соглашений.

– Только в пакете с прекращением войны и вос-

становлением украинского контроля над госу-

дарственной границей. А такой закон приведет 

лишь к замораживанию конфликта.

– Дискуссия о войне ведется на фоне все более 

плачевного положения в экономике. Специа-

листы сетуют, что реформы не продвигаются. 

В чем причина?

– По многим законопроектам еще даже не было 

голосования в парламенте, другие уже приня-

тые законы, например о борьбе с коррупцией, 

не работают. Проблема в том, что и новое ру-

ководство находится под влиянием тех кланов, 

которые сформировались за последние 24 года. 

Этим кланам принадлежат практически все 

телеканалы и большая часть украинской эконо-

мики, они продолжают управлять страной.

– Но ведь президент Порошенко объявил оли-

гархам и старым кланам войну. В таком случае 

почему ничего не меняется?

– Потому, что на самом деле никто против них 

не воюет.

– Вы хотите сказать, что ваш партнер по коали-

ции Петр Порошенко ловчит?

– Никакой войны против олигархов нет, все 

с ними сотрудничают. Но пока с их монополия-

ми не будет покончено, на Украине не будет 

свободной рыночной экономики. Реформы 

осуществляются неохотно, и люди это чувствуют: 

72% населения считают, что страна движется 

в неправильном направлении.

Осенью 2011 

года Юлия 

Тимошенко 

была осуждена 

на 7 лет. На фото 

– митинг в ее 

поддержку
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Европейская бизнес-ассоциация, в которую 

входят более 700 компаний, подтверждает: кор-

рупция сохраняется, причем на самом высоком 

политическом уровне.

– Новое руководство выполнило многие требо-

вания МВФ.

– Однако оно избрало неправильный курс. 

Страна живет в условиях войны, и шоковая 

терапия ей сейчас ни к чему. Средняя заработная 

плата упала в пересчете до 177 евро, пенсия – 

до 64 евро, курс гривны 

снизился за год больше чем 

на 60%. При этом у нас уже 

европейские тарифы на ото-

пление и на газ.

– Разве решение прави-

тельства о повышении зар-

плат и пенсий в нынешней 

ситуации – это не популизм чистой воды?

– Нет, не совсем. Нужно обеспечить и определен-

ную покупательную способность, это двигатель 

для экономики. Но объем розничной торговли 

упал на 30%, многие фирмы обанкротились.

– Вашу партию тоже считают тормозом реформ. 

Она критикует новые тарифы на электриче-

ство и на газ, хотя многие годы их уровень 

был серьезно занижен. Инициированная вами 

публичная кампания подтолкнула правитель-

ство к повышению заработной платы. И вы 

проголосовали за законопроект по реструктури-

зации частных кредитов, обслуживать которые 

многим украинцам сегодня не по силам. В ре-

зультате банки могут потерять миллиарды. Вы 

еще большие популисты, чем правительство.

– Наша партия предлагает пути, не нарушающие 

баланс бюджета. Объем промышленного произ-

водства сокращается, инфляция в 2015 году при-

близилась к 40%. Это трагедия. Такой политике 

нужно объявить войну.

– Возможно, это просто более легкий способ 

заручиться дополнительными голосами изби-

рателей? В прошлом году ваша партия с трудом 

преодолела 5-процентный барьер. Сегодня вы 

вдруг пользуетесь поддержкой 23%, вплотную 

приблизившись к партии президента.

– Народ доверил премьер-министру Арсению Яце-

нюку и президенту Порошенко управлять стра-

ной, а не превратить Украину в кладбище. Мы 

предлагаем окупаемые тарифы на газ, а не убы-

точные. А правительство вместо этого предлагает 

субсидии, в которых сегодня после шокового 

повышения нуждаются 80% населения. На такую 

поддержку в этом году нам потребуется почти 

1 млрд евро, в следующем – уже 1,6 млрд евро.

– Бывший президент Грузии и нынешний губер-

натор Одесской области Михаил Саакашвили 

говорит: главный враг Украины – не Россия, 

а украинские государственные институты, кото-

рые саботируют реформы.

– Мы возлагаем большие надежды на него 

и на то, что в Одессе что-то изменится к лучшему. 

Однако пока и там никакого движения нет.

– Журналисты жалуются на ограничение свобо-

ды слова. Киев составил список якобы пророс-

сийских журналистов, которым запрещен въезд 

в страну. На прошлой неделе одно из самых 

известных политических ток-шоу не выпусти-

ли в эфир за две минуты до начала. Насколько 

такие меры нужны новой Украине?

– Это первый шаг к возвращению в прошлое. 

Свободной стране нужны свободные СМИ. Одна-

ко сегодня снова закрываются оппозиционные 

каналы. Такой канал, как «112», объективный 

и не аффилированный ни с кем в руковод-

стве страны, лишают лицензии и цифрового 

вещания. К тому же сегодня опять появились 

политзаключенные. Поэтому я вижу задачей 

моей команды довести хотя бы одну революцию 

до конца. Мы должны сохранить бдительность, 

чтобы революция не сожрала своих детей.

– Через полтора года после Майдана вопрос 

о том, каким путем пойдет Украина, остается 

открытым. Ваш прогноз?

– Украина сделала свой выбор. четко и окон-

чательно. Мы идем к тому, чтобы стать полно-

ценной частью Запада, потому что этого хочет 

большинство украинцев. ■

«Задача моей команды – довести хотя бы одну 

революцию до конца. Мы должны сохранить 
бдительность, чтобы революция не сожрала 
своих детей» 

В феврале 2014 года, сразу после 

освобождения из тюрьмы, 

Юлия Тимошенко выступила на Майдане
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Почему греческий избиратель поддержал партию, 
которая не выполняет свои обещания

«Это порочный круг»

На минувшей неделе приступило к работе 

новое правительство Греции, сформированное 

по итогам прошедших 20 сентября досрочных 

парламентских выборов. Большинство голосов 

получила Коалиция радикальных левых сил 

(СИРИЗА) во главе с Алексисом Ципрасом, ко-

торый и возглавил новый кабинет министров. 

СИРИЗА получила 145 депутатских мандатов 

из 300, поэтому для формирования правитель-

ства ей пришлось создать коалицию с парти-

ей «Независимые греки», которая получила 

10 мест в парламенте.

Ципрас возглавлял правительство с января 

по август этого года, но был вынужден подать 

в отставку, после того как в СИРИЗА произошел 

раскол из-за достигнутого соглашения между 

греческим правительством и европейскими 

кредиторами о жестких мерах экономии 

в стране. Наиболее радикальные члены партии 

выразили недовольство договоренностями 

и объявили о создании собственного политиче-

ского объединения «Новое единство». Именно 

урегулирование проблемы госдолга станет 

главным пунктом в политической повестке 

нового кабинета министров. О перспективах 

греческого правительства в условиях продол-

жающегося кризиса «Профилю» рассказал стар-

ший научный сотрудник отдела черноморско-

средиземноморских исследований Института 

Европы РАН Сергей Забелин.

– Алексис Ципрас и возглавляемая им партия 

СИРИЗА пришли к власти в январе этого года 

на волне протестов против сохранения режима 

жесткой экономии. Ципрас не раз говорил 

о том, что готов вернуться к драхме, лишь бы 

не выполнять требования кредиторов. Однако 

после переговоров с ЕС эти требования были 

даже ужесточены. Почему избиратель опять 

поддержал партию, которая уже нарушила 

свое главное предвыборное обещание?

– Сработали несколько факторов. Во-первых, это 

популярность Алексиса Ципраса, яркого, моло-

дого, харизматичного политика. Во-вторых, это 

популистская риторика партии в целом. Но глав-

ное, пожалуй, нынешнее моральное состояние 

греческого общества. Итоги выборов говорят 

о том, что в Греции появилась определенная 

усталость от продолжающегося политического 

кризиса, который влияет на уровень жизни 

греков. Политический кризис в этом году едва 

не привел к окончательному краху экономиче-

ского и финансового сектора страны. Банковская 

система этим летом затрещала по швам, банки 

на время приостановили свои операции, и было 
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непонятно, чем это все может закончиться. Люди 

устали от постоянного стресса, порожденного 

экономическими проблемами. Эта усталость 

и привела Ципраса к победе.

– Возможна ли в обозримом будущем ситуа-

ция, при которой к власти вновь может прийти 

партия, выступающая за отказ от условий кре-

диторов, например отколовшиеся от СИРИЗА 

радикалы из «Нового единства»?

– Следующие полгода покажут, насколько 

состоятельно «старое» новое руководство. 

Греки пока живут в ситуации, когда действуют 

предыдущие договоренности с кредиторами, 

достигнутые в результате переговоров с ЕС 

в 2012 году. Пока не вступят в действие более 

жесткие правила новой экономической поли-

тики правительства, перемен в общественном 

настроении не будет. А новые договоренности 

ждут ратификации.

Но закончится этот 

год, пройдут еще два–три 

месяца, и новая экономиче-

ская политика даст о себе 

знать. Согласно новым со-

глашениям, правительство 

должно увеличить налоги 

на островах. Должны быть 

реформированы пенси-

онная система и здравоохранение, это может 

привести к увеличению возраста выхода 

на пенсию и уменьшению пособий на старость. 

И когда население почувствует эти изменения, 

в дело вступит оппозиция. Даст о себе знать 

и отколовшаяся от СИРИЗА фракция «Новое 

единство». Она будет разыгрывать карту, 

которая в свое время помогла взойти на по-

литический Олимп СИРИЗА – отказ от режима 

жесткой экономии. И это все может обернуть-

ся возвратом к митингам, манифестациям, 

акциям протеста, схваткам студентов с полици-

ей. Как дальше в таком случае будет развивать-

ся ситуация, предсказать очень сложно.

– А способна ли новая экономическая програм-

ма вывести страну из кризиса?

– Главные причины кризиса устранены 

не были, поэтому в скором времени мы, воз-

можно, станем свидетелями нового ухудшения 

экономической и политической ситуации 

в Греции.

Это порочный круг. Посмотрите, что 

происходит. С начала кризиса прошло пять 

лет. За это время греки заключили три мемо-

рандума с ЕС о финансовой помощи. С каждым 

меморандумом условия помощи ЕС все больше 

ужесточаются. Каждый последующий меморан-

дум обрастает новыми слоями греческой задол-

женности. При этом траты непосредственно 

на восстановление греческой экономики не ра-

стут, поскольку в основном те самые средства, 

которые выделяет ЕС, идут на выплату долгов 

по предыдущим кредитным соглашениям. 

Из-за этого каждый следующий меморандум 

предполагает отягощение долга.

– Рассматриваются какие-либо более ради-

кальные выходы из ситуации?

– Сейчас эта тема особо не звучит, но если 

кредитное бремя не будет ослаблено, Греция 

вскоре опять заявит о возможности выхода 

из еврозоны. Это продолжение той самой рито-

рики, на волне которой нынешняя правящая 

партия пришла к власти. «Если не получится 

договориться, то мы выйдем из еврозоны и ЕС 

и делайте с нами, что хотите», – говорили они 

тогда. Однако, как мы видим, в результате 

тяжелые условия были не только приняты, 

но даже значительно ужесточены. Впрочем, 

это не помешает СИРИЗА вновь запустить эту 

тему, как только начнется следующий виток 

политической дестабилизации.

– Может ли возможная новая политическая де-

стабилизация привести к активизации диалога 

России и Греции?

– Разумеется. Греции в принципе этого никто 

не запрещает. Другое дело, что в ЕС подобные 

шаги Греции рассматриваются весьма неодно-

значно. За прошедшие полгода греческий 

премьер-министр приезжал в Россию два раза. 

Небывалая частота. Но, как мы видим, ника-

ких результатов это не принесло. Денег мы 

им не дали, на наши условия они не пошли. 

А сейчас, когда договоренность с кредиторами 

достигнута, нет большого смысла приезжать 

к нам. Но, вполне вероятно, история повто-

рится, когда начнется новый цикл дестаби-

лизации. Тогда Россия вновь понадобится 

Ципрасу как дополнительный козырь на пере-

говорах. Нужно лишь понимать, что возмож-

ность достижения реальных договоренностей 

между Россией и Грецией маловероятна, 

по крайней мере в нынешних российских 

экономических реалиях.

Беседовал Глеб Иванов

«Политический кризис в этом году едва не привел 
к окончательному краху экономического и финан-
сового сектора страны. Люди устали от постоянного 
стресса, порожденного экономическими проблемами. 
Эта усталость и привела Ципраса к победе»

Молодость и харизматичность Алексиса Ципраса 

помогли СИРИЗА снова выиграть выборы
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Как британскому рок-певцу нужно говорить 
с российским президентом, чтобы ему понравиться

Правила 
для Элтона

Владимир Путин позвонил Элтону Джону, из-

винился за российских пранкеров и предложил 

встретиться. Стало понятно, как встретиться 

с Путиным: сначала вам должны его голосом 

позвонить его персональные пранкеры, а потом 

он перезвонит лично. Сталин тоже так делал, 

от него обычно звонил Поскребышев, а по-

том уж, когда собеседник валялся в обмороке, 

он сам удостаивал. В том, что Вован действовал 

«от имени и по поручению», практически не со-

мневаюсь, поскольку самому Путину звонить 

главному гомосексуалисту европейской эстра-

ды как-то не с руки. Он сначала провел развед-

ку боем. Почерк узнаваем: скажем, в Госдуме 

у Путина тоже есть свой пранкер Вован, лидер 

целой фракции, для вбросов держат. Иногда его 

потом окорачивают, иногда подтверждают его 

догадки, но всегда награждают.

Теперь Элтон Джон оказался в уни-

кальном положении: он может побеседовать 

с Путиным о правах меньшинств в России. 

Конечно, сам Элтон Джон, равно как и мень-

шинства, Путину даром не нужны, но по-

скольку в рамках поворота на Запад (по край-

ней мере отворота от наиболее радикальных 

русских шовинистов) нужна осторожная 

коррекция имиджа, сгодится и британский 

гей. Он идеальный собеседник по всем 

параметрам: давний друг Советского Союза, 

почетный ветеран, не на пике моды, на-

стоящая слава отгремела в семидесятые (как 

и у Депардье). Наш человек, словом. Лишнего 

не скажет. У Элтона Джона есть уникаль-

ная возможность поговорить с человеком, 

который принципиально закрыт от любых 

влияний и гордится тем, что не доверяет ни-

кому, но и каменное сердце можно тронуть. 

Если Элтон Джон хочет понравиться Путину 

и быть услышанным, ему нужно соблюдать 

несколько нехитрых правил – тогда их раз-

говор не будет пустым сотрясением воздуха 

и, чем черт не шутит, облегчит жизнь рос-

сийских меньшинств. А главное – он может 

спасти мир от такого обострения, что мало 

не покажется.

Загадка воздействия на Путина редко 

обсуждается. Когда я задал своим американ-

ским студентам труднейшую загадку – как 

написать рассказ, чтобы он подействовал 

на российского президента? – мне сдали око-

ло 30 поразительно разных работ: психоана-

литических, сентиментальных, грозных, даже 

эротических. Хоть одна уж точно попала бы 

в цель. Но если бы я, не дай Бог, был Элтоном 

Джоном (вполне его уважаю, но слишком 

страшно в наше время быть англосаксонским 

геем) – я действовал бы по следующему плану.

Первым пунктом я попросил бы граж-

данство. Королева не обидится, певца это 

ни к чему не обязывает, жить потом можно 

хоть в Белоруссии, а преимуществ масса: 

помимо квартиры в Грозном и возможного 

приработка в Саранске, это гарантирует вам 

первичное расположение. Как показывает 

опыт Барака Обамы и даже Ангелы Меркель, 

Владимир Путин не очень охотно прислушива-

ется к иностранцам, которые не просят граж-

данства. (Интуиция подсказывает мне, что, 

если бы Барак Обама попросился в российское 

подданство, он куда легче бы добился в долго-

жданном разговоре любых своих целей).

Когда отношения таким образом за-

креплены, можно осторожно намекнуть, что 

в реальности Элтон Джон геем не является, 

а это ему пришлось так сказать для успеха 

на лондонской эстраде. Он ведь сознался, ког-

да пик славы прошел, ну и надо было как-то 

поддержать интерес к себе. Подобная ситуа-

Дмитрий 

Быков
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ция описана у Бабеля в рассказе «Мой 

первый гонорар»: там герою, чтобы 

добиться благосклонности проститут-

ки и получить секс даром, приходит-

ся объявить себя «мальчиком у ар-

мян». С коллеги она денег не берет. 

Нужно признаться, что абсолютному 

straight Элтону Джону пришлось 

по обстоятельствам, так сказать, 

переодеться в голубое, потому что 

это только в СССР была дорога всем 

талантам, а у нас, в ужасном мире 

капитала, нужно было выдумывать 

про себя Бог весть что, эпатировать, 

как Мадонна, или кощунствовать, 

как Моррисон, чтобы на тебя вообще 

обратили внимание. Ведь если в тебе 

не будет бездуховности – извращения там или 

поругания церковных догм, – с тобой просто 

не будут работать. Вся рок-культура нацелена 

на разрушение традиционной морали, это 

было написано еще в методичках, которые 

в изобилии сочиняли в ЦК ВЛКСМ. Владимир 

Путин, как известно, слышит только то, что 

хочет услышать. Если Элтон Джон признает-

ся в разрушительной миссии рок-культуры, 

это будет Путину ностальгически приятно. 

И если уж быть честным до конца и понимать 

под духовными скрепами 

тоску и запретительство, 

разве это не так?!

Дальше Элтон Джон 

должен совершить главный 

каминг-аут в своей жизни. 

Он должен признаться, что 

в семидесятые под влия-

нием только что прочи-

танных романов Достоев-

ского он тайно крестился. 

Это произведет сильное 

впечатление на железного и даже на деревян-

ного собеседника. Я рекомендовал бы Элтону 

Джону действительно подчитать Достоевского 

(но лучше Ильина) и в кратких убедительных 

словах заявить: я понял, что православие – 

единственный путь к истине, что папская 

церковь и все церкви Запада, включая англи-

канскую, давно подменили христианство куль-

том приобретательства, что посещение в мае 

1979 года матча «Спартак» – «Динамо» (Минск) 

открыло ему глаза на светоносную природу 

русского народа, и он сделал единственно вер-

ный выбор. После этого, казалось бы, удивлять 

нечем, но это не все.

Дальше нужно конфиденциально 

(но не слишком) понизить голос и сказать:
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– Понимаете… Мы все на Западе… ну, 

в Европе и везде… мы понимаем, что Крым ваш. 

И больше того – мы знаем, что Европа не вы-

держивает всех этих беженцев и сама виновата, 

потому что постоянно нарушала международное 

право. И мы давно бы уже сказали все это вслух, 

но у нас-то не Россия! У нас никакой свободы! 

Про меня Би-би-си мигом такого снимет! Весь 

этот компромат… с девочками… ну, вы пони-

маете… Все наши, все – и Принс, и Роллинги… 

а «Пинк Флойд» знаете почему распались? Их 

заставили. Они сказали: мы за этого, за питер-

ского, за свет с востока. И все – один звонок, 

и прекратился пятидесятилетний коллектив. 

Я уже за свою, так сказать, жизнь опасаюсь по-

сле встречи с вами, затравят хуже, чем «Рашу ту-

дей». Но просто я хочу, чтобы вы знали. Процен-

тов 86, если не 89 населения Европы ненавидят 

укрофашизм и ценят вас, как главный сдержи-

вающий центр. Вот эти еще немного побегают 

к нам – и все мы, с капиталами, побежим к вам. 

Вы только ждите.

После этого можно просить что угодно, 

потому что он поверит. Хоть свободу для Сав-

ченко, хоть защиту для Кашина, хоть квоту для 

меньшинств в Государственной думе, которой, 

впрочем, давно уже все равно. ■

Владимир Путин, как известно, слышит только то, 

что хочет услышать. Если Элтон Джон признается 
в разрушительной миссии рок-культуры, это будет 
президенту ностальгически приятно. И если уж 
быть честным до конца и понимать под духовными 
скрепами тоску и запретительство, разве это не так?!

Чтобы расположить к себе Путина, 

Элтону Джону стоит попросить у него 

российское гражданство
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Новые правила банкротства физических лиц сулят 
одним тюрьму, другим – наживу

Кому должен – 
всем прощаю

Александра 

Кошкина, 

Екатерина 

Буторина

Спасти от бедствия и нищеты российских 

граждан, индивидуальных предпринимателей 

и фермеров призван так называемый «закон 

о банкротстве физических лиц», нормы которого 

вступают в силу с 1 октября. Новоиспеченным 

банкротам не придется лишать себя и семью по-

следней корки хлеба и угла из-за выплат по кре-

дитам банкам, долгам коммунальщикам и про-

чим займам, которые с учетом штрафов и пени 

растут изо дня в день. Однако, как выяснил «Про-

филь» в ходе общения с экспертами, правила 

банкротства сформулированы так, что законо-

послушному гражданину в процессе оформления 

своей несостоятельности придется не только 

пройти через все круги ада, но еще и обрасти 

новыми долгами, расплачиваясь с юристами 

и финансовыми управляющими. А малейшее 

подозрение в недобросовестности может довести 

не только до сумы, но и до тюрьмы. Впрочем, но-

вый закон предоставляет потенциальным афери-

стам довольно широкий простор для фантазии.

Многострадальная глава
Банкротство физических лиц, а также при-

равненных к ним индивидуальных предпри-

нимателей (ИП) и фермеров – это не отдельный 

закон, а лишь новая глава в федеральном законе 

«О несостоятельности (банкротстве)». Писать 

ее начали еще в 2006 году, но вновь и вновь 

переписывали и откладывали дату вступления. 

Точку поставили в декабре прошлого года, а ны-

нешней весной опять начали вносить корректи-

вы. Главным затруднением для законодателей 

стала судебная власть. Изначально решили, что 

банкротить граждан будут суды общей юрис-

дикции, так как именно они и занимаются 

делами физлиц. Но те возразили: у нас-де нет 

квалификации и опыта в такого рода спорах. 

Из-за этого введение в действие новых норм 

перенесли с 1 июля текущего года на 1 октября, 

поручив их реализацию арбитражным судам, 

имеющим богатый опыт банкротства юрлиц.

Главные тезисы банкротства физлиц 

таковы. Подать в суд на гражданина, индивиду-

ального предпринимателя или фермера о при-

знании его банкротом кредиторы (налоговики, 

банки, коммунальщики и т. п.) могут в случае, 

если задолженность превышает 500 тыс. 

рублей, выплаты по этим долгам не производи-

лись в течение последних трех месяцев и пла-

тить, собственно, нечем, что и подразумевает 

термин «несостоятельность». Само физлицо 

может самостоятельно пойти в суд, даже если 

долгов накопилось и меньше. Вступившее 

в силу решение суда о признании банкротом 

означает, что «сроки исполнения обязательств 

считаются наступившими», штрафы и пени 

больше не начисляются, как и проценты, 

а также «иные финансовые санкции». Кроме 

того, «прекращается взыскание с гражданина 

по всем исполнительным документам», за ис-

ключением компенсации о причинении вреда 

жизни и здоровью, а также по алиментам.

Итог банкротства – продажа имущества 

«с молотка». При этом ИП лишается лицен-

зии и права в течение года регистрироваться 

в качестве такого. А для фермеров предусмо-

трена возможность финансового оздоровления 

хозяйства. Люди уже побежали к юристам с во-

просом, не отберут ли у них последнее, призна-

ется адвокат Baker & McKenzie Павел Новиков. 

Но волноваться о том, что кредиторы пустят 

по миру, не стоит. Жилья и земли под ним 

не лишат, необходимую мебель и предметы 

быта не отберут, буренку-кормилицу со двора 

не уведут – все это жестко регламентировано 

как новыми нормами закона о банкротстве, так 

и Гражданским кодексом.

«Принятие закона поможет в первую оче-

редь гражданам, которые охотно брали креди-

ты в период кредитного бума и не рассчитали 

свои возможности, – отметил юрист юридиче-

ской группы «Яковлев и партнеры» Владимир 

Новиков. – Учитывая сегодняшнюю ситуацию 

́́



lmkФИЛЬ
о‾щеｯｰ｠о

www.profile.ru

с курсом рубля, закон будет особенно актуален 

для заемщиков, взявших кредит в иностран-

ной валюте и оказавшихся в затруднительном 

финансовом положении».

Трудно быть честным
«На мой взгляд, новые нормы могут быть 

полезными только для честных, но не очень 

удачливых физических лиц», – считает руково-

дитель практики банкротства и антикризис-

ной защиты бизнеса «Пепеляев Групп» Юлия 

Литовцева. Это мнение юрист обосновывает 

сложностью процеду-

ры. При задолженности 

в 500 тыс. рублей и невы-

платам по ней в течение 

трех месяцев в суд нужно 

обращаться в течение 

30 рабочих дней. Если сам 

потенциальный банкрот 

этого не сделает, подчерки-

вает Литовцева, то потом, 

когда в суд пойдут уже кредиторы, долги могут 

и не простить. Кроме того, неисполнение 

своего обязательства по признанию в судебном 

порядке несостоятельным может грозить ад-

министративным штрафом в размере от одной 

до трех тысяч рублей.

Но даже сама процедура подачи заявления 

в суд далеко не проста. Для этого за указанные 

30 дней нужно будет собрать до 25 различных 

справок. В конце августа Минэкономразвития 

РФ утвердило формы, которые необходимо 

заполнить при обращении в суд о признании 

банкротом. Вряд ли здесь можно будет обой-

тись без профессиональной помощи, а юристам 

придется платить. И не только им. Для реструк-

туризации долга суд назначит финансового 

управляющего, и его труд также оплачивается 

банкротом. Да и сам процесс объяснений в суде 

нелегок. «Придется доказывать, что человек 

действительно не в состоянии исполнить обяза-

тельства в срок и при этом отвечает признакам 

неплатежеспособности или недостаточности 

имущества», – поясняет Владимир Новиков. 

И будьте готовы исповедаться суду во всех 

своих «грехах». «Придется раскрыть максималь-

ную информацию о себе, своей семье, обо всех 

действиях, которые совершались с имуществом 

за три года до обращения с заявлением о бан-

кротстве», – говорит Литовцева.

Как уже говорилось, самого необходимого 

суд не лишит, но к этой категории не относятся, 

например, драгоценности и предметы роскоши. 

А личное авто с точки зрения правосудия вовсе 

не средство передвижения, а именно роскошь, 

Юристы полагают, что возможностью объявить 

себя банкротом воспользуются в первую очередь 

аферисты. Ответственность за преднамеренное 
банкротство предусмотрена в Уголовном кодексе, 
но это, говорят эксперты, не всякого остановит
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Только за первую 

половину этого года 

в России прекратили 

существование почти 

7 тыс. фермерских 

хозяйств, и теперь 

всем им дорога 

в суд – к банкротству
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с которой придется расстаться в пользу кре-

диторов. Все эти вопросы будут решаться при 

реструктуризации долга. Еще один недостаток 

эксперты видят в том, что гражданину-банкроту 

значительно урезали финансовую свободу. «За-

кон таков, что гражданин практически лишает-

ся возможности самостоятельно распоряжаться 

хоть какой-либо частью денежных средств, 

необходимых для его жизнеобеспечения после 

начала процедуры реализации имущества долж-

ника», – объяснила Литовцева.

Мои долги – ваши проблемы
Многие юристы полагают, что в первую оче-

редь возможностью объявить себя банкротом 

воспользуются разного рода аферисты. Ответ-

ственность за преднамеренное банкротство 

предусмотрена в Уголовном кодексе, который 

угрожает за подобное лишением свободы 

сроком до шести лет, но это, говорят эксперты, 

не всякого остановит. «Банкиры рассказывали 

о таких случаях, – вспоминает Павел Нови-

ков. – Человек набирает кредитов на несколько 

десятков миллионов рублей. Банки точно зна-

ют, что он пирует в ресторанах и у него доро-

гущая машина. Но при этом человек, конечно, 

оформляет все это не на себя. И банки понима-

ют, что сейчас такой должник воспользуется 

механизмом банкротства, чтобы освободиться 

от долгов. За преднамеренное банкротство 

грозит тюрьма, но, по моему опыту, даже с юри-

дическими лицами доказать преднамеренное 

банкротство всегда очень сложно».

Недобросовестные должники – основная 

головная боль кредиторов, подтверждает пар-

тнер практики банкротства адвокатского бюро 

«Егоров, Пугинский, Афанасьев и партнеры» 

Сергей Ковалев. «Рынок застыл в ожидании 

того, что крупные должники смогут готовиться 

к введению процедуры банкротства и таким 

образом уйти от исполнения обязательств», – го-

ворит он. А партнер коллегии адвокатов «Юков 

и партнеры» Светлана Тарнопольская обращает 

внимание на то, что при банкротстве закон 

во многом предъявляет физлицу требования, 

аналогичные тем, что прописаны для юрлиц. 

Но, в отличие от последних, деятельность физ-

лиц далеко не так прозрачна.

«Например, есть нормы о предпочтитель-

ности удовлетворения требований одного 

кредитора перед другим, – поясняет она. – Нуж-

но доказывать осведомленность контрагента 

о неблагоприятном положении должника. 

Юрлица сдают официальную налоговую отчет-

ность, у банков с финансовыми проблемами 

есть отчетность перед ЦБ, картотеки неиспол-

ненных платежных поручений. А к физлицу 

такое в принципе неприменимо». Легко будет 

оспорить сделки с родственниками, продолжа-

ет эксперт, но это не помешает должнику вос-

пользоваться услугами каких-либо «доверенных 

лиц», что с трудом будет поддаваться проверке. 

Сложности возникнут и при расследовании 

подозрений в фиктивной задолженности. «На-

пример, банк подал заявление о банкротстве, 

становится вашим основным кредитором, – 
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Возможность банкрот-

ства позволит гражда-

нам избежать уплаты 

всех долгов и описи 
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ства, но для этого 
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и собрать целую кипу 

документов
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объясняет Тарнопольская. – И когда за долги 

станут продавать машину, банк заберет себе все 

деньги. Что вы можете сделать в этой ситуа-

ции? Напишете несколько расписок друзьям 

о том, что вы брали у них взаймы крупные 

суммы. Доказать обратное 

практически невозможно. 

Таким образом, вы делаете 

их своими кредиторами, 

и деньги от продажи маши-

ны распределятся пропор-

ционально».

Адвокат Литовцева 

обращает внимание еще 

и на то, что закон неспра-

ведлив в отношении запрета на взыскание 

единственного жилья. У кого-то это обычная 

«однушка», а у кого-то дворец – разницы между 

ними законом не предусмотрено, и никто 

не заставит продать особняк, купить комнату 

в коммуналке и расплатиться по долгам. Тем 

не менее, считает Литовцева, и у кредиторов 

есть свои рычаги давления на должников. 

«Грамотный кредитор сможет противостоять 

мошенникам, – уверена она. – В законе содер-

жится значительный перечень обстоятельств, 

при которых нельзя освободить от долгов. На-

пример, если лицо не предоставило о себе необ-

ходимую информацию (а это огромный список), 

либо эта информация не соответствует дей-

ствительности, либо лицо чинит препятствия 

финансовому управляющему, совершает иные 

незаконные действия. В таких случаях про-

цедура банкротства будет завершена, но долги 

сохранятся». Еще один новый инструмент для 

кредиторов, говорит Литовцева, это возмож-

ность оспаривать сделки физлиц, чего раньше 

законодательство не предусматривало даже 

в случаях обоснованных подозрений в том, что 

имущество умышленно скрывается.

Трудовые резервы
Возложение на арбитражные суды обязанности 

по процедуре банкротства физлиц может суще-

ственно увеличить их нагрузку, которая и без 

того растет день ото дня. В России 85 арбитраж-

ных судов – по одному в каждом субъекте, и все 

они перегружены. «С января 2015 года нагрузка 

арбитражных судов по банкротствам выросла 

от 30% до 40% по разным регионам. В Москве – 

просто шквал», – отметил Павел Новиков. 

По оценке Национальной ассоциации профес-

сиональных коллекторских агентств (НАПКА), 

до конца 2015 года около 200 тысяч должников 

могут подать на банкротство. Кроме того, уже 

сейчас существует около 400 тысяч неисполнен-

ных судебных решений физических лиц, сумма 

по которым более 500 тысяч рублей, говорит 

Литовцева. Справляться с нагрузкой предпо-

лагается путем увеличения количества судей 

и численности аппарата суда.

Эксперты пока не прогнозируют боль-

шого наплыва дел в связи с введением закона 

о банкротстве физлиц. На то есть несколько 

причин. Одна из них – затратность процедуры. 

Примерно 80% должников по потребительским 

кредитам – это неплатежеспособные граждане, 

поясняет Литовцева, и они не смогут платить 

юристам и финансовым управляющим. Адво-

кат Ковалев добавляет, что и банки вряд ли 

станут массово подавать иски. «Большинство 

кредиторов смотрит на эту процедуру с боль-

шим опасением: одно дело самому принимать 

решение о банкротстве, и совсем другое – от-

слеживать всех должников и поручителей 

в их намерении запустить процедуру банкрот-

ства», – говорит он. Но все может измениться. 

«Не уверен, что сразу можно ожидать наплы-

ва, – объясняет Павел Новиков. – Но не исклю-

Волноваться о том, что кредиторы пустят по миру, 

не стоит. Жилья не лишат, необходимую мебель не 
отберут, буренку-кормилицу со двора не уведут – все 
это жестко регламентировано как новыми нормами 
закона о банкротстве, так и Гражданским кодексом

Л
ев

 Ф
ед

ос
ее

в/
ТА

С
С

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 35  ■  28 ｯ｣ｫｰя‾ｮя 2015 ｡ｬ｢} 

ｭｮｬфиль ｬ‾щеｯｰ｠ｬ60-61

чаю, что если эта процедура после первых дел 

зарекомендует себя хорошо, то через какое-то 

время такой наплыв произойдет».

Кроме банков, основными кредиторами 

для ИП и фермеров являются налоговики, 

Пенсионный фонд, коммунальщики, кото-

рые также могут инициировать процедуру 

банкротства. И они не перестают напоминать 

предпринимателям о том, что они обязаны 

рассчитываться по долгам, даже если уже 

ликвидировались. По данным ФНС, в период 

с января по июль этого года 216,6 тыс. ИП 

и 6,9 тыс. фермерских хозяйств прекратили 

свое существование. А всего, по данным ФНС 

на 1 августа, в стране зарегистрировано 3,5 млн 

ИП и 139,6 тыс. фермерских хозяйств.

Труд насмарку
Адвокатам новый закон на руку. «Люди все 

равно будут обращаться к адвокатам, – говорит 

Павел Новиков. – И немного выиграют приста-

вы, так как у них появится еще один механизм 

взыскания долгов». А вот финансовым управ-

ляющим работать с гражданами-банкротами 

будет совсем невыгодно. Их участие в проце-

дуре обязательно, назначает их суд, а услуги 

оплачивает гражданин. Но стоимость их ми-

зерна – единовременно выплачивается 10 тыс. 

рублей, а после – 2% от реализации имущества, 

если таковое имеется. При этом процедура 

банкротства юрлиц длится до трех лет, а сколь-

ко времени уйдет на работу с физлицами, пока 

не знает никто. «Арбитражные управляющие 

обещали даже объявить «итальянскую» заба-

стовку, не давать согласия на участие в проце-

дурах банкротства физлиц, потому что матери-

ально это невыгодно», – рассказала Литовцева. 

Финуправляющий может избежать участия 

в процессе. «Он имеет право попросить суд 

освободить себя от этой должности, напри-

мер, из-за перегруженности по другим, очень 

серьезным процедурам банкротства», – говорит 

Павел Новиков.

Сами управляющие, похоже, пребыва-

ют в растерянности. «Мы работаем только 

на основании закона. Отказаться от процес-

са из-за того, что не устраивает сумма или 

еще что-то, наверное, нельзя. А может быть, 

и можно, – рассуждают в Саморегулируемой 

организации (СРО) арбитражных управляю-

щих Центрального федерального округа. – 

Арбитражные управляющие в соответствии 

с законом самостоятельные лица, и обязать 

их что-то делать вряд ли кто-то может. Но это 

догадки. Как будет на самом деле, наверное, 

никто не знает. Хотелось бы понимать, сколь-

ко процедура будет длиться, тогда был бы 

предмет разговора». Надавить напрямую 

на управляющего сложно, зато можно на саму 

СРО. «В заявлении кредитора или должника 

будет указан не конкретный управляющий, 

а саморегулируемая организация. Именно СРО 

должна будет представить кандидатуру, – объ-

ясняет Литовцева. – Если СРО на запросы суда 

будет постоянно отвечать отказом, то к ней 

возникнут претензии и могут быть приме-

нены, на мой взгляд, определенные админи-

стративные меры. Тут возможен и механизм 

по аналогии с отсутствующими должниками, 

которых дают управляющим в нагрузку. 

Хочешь, чтобы тебе в СРО 

давали нормальную про-

цедуру? Бери две-три про-

цедуры отсутствующего 

должника, работая факти-

чески бесплатно – за те же 

10 тысяч. Думаю, СРО 

также будут вынуждены 

давать в нагрузку дела фи-

зических лиц». Эксперты 

также обращают внимание на потенциальную 

опасность сговора между должником и управ-

ляющим, так как обе стороны могут быть за-

интересованы в оплате услуг не в том объеме, 

нежели это предусматривает закон.

Закон о банкротстве физлиц скажется 

и на коллекторах, но пока сами они не берутся 

оценивать, в каких именно масштабах. «Ско-

рее, это должно затронуть тех, кто приобретает 

долги, – объяснил директор НАПКА Борис Воро-

нин. – Но в основном это небольшие кредиты, 

и если заемщик очень плох, то это уже учтено 

в цене приобретаемого портфеля. Влияние 

закона на бизнес есть, но его сложно оценить, 

и его не нужно переоценивать. Бизнес из-за 

этого не уйдет. Далеко не все заемщики пойдут 

на банкротство. И как раньше платили, так и 

сейчас будут платить, потому что большинство 

заемщиков – нормальные люди, а не какие-то 

хитроумные мошенники, которые побегут 

переводить свое имущество и платить управ-

ляющим и жуликоватым юристам». ■

Эксперты не прогнозируют большого наплыва дел 

в связи с введением закона о банкротстве физлиц. 

Примерно 80% должников по потребкредитам – это 
неплатежеспособные граждане, которые не смогут 
платить юристам и финансовым управляющим
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Почти все новые модели, представленные на Франкфуртском 
автосалоне, имеют агрессивный дизайн. Как долго продержится 
этот тренд?

Манфред 

Дворжак, 

текст 

Владимир 

Широков, 

перевод 

Здесь робким не место: в каждом из павильо-

нов Международного автомобильного салона 

во Франкфурте-на-Майне посетителей под-

жидают чудища на колесах. Новые модели 

смотрятся так, будто готовы укусить смельча-

ка, который подойдет слишком близко: ковар-

ный прищур фар, алчный оскал радиаторной 

решетки, очертания кузова, демонстрирую-

щие готовность к прыжку. По итогам авто-

шоу «Франкфурт-2015» можно судить, какие 

модели появятся на дорогах уже в ближайшие 

годы. Почти все новинки имеют злобные фи-

зиономии и как будто соревнуются в устраше-

нии. Неужели кто-то мечтает о столь угрюмых 

транспортных средствах?

У машин тоже есть лица: две фары, ре-

шетка радиатора между ними. Стальные кони 

словно смотрят на нас. Нам повсюду чудятся 

лица, выражения которых мы пытаемся истол-

ковать, – так уж устроен человек. Еще недавно 

они могли быть пухленькими или заостренны-

ми, взгляд фар – иногда благородным, иногда 

простоватым, но в целом выражение остава-

лось скорее беззаботным. С этим покончено.

Похоже, будущее за агрессорами. Даже та-

кой рациональный автомобиль, как Volkswagen 

Golf, ранее не замеченный в излишней эмоцио-

нальности и чуть ли не бесстрастный с виду, се-

годня в меру своих сил обретает демонический 

вид. Клиновидные противотуманки Opel Astra, 

бывшего паиньки, напоминают клыки хищни-

ка. А Renault Megane, некогда миролюбивый 

семейный автомобиль, преобразился в ящеро-

подобного монстра.

На дорогах грозные физиономии встре-

чаются уже достаточно долгое время. Однако 

до сих пор они были уделом автоэлиты. Гроз-

ный взгляд отличал в основном модели BMW, 

Audi или Mercedes, популярные у не привык-

ших церемониться водителей. Это была при-

вилегия господствующего автокласса наряду 

с чуть ли не природным правом на полосу 

обгона. Устрашающий оскал в зеркале заднего 

вида давал понять: «Посторонись, сопляк!»

Профессиональное сообщество указы-

вает на роль престижа при обгоне. «Такие 

сигналы весьма полезны в транспортном 

потоке, – считает профессор транспортного 

дизайна из Пфорцхайма Лутц Фюгенер. – Они 

позволяют сразу узнавать скоростные авто, 

которые лучше пропустить».

Сегодня те, кому все это время другие 

пытались внушить ужас, сами хотят пугать. 

Даже малолитражки больше не желают стро-

Демоны автопрома
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ить глазки и щеголять причудливыми форма-

ми. Многочисленные модели, начиная с Toyota 

Yaris и заканчивая Peugeot 208, усваивают 

эстетику стальных бойцовских псов.

Судя по всему, автолюбители во всех 

весовых категориях отдают предпочтение 

исключительно прирожденным победителям, 

хорошо подготовленным к физиогномическим 

баталиям на полосе обгона. Такого поворота 

не ожидал, пожалуй, никто. Даже гротескный 

маскарад люксовых марок казался многим 

автодизайнерам мимолетным заблуждени-

ем – дескать, никто не захочет долго мириться 

с засильем застывшей агрессии на дорогах. 

Но рынок рассудил иначе: сегодня чуть ли 

не все модели заразились показной злобой.

Такой тренд не обошел стороной и гро-

моздкие, прожорливые внедорожники. Пона-

чалу их тоже не хотели воспринимать всерьез, 

однако покупателям гиганты пришлись по нра-

ву, в частности, благодаря высокой посадке. 

Понятно, что и внедорожники, уже по природе 

пугающие, получают физиономии киллеров. 

Лишь горстка отъявленных оригиналов про-

должает воздерживаться от подобных гримас. 

В их числе Fiat 500, Mini от концерна BMW, 

а также Porsche 911 – классика, которая, можно 

сказать, охраняется как памятник автомобиле-

строения.

Это чуть ли не последние миловидные 

гуманоиды в автомире. Подавляющее боль-

шинство держит равнение на брутальность: 

колючий взгляд хищной птицы, акулий оскал, 

ребра радиатора – клыки, боковые воздухоза-

борники напоминают звериную пасть. Эксперт 

по дизайну Фюгенер отмечает: «Интересно 

проследить, чего только не позволяют себе ав-

токонструкторы. В любой другой сфере такие 

манеры считались бы дурным тоном».

Его коллега, профессор по дизайну 

транспортных средств из Мюнхенского уни-

верситета прикладных наук Петер Науманн, 

придерживается похожего мнения: «По сути, 

на дорогах таким провокациям не место». 

Учитывая, что движение становится все более 

плотным, внешность автомобиля должна вы-

ражать цивилизованность и хорошие манеры, 

а не воинственный задор. С художественной 

точки зрения, полагает Науманн, брутальный 

тренд опять-таки себя почти исчерпал: «Еще 

больше выпятить агрессию практически 

невозможно. И многие дизайнеры постепенно 

ею пресыщаются».

Буйство форм и правда может сойти 

на нет уже через несколько лет. Ведь когда все 

кругом изображают ярость, такое позерство 

перестает восприниматься всерьез. И в какой-

то момент оскал чужого радиатора в зеркале 

заднего вида перестанет устрашать, если на по-

верку оказывается, что это очередная мало-

литражка Peugeot. ■
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Агрессивный 

дизайн, бывший 

раньше прерога-

тивой люксовых 

марок, – явный 

тренд Франкфуртско-

го автосалона-2015. 

Даже семейные 

автомобили среднего 

класса начали копи-

ровать злобное «вы-

ражение лица» таких 

известных хищни-

ков, как похожий на 

акулу Porsche 918 

Spyder (фото вверху) 

или по-бульдожьи 

угрожающий Alfa 

Romeo 4100
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